
¡AH, CARAY! Cuando la izquierda pasa de la oposición
al poder... ¡se vuelve ambidiestra! Y es que el gobierno
deAndrés Manuel López Obrador es izquierdista en
el discurso, pero de derecha en los hechos.
DESDE la izquierda proclama que "primero los
pobres", pero desde la derecha más neoliberal se
opone a apoyar a los negocios pequeños y medianos,
diciéndoles a los empresarios que se rasquen con sus
uñas. ¿El desempleo? Es culpa de los empleadores.
DE ZURDA, López Obrador se dice un "humanista"
y presume que su política es "abrazos, no balazos".
Pero por la banda derecha militariza al país, saca a los
soldados de los cuarteles y pinta de verde olivo todo
su sexenio. Es curioso: el Presidente que llegó con el
mayor apoyo popular sostiene su gobierno ¡con las
Fuerzas Armadas!

DA LA IMPRESIÓN de que al Presidente le gusta
la receta antigua de la "izquierda", porque más que
ingredientes liberales está hecha de... ¡conservadores!

• • •

BASTANTE BIEN se vieron en la pantalla los ministros
de la Suprema Corte que, en una video sesión remota,
echaron por tierra el atraco de Jaime Bonilla en
Baja California. Es claro que el ministro presidente,
Arturo Zaldívar, era el más interesado en que no
sólo se aplicara la ley, sino que se dejara en claro la .
independencia del Poder Judicial.

AHORA que ya quedó invalidada la Ley Bonilla, sería
interesante saber si el fiscal de delitos electorales, José
Agustín Ortiz Pinchetti, tomará nota del fallo porque
Zaldívar fue contundente: se trató de "un gran fraude a
la Constitución y al sistema democrático". ¿A poco eso
no amerita un castigo de parte de la autoridad federal?

• • •

POR CIERTO que Jaime Bonilla pretende desquitarse
del descalabro judicial con los bajacalifornianos, a
los que ya les tiene listo un paquetazo de nuevos
impuestos e incrementos de derechos. Por ejemplo,
las empresas que reparten comida a domicilio tendrán
que pagar 78 mil pesos por el permiso. Además hay
cobros nuevos para choferes de taxis y de plataformas
digitales que, obviamente, terminarán repercutiendo
en los usuarios. Hasta los repartidores de comida
que ya de por sí carecen de sueldo y prestaciones
tendrán que pagarle tributo al gobernador del bienio.

• • •

AL ESTILO del "¿Y yo por qué?" de Vicente Fox, el
Presidente preguntó "¿Yo qué hice?", como si no
se hubiera enterado que más de 40 asociaciones
de especialistas médicos le exigían disculparse por
insultar al gremio. Y aunque medio quiso componerle,
terminó volviendo a criticar a los profesionales
de la medicina y, para colmo, alabando a médicos
humanistas como el Che Guevara, un doctor que se
ufanaba no de salvar vidas, sino de causar muertes.
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CIRCUITO
INTERIOR

AUNQUE SE trata

del organismo
autónomo

más castigado
presupuestalmente
en la CDMX, el Info
reajustará númerosy
transferirá 21 millones

de pesos al Gobierno
central para atender la
emergencia sanitaria.
COMO ERA de

esperarse, durante
la sesión en la que se
aprobó el ajuste se
resaltó varias veces

que se trataba de
mostrar solidaridad

en tiempos difíciles.
PERO QUIZÁ tan
importante como este
mensaje fue el que dio
la consejera María del
Carmen Nava.

ASEGURÓ que la
donación no era un

cheque en blanco
y que lo menos que
esperarían es que
hubiera transparencia
absoluta de en qué se
usan los recursos.

LA PETICIÓN aplica
para cualquier
contribución, pero
sería el colmo que se le
perdiera la pista a los
recursos cedidos por
el Instituto garante...
¡de la transparencia!

DESDE el Tribunal

Superior de Justicia
capitalino aseguran
que el conductor
del Mustang que
la semana pasada
arrolló letalmente a

un ciclista sobre Eje
8 todavía no ha sido

procesado.

LOS QUE NO pierden
la fe creen que la
audiencia podría
haberse aplazado por
las complejidades
entendibles de

la pandemia, por
ejemplo, la falta
de personal en las
dependencias.

PERO quienes
viven con poquita fe
sospechan que hay
gato encerrado y
—tal vez—

¡automovilista libre!

AUNQUE SE trata

del organismo
autónomo

más castigado
presupuestalmente
en la CDMX, el Info
reajustará númerosy
transferirá 21 millones

de pesos al Gobierno
central para atender la
emergencia sanitaria.
COMO ERA de

esperarse, durante
la sesión en la que se
aprobó el ajuste se
resaltó varias veces

que se trataba de
mostrar solidaridad

en tiempos difíciles.
PERO QUIZÁ tan
importante como este
mensaje fue el que dio
la consejera María del
Carmen Nava.

ASEGURÓ que la
donación no era un

cheque en blanco
y que lo menos que
esperarían es que
hubiera transparencia
absoluta de en qué se
usan los recursos.

LA PETICIÓN aplica
para cualquier
contribución, pero
sería el colmo que se le
perdiera la pista a los
recursos cedidos por
el Instituto garante...
¡de la transparencia!

DESDE el Tribunal

Superior de Justicia
capitalino aseguran
que el conductor
del Mustang que
la semana pasada
arrolló letalmente a

un ciclista sobre Eje
8 todavía no ha sido

procesado.

LOS QUE NO pierden
la fe creen que la
audiencia podría
haberse aplazado por
las complejidades
entendibles de

la pandemia, por
ejemplo, la falta
de personal en las
dependencias.

PERO quienes
viven con poquita fe
sospechan que hay
gato encerrado y
—tal vez—

¡automovilista libre!
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El filósofo está pensando en cosas
trascendentes.

Dios.

La vida.

La muerte.

El tiempo.
La eternidad.

La esencia.

La existencia.

La inmanencia.

La razón del ser.

El ser de la razón...

De pronto al filósofo le da un dolor
de muelas.

Y ya no piensa en el ser de la razón ni
en la razón del ser. No piensa ya en la
inmanencia, la existencia ni la esencia.
Se olvida de la eternidad, el tiempo, la
muerte, la vida, Dios y todo lo demás.
El filósofo se ha olvidado de sus filosofías.

Le duele una maldita muela.

¡Hasta mañana!...
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"La crisis del neoliberalismo...
es ¡a crisis de los medios

convencionales de comunicación
no solo en México, en el mundo".

Andrés Manuel López Obrador

1 presidente Andrés Manuel Ló
I™ pez Obrador se lanzó ayer con

tra el "New York Times". "Hace
unos días dijo salió en el 'New York
Times' una nota sobre el ocultamiento
de muertos. El "New York Times' es
un periódico famoso, pero con poca
ética En este caso es evidente que no
hicieron un buen trabajo, que actuaron
de manera tendenciosa Faltó ética, no
nos dejemos apantallar".

No es este el primer cuestiona
miento del mandatario o de su equipo
a los medios. El 8 de mayo el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell,
cuestionó que hubieran aparecido
cuatro notas del "New York Times",
"El País", el "Wall Street Journal" y el
"Washington Post" poniendo en duda
las cifras oficiales de la pandemia "Lla
ma la atención la sincronía", afirmó.

López Obrador ha descalificado
una y mil veces al periódico "Reforma"
(aclaro interés: yo colaboro con él) así
como a otros medios y periodistas.
Todos son corruptos o defensores de la
corrupción, con excepción de aquellos
que lo alaban siempre. Los mismos
ataques ha lanzado contra las redes
sociales, como Twitter y Facebook, que
antes consideraba "benditas", porque

ahora son mercenarias y se enriquecen
vendiendo "publicidad a bots".

"Nos defienden creo que tres y
estoy hablando de periodistas ha
dicho. ¿Quiénes defienden, en estos
últimos días? Federico Arreóla, que
nos defiende, enfrenta toda esta cam
paña de calumnias, Enrique Galván,
de 'La Jornada', Pedro Miguel". Para el
mandatario no hay medias tintas. "Es
tás a favor de la transformación o estás
a favor del régimen de corrupción y de
privilegios. Desde luego que hay ma
tices, pero aquí sí es de definiciones".

"No hay en México un periodismo
profesional" ha declarado López Obra
dor, pero tampoco en Estados Unidos,
España o el Reino Unido. Si hoy acusa
al "Times" de falta de ética, en 2019
exigió disculpas al "Financial Times"
por "quedarse callado mientras se
imponía la corrupción en el país" y por
aplaudir las "reformas estructurales".

López Obrador no es el único go
bernante que sostiene que los medios
son el villano más perverso. El es
tadounidense Donald Trump advir
tió ayer en Twitter: "EL ENEMIGO
DEL PUEBLO. Tristemente, nuestros
lastimosos medios son TOTALMEN
TE CORRUPTOS" [sus mayúsculas].
Trump ha atacado constantemente
a medios que considera corruptos y
"enemigos del pueblo": el "New York
Times", el "Washington Post", las ca
denas de televisión CNN, CBS, ABC
y NBC. Los únicos medios honestos
en su país son, para él, Fox News y el

derechista conductor de radio Rush
Limbaugh, a quien entregó la medalla
presidencial de la libertad en febrero.
La misma actitud despliega Jair Bolso
naro de Brasil, quien en marzo calificó
de "fantasía" la pandemia de Covid19
y consideró que esta no es más que el
producto de una cobertura alarmista
de los medios.

Los periodistas pueden equivo
carse y lo hacen con frecuencia Uno
puede cuestionar sus datos, conclusio
nes u opiniones, pero tildar a todos de
corruptos porque no aplauden es no
entender la realidad ni la razón de ser
de los medios.

"No, es que todo lo están tergi
versando, todo, todo, todo", dijo ayer
exasperado el Presidente al culpar a
los medios de las reacciones por su
descalificación a los médicos "del pe
ríodo neoliberal" que supuestamente
solo buscaban enriquecerse. El pro
blema es que las afirmaciones en que
los acusó de preguntar "¿qué tienes?...
¿qué tienes de bienes?..." están ahí para
quien quiera conocerlas.

• FRAUDE

Las violaciones de la Ley Bonilla "po
nen de manifiesto un verdadero frau
de a la Constitución", en opinión del
presidente de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar. El intento de ampliar el
mandato del gobernador Jaime Bonilla
de Baja California de dos a cinco años
no tuvo el respaldo de un solo ministro.
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Personas hay muchas en el mun
do, Armando. Personalidades,
bastantes. Pero personajes hay

muy pocos. Las personas formamos la
masa de la gente. Las personalidades
son quienes sobresalen de esa masa
por su talento, su dinero o su poder.
Personas somos tú y yo. Personalida
des son el presidente de la República,
el hombre más rico del país, el gana
dor del Premio Nobel de Literatura
Pero los que ponen color en nuestra
vida, los que hacen que sea en glorioso
Technicolor y no en aburrido blanco
y negro, son los personajes. Pregun
tarás: ¿quiénes son los personajes?
Son los hombres y mujeres, un poco
locos todos ellos, que se apartaron
por esto o por aquello del común
de los mortales y que por eso se ga
naron la inmortalidad que da el ser
recordado, la eternidad que confiere
el hecho de quedar en la memoria de
una comunidad. Mi vida, sobrino, se
adornó con una pintoresca pléyade de
personajes. Pimo así llamábamos a
aquel manso loquito que por decirnos
"primo" nos decía "pimo" iba de un
lado a otro empujando una carretilla
en la que nunca llevaba nada "¿Para
qué es la carretilla, Pimo?", le pre
guntábamos con intención. Nos res
pondía siempre: "Pa' no andar a pata".

Mariquita, devotísima del Santo Cris
to, que se ganaba unos cuantos centa
vos cada día leyéndoles por la mañana
la nota policiaca del periódico a las
prostitutas de la zona roja, analfabetas
todas. ("A la hora que yo voy ellas no
están haciendo nada malo"). En la
capilla le pedía en voz alta a Dios que
ya se la llevara de este mundo, pues
estaba cansada de vivir. Un travieso
monaguillo se escondió tras el altar, y
cuando la vejuca renovó su ruego le
dijo con cavernosa voz: "Mariquita:
soy tu ángel de la guarda El Señor oyó
tus oraciones y me envió para que te
lleve con él". "¡Ay, angelito de mi al
ma! se asustó Mariquita, ¡Por vidita
tuya, dile que no me jallates!". Don
Cástulo, dueño del portentoso don de
peerse a voluntad. Pasaba junto a un
grupo de mujeres y soltaba un sonoro
so cuesco. "Digan 'salud', señoras las
amonestaba, que no se peyó un perro,
se peyó un cristiano". Esos personajes
de mi niñez, Armando, ponían colo
rido en la monótona vida cotidiana
y hacían que en sus conversaciones
la gente riera y hablara de algo más
que del clima y de lo caro que estaba
todo en el mercado. Recuerdo espe
cialmente a doña Veva  Genoveva era
su nombre, a quien todos llamaban
la Meadora. Una vez le pregunté a

mi madre por qué le decían así. Me
respondió: 'Torque en vida de su ma
rido decía de él: 'Me adora'". Piadosa
la explicación, y aun plausible, pero
falsa. La razón del apodo era muy
otra Doña Veva estuvo convencida
siempre de que su esposo era un mo
delo de hombre. No tenía casa chica,
como muchos; no se emborrachaba;
jamás salía por las noches. Cuando
el señor murió ella lo lloró con lágri
mas del alma según dijo. Cada mes,
cosa que a todos conmovía, iba en el
aniversario de la muerte del amado a
llevarle flores al panteón. Pero vino
a suceder que un día halló una llave
que probó en el cajón cerrado del es
critorio de su esposo. Ahí encontró un
paquete de cartas por las cuales se
enteró sin lugar a dudas de que el
muertito había sostenido una relación
adulterina de años con Pola amiga de
doña Veva, divorciada "El cabrón me
salió diurno", comentaba con acritud.
Siguió yendo cada mes al panteón,
como hacía siempre, pero en vez de
poner flores en la tumba se meaba
sobre ella Y lo hacía profusamente,
pues ahorraba para la ocasión. "No
haga eso, mamá la reprendían sus
hijas. Entienda usted: papá era hom
bre". "Y yo soy mujer", respondía ella
Doña Veva, la Meadora.. FIN.
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BAJO RESERVA
¿Desaire a los créditos a la palabra?
¿Qué pero le estarán poniendo a los créditos solidarios a la pa
labra —por 25 mil pesos a una tasa preferencial— habilitados
por el IMSS para que microempresarios hagan frente a los es
tragos económicos a causa de la contingencia sanitaria por Co
vid19? Si alguien pensó que habría cachetadas y empujones
por acceder a esos 25 mil del águila, quizá se sorprendería al
saber que solo se registraron 141 mil 965 dueños de pequeños
negocios, de los cerca de 650 mil que hay. Como se tiene pen
sado que se otorgarán un millón de estos créditos, al director
del instituto, Zoé Robledo, se le ocurrió que se podrían inte
resar otros sectores, como el de las trabajadoras del hogar. El
IMSS tiene dadas de alta a 22 mil 300, y aunque todas ellas so
licitaran el crédito, aún quedarán muchos préstamos disponi
bles, por lo que el programa ideado para microempresarios po
dría acabar por irse hacia otros sectores. Algunos aseguran que
el monto no ha resultado atractivo para muchos microempre
sarios, pues están pasando por una situación tan grave que ese
dinero no los saca del problema.

Confunden la magnesia con la pandemia
Ayer, al discutirse en la Comisión de Radio y Televisión una
propuesta de reforma a la Ley Federal de Telecomunicaciones
para que las emisoras difundan información imparcial y de
fuentes oficiales en caso de pandemias, como la que se vive
hoy de Covid19, Morena dividió posturas. Para unos es una
reforma innecesaria, pues dicen que eso ya está previsto por la
ley. Para otros como la diputada María de los Angeles Huer
ta, ubicada en el Bronx de Morena, urge esa reforma para
obligar a los concesionarios a difundir la información del go
bierno porque, dijo, los medios mienten. "No están difundien
do y no es obligatorio, información ni veraz, ni certera, ni
oportuna ni nada. Ahí está Loret de Mola que casi está matan
do al presidente en la radio... es clarísimo que los medios se
han comportado de manera inadecuada", dijo la legisladora al
mezclar el caso de los negocios con la 4T de la familia Bartlett,
con el tema el del coronavirus. Confundió, nos dicen, la pan
demia con la magnesia. O el Covid con la corrupción.

Francisco Javier Acuña

Habrá humo blanco en el Inai
Nos aseguran que en el Instituto Nacional de Transparencia y
Acceso a la Información (Inai) hay consenso para que sea vo
tada y aprobada la ampliación del mandato del actual comi
sionado presidente del Instituto Nacional de Acceso a la Infor
mación (Inai), Francisco Javier Acuña Nos dicen que el
nuevo periodo de don Francisco será temporal mientras el Se
nado elige a dos nuevos dos comisionados y se pueda proce
der a la elección de un nuevo presidente como lo dicta la Ley
Federal de Transparencia y Acceso a la Información, es decir,
mediante el sistema de voto secreto por los siete comisionados
del pleno en sesión pública y alcanzando el voto de al menos
5 de los comisionados. Nos comentan que la ampliación del
mandato de Acuña podría darse hoy mismo.

Comienza el camino a la sucesión en BC
Nos dicen que entre los liderazgos de la 4T ven que el fallo de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación que definió que el man
dato del gobierno del morenista Jaime Bonilla en Baja Califor
nia será de dos años, generó que ayer mismo iniciara, al interior
de Morena, un intenso reacomodo de fuerzas, debido a que con
la decisión del alto tribunal se puso automáticamente en mar
cha la contienda interna en el partido del presidente Andrés
Manuel López Obrador por la candidatura a la gubernatura
del estado. Ya hay algunos adelantados, nos dicen, que buscarán
suceder a don Jaime en el cargo en más o menos año y medio.
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EL CABALLITO
Covid, el dolor de cabeza del líder del PVEM

El dirigente del Partido Verde
Ecologista en la Ciudad de Mé

¡ xico, Jesús Sesma, sí que ha
padecido del coronavirus, aun
que, afortunadamente, no en su
persona. Primero peregrinó, sin
éxito, buscando hospitales pú
blicos para que atendieran a su
chofer, quien finalmente fue ad
mitido en una clínica privada;
sin embargo, desafortunada
mente falleció. Ahora lo acusan
en redes sociales de ser el res
ponsable del deceso, ya que, di
cen, el conductor se contagió en

la Central de Abasto, a donde lo enviaron a comprar
víveres para las despensas que regaló el partido. Hoy
don Jesús se dice dolido por el deceso de uno de sus
trabajadores, además de golpeado en las redes.

Jesús
Sesma

Mauricio
Tabe

Las rupturas en el Congreso
Las marcadas diferencias entre el pre
sidente de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo), Mauricio Tabe
(PAN), y la coordinadora de Morena en el Congreso
local, Martha Ávila, se evidenciaron ayer en la reu
nión virtual que sostuvieron los integrantes de la Ju
copo. Nos advierten que el rompimiento que existe
entre ambos legisladores quedó de manifiesto, situa
ción que afectará el trabajo del Poder Legislativo de la
capital del país, que ya venía sufriendo una parálisis.
Lo que preocupa a algunos es que este choque entre
legisladores acabe por impactar al Poder Ejecutivo, en
especial porque a don Mauricio aún le quedan varios
meses al frente del organismo y podría convertirse en
una piedra en el zapato.
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Acortan tiempos electorales en Edomex
En el Estado de México oficialmente se acortaron los

plazos para el inicio del próximo proceso electoral. Se
tenía contemplado que arrancara en septiembre próxi
mo, pero por una propuesta de la diputada de Morena
Kariixa Labastída Sotelo, la cual aprobó el Congreso,
ahora arrancará el próximo 18 de diciembre. Con dicha
determinación, nos platican, habrá un ahorco de 50 mi
llones de pesos, principalmen te
del Instituto Electoral del Esta

do de México, especialmente
en la contratación de personal
y renta de espacios para las
juntas distritales. Con los
tiempos acortados, vere
mos si también los parti
dos políticos se ajustan.

Karina
Labastída
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ÉmsKO
Delegado, en jaque por inacción en contingenciapor inacción en contingencia

Desde Morelos nos cuentan que quien
1 anda más que paniqueado es el delegado
1 federal, Hugo Éric Flotes Cervantes,
g por la designación que hizo el Presidente
g Andrés Manuel López Obrador, de
Elsa Julita Veites Arévalo —directora

del Inapam—, como enlace con el estado
para la atención de la contingencia sani
taria, pues hasta la semana pasada don
Éric se ostentaba como el "puente natu
ral" con el Mandatario federal. Nos indi

can 1ue colaboradores cercanos al gober
nador, Cuauhtémoc Blanco (PES), co
mentan entre pasillos que la llegada de
doña Elsa viene a sacudir a don Éric,

porque su participación en la alerta sanitaria ha sido mínima e
imperceptible. Además, nos detallan, a don Éric lo traen con
marca personal, porque justamente en las situaciones de crisis
política, lejos de salir a atajar los problemas y ayudar a los go
biernos federal y estatal, prefiere dejar pasar los conflictos y
abandonar el escenario. ¿Soplarán vientos de cambio?

Hugo Éric Flores
Cervantes"

Reparto de
despensas
en Comondú

La pandemia como campaña
Nos comentan que en Baja California Sur, a
pesar de que, en teoría, las autoridades debe
rían mantener a la gente en sus casas, algunos
aprovechan el pretexto de dar "apoyos socia

les", convocando a la gente en plazas para entregar despensas
y verduras, ocasionando en algunos casos hacinamientos. Nos
cuentan que tal es el caso de los ediles de Mulegé, Felipe Pra
do Bautista (NA), quien regaló pepinos desde una camioneta,
y su homólogo de Comondú, Walter Valenzuela Acosta (Mo
rena), quien incluso puso a policías a entregar naranjas desde
una unidad, hasta donde llegaron adultos mayores. Nos dicen
que lo que molesta es que, además de sacar a la gente del con
finamiento, están lucrando con la pobreza ¡Qué fiierte!
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Muchas quejas ante DH... pero pocas facultades
Nos comentan que quien anda con la lupa en la mano es el
presidente de la Comisión de los Derechos Humanos en Yuca
tán (Codhey), Miguel Sabido Santana, pues en esta emergen
cia sanitaria ha tenido bastante trabajo emitiendo recomenda
ciones y apercibimientos, principalmente contra alcaldes. Nos
detallan que hasta el momento son más de 40 ediles amones
tados, principalmente de municipios rurales donde han toma
do medidas extremas con el pretexto de evitar contagios y han
ordenado "toques de queda", además de advertencias y amena
zas de airestos a quienes salgan de sus casas, así como la cons
trucción de muros en accesos municipales para impedir el in
greso de foráneos. Sin embargo, nos aseguran, don Miguel re
conoce que sus recomendaciones son de papel y no obligato
rias, por lo que todo queda en un simple regañito. ¡Puff!

Elección a la vieja usanza
Otro que cayó en aquello de hacer promoción política en me
dio de la crisis de salud, nos señalan, fue el líder del PRI en
Coahuila, Rodrigo Fuentes Ávila. Nos platican que el tricolor
anda presumiendo algunas encuestas, en las que supuesta
mente aparece ganando ocho distritos y
estaría en la pelea de uno más, de los
16 donde se elegirán diputados locales
este año. El problema, nos explican,
es que en esas encuestas preguntan
por preferencias de partido y no por
los candidatos que irán a la con
tienda, por lo que muchos es
peculan que don Rigo busca
desde ahora inclinar la ba
lanza a su favor. ¡Vivillo
desde chiquillo!, dicen.

Rodrigo
Fuentes Ávila
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En febrero de 2017 el entonces dirigente de Mo
rena Andrés Manuel López Obrador denunció
que las fuerzas armadas habían matado niños

y cometían violaciones a los derechos humanos en 1 a
ñamada gue rra contra el narcotráfico. Un general bri
gadier le contestó que el Ejército no era ni represor
ni asesino. La respuesta de AMLO: 'Están muy ner
viosos los de la mafia del poder".
Los roces entre el futuro presidente y los militares

continuaron ventilándose en los medios. Un año más
tarde, el entonces secretario de la Defensa, el general
Cienfuegos, repitió que el Ejército no era ni criminal
ni represor, aunque "hay quienes quisieran distan
ciarnos del pueblo".
Lamortandad desatadaenMéxico desde que el go

bierno de Felipe Calderón decretó la guerra contra el
narco, los abusos de poder, las violaciones a los de
rechos humanos, las ejecuciones extrajudiciales, las
desapariciones forzadas se convirtieron en uno de los
ejes principales del discurso de López Obrador.
En febrero de 2012, López Obrador prometió regresar

al Ejército a los atárteles seis meses después de ganar las
elecciones "No debe seguirse exponiéndose al Ejército,
ni socavarlo: regresarlo en la medida en que se vaya pro
fesionalizando la policía y eso nos llevará seis meses".
En diciembre de 2016, rumbo a nueva campaña

presidencial, repitió que al Ejército lo había desgas
tado la lucha contra la inseguridad y la violencia. Su
discurso fue más o menos consistente hasta que ganó
la elección. En julio de 2018 su futuro secretario de
Seguridad Pública, Alfonso Durazo, aseguró que el
regreso tomaría tres años.
En noviembre de 2018, después de un triunfo ava

lado por 30 millones de votos, López Obrador negó ha
ber pedido el regreso de los militares a los cuarteles.
El presidente afirmó en agosto de 2019 que "casi el

50 por ciento de los muertos (del sexenio de Calderón)
fueron militares y marinos muertos en enfrenta
mientos": "Era una guerra. Eso es lo que añoran, eso
es lo que anhelan", señaló. Dijo después: 'Ya no. Ya
se acabó. Queremos paz".
A pesar de los terribles efectos que la militarización

había dejado en México, los militares no solo no re
gresaron a sus cuarteles. Cada día del gobierno de
AMLO los militares adquirieron más poder, mayores
atribuciones, mayor visibilidad. Se les encomenda
ron tareas aeronáuticas, de construcción, de trans
porte de combustibles, de persecución de huachico
leros. Se les puso al frente de la Guardia Nacional. Se
les entregaron las aduanas.
Era el mismo Ejército que había enfrentado con vio

lencia la guerra contra las drogas, y que había fallado
en la tarea que dos gobiernos le habían encomendado.
Era el mismo ejército inepto, u omiso, o cómplice de
las calamidades que AMLO denunciaba.
Carlos Fuentes escribió en La muerte de Artemio

Cruz que todas las revoluciones acaban por crear una
nueva casta de privilegiados. La nueva casta se ha he
cho visible desde el primer día en un gobierno que
debilitó todas y cada una de las instituciones, y lo aco
modó todo para que todo dependiera de la voluntad
de un solo hombre que es, al mismo tiempo, el jefe
supremo de un Ejército omnipresente y poderoso.
El decreto publicado ayer en el Diario Oficial no res 

ponde a las expectativas que López Obrador sembró
durante años. Renuncia a acabar con la militarización

del país, y entrega al Ejército facultades inéditas, entre
otras, la que fue el sueño de las peores dictaduras la
tinoamericanas: la de detener ciudadanos.

López Obrador se ha dedicado aseñalar, aconstruir
al calderonismo como el gran enemigo público. Con
un decreto que continúa la estrategia cuya crítica le
abrió las puertas del poder, parece echarse al mar,
atado a la piedra que tanto odia.
El Ejército en 1 as calles llevó al país a una de las etapas

más dolorosas y sangrientas. López Obrador lo man
tendrá ahí, traicionando las palabras que pronunció
durante años: traicionando a sus votantes. •

Con un decreto que continúa la
estrategia cuya crítica le abrió las
puertas del poder, parece echarse al
mar, atado a la piedra que tanto odia
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Personaje central de una de las
biografías políticas contemporá
neas más fascinantes, Manuel

Barüett Díaz es una leyenda viva plena
de claroscuros, con derrotas que suelen
traerle buena suerte, credenciales aca
démicas y cargos públicos que ya le ge
neraban brillo cuando aún no cumplía
30 años, y que lo dotaron de una arro
gancia de la que parece enorgullecerse.
Pero hoy, con 84 inviernos encima, es
quizá la presencia más incómoda en la
administración López Obrador.
Tabasqueño de cepa, el director de la

Comisión Federal de Electricidad (CFE)
es hijo de Manuel Bartiett Bautista, mi
nistro de la Corte y luego brevemente
gobernador (19531955), defenestrado
porsu perfil alemanistaamanos del pre
sidente Ruiz Cortines y de Carlos A. Ma
draza.., del que Bartiett hijo sería cola
borador cercano brevemente, antes del
derrumbe político de aquél, en 1965.
Es imposible que estas historias no ha

yan cautivado al hoy presidente, admi
rador de iMadrazo, pero en especial de su
tutor político, Tbinás Garrido Canabal,
cacique de la región por casi 30 años, en
el primer tercio del siglo pasado.
Sea por falta de reflejos, sea porque se

formó en un país que yano existe, Barüett
Díaz parece en ruta al precipicio, con evi
dencias de corrupción propia y de su en
torno inmediato. A lo que debe agregarse

que ha decidido colisionar la CFE con el
fiituro de la energía, sin más argumentos
presentables que su tozudez.
El más reciente episodio fue el ha

llazgo periodístico del periodista Car
los Loret en el sentido de que la casa de
campaña que ocupó López Obrador en
la Ciudad de México es propiedad de
una compañía en la que figura como
accionista mayoritario Jesús Hernán
dez Torres, en sociedad con León Ma
nuel Bartiett, hijo del funcionario.
En cualquier momento estas indaga

torias se toparán con la presunción de
que Hernández Torres, hoy de 76 años,
corresponde no con el perfil de socio de
la familia Bartiett, sino el de prestanom
bres, como corresponde con un hombre
que desde hace casi medio siglo se con
sagró al servicio de quien entonces se de
sempeñaba como directorgeneral de Go
bierno en Gobernación. Desde esa posi
ción, donde teníacomojefeaMario Moya
Palencia, Bartiett logró brincar al barco

correcto, el de Miguel de la Madrid Hur
tado, con quien fue secretario de Gober
nación; luego halló acomodo con Carlos
Salinas de Gortari, que lo hizo secretario
de Educación y gobernador de Puebla.
En 1993, con un acta de nacimiento

que aun es considerada producto de una
travesura del todopoderoso asesor saü
nista José Cordova Montoya, Bartiett He 

gó al pal acio de gobierno pobl ano, y a su
sombra entró Hernández Torres, que
nunca se había separado de él.
Hernández Taires estrenó entonces

su enésima encomienda bajo las órde
nes de Bartiett, lo que incluyó reubicar
el proyecto de la "nueva Puebla", que
había visualizado el exgobernador Ma
riano Piña Olaya (19871993), lo que su
puso expropiaciones masivas, asigna
ciones de terrenos, apoyos diversos...
Todo bajo el rostro amable del colabo
rador que luego ocupó el modesto cargo
de representante del gobierno en la Ciu
dad de México. Y así, con ese bajo perfil,
hubiera seguido de no haber brincado
hace unos días a las noticias.
APUNTES: La Corte votó por sepultar

laintención de que Jaime Bonilla amplia
ra a cinco años su gubernatura en Baja
California. El episodio supone un contra
peso en defensa de la Constitución. Pero
no borra el mal sabor de boca ante evi
dencias quelamaniobrafue presumible
mente organizada, en 2019, por el enton
ces titular de la Administración General

de Aduanas y hoy subsecretario de Go
bernación, Ricardo Peralta, apoyado por
jefes de Aduana designados por él en esa
frontera, según denuncia del presidente
del Congreso local, Benjamín Gómez
Matías. Si no es exhumada a fondo, esta
historia se seguirá pudriendo. •
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H Qué le debe el presidente López Obrador a Ma
^ nuel Bartlett que lo protege tanto? ¿O qué le sa
<¡y|í be Bartlett a López Obrador que sigue pagando
el costo político de mantenerlo? Desde hace meses,
mucha gente —incluso dentro del gobierno y Mo
rena— se está haciendo esas preguntas.
Este domingo por la noche, una investigación que

publicamos en The Washington Post y en LatinUS,
empieza a responder esa pregunta: la figura de Bartlett
se dibuja como el mecenas del presidente AMLO, un
hombre que lo impulsó con alianzas políticas y apoyo
financiero. La llegada al poder del proyecto lopezo
bradorista ocurrió de la mano —y con la ayuda ma
terial— de la maquinaria políticay de negocios ligados
al poder y al dinero público de uno de los personajes
que mejor encarna la corrupción, el autoritarismo, la
arbitrariedady el despotismo del viejo régimen priista,
Manuel Bartlett Díaz, al grado que la casa oficial del
gobierno electo de México... era una casa Bartlett.
Pero no una más, no una de las otras 23. Esta fue

la sede del gobierno de México, fue una sede de Es
tado, ahí recibió López Obrador a Mike Pompeo y
otras figuras de gobiernos internacionales, ahí de
cidió acabar con el aeropuerto, ahí recibió a su ga
binete y tomó decisiones trascendentales, ahí grabó
su famoso video de "¿Quién manda aquí?".
Ya sabemos quién manda. Ya sabemos por qué no

se le toca.

Según exhibimos con documentos en el reportaje 'La
Casa Bartlett de AMLO", la casona porfiriana de la calle
de Chihuahua número 216 es propiedad de la empresa
Tbp Real State, cuyo accionistamayoritaiioes Jesús Ller
nández Tbrres, un hombre que empezó a trabajar a la
vera de Bartlett Díaz desde hace 49 años y desde hace

una década es socio de su hijo, León Manuel Bartlett
Álvarez. Desde que se publicó el reportaje, muchos que
conocen la relación lo dejaron claro en redes sociales:
Hernández Tbrres es el prestanombres de Bartlett.
Se trata del mismo modus operandi —que docu

mentamos el año pasado en EL UNIVERSAL y W
Radio en dos reportajes de Arelí Quintero— que usó
Bartlett por medio de su pareja, sus hijos y sus aso
ciados para amasar una fortuna de por lo menos 800
millones de pesos en casas y empresas.
Asentado en esta fortuna ha logrado comprar el per

dón de López Obrador que ha hecho un esfuerzo no
table por limpiar el negro historial de Bartlett (denun
ciado por los peores crímenes cuando fue figura central
delautoritarismopriísta)conintentospropagandísticos
de convertirlo en héroe de la defensa de la nación
Primero lo colocó en el gabinete. Luego lo exoneró

cuando revelamos sus 23 casas y 12 empresas. Más
tarde lo defendió atando se exhibió que su hijo es
peculó con los precios de los ventiladores en medio
de la pandemia, Y se tapó los ojos cuando denun
ciamos que su hijo recibió del gobierno actual más
de 160 millones de pesos en contratos con el Ejército,
la Malina, el IMSS, el ISSSTE.
En la encomienda de limpiar a Bartlett, el presi

dente ha pagado un alto costo político, al grado que
desgarró su bandera anticorrupción, y el motivo está
claro: los compromisos corruptos con el viejo político
alcanzan al presidente.
SACIAMORBOS. Morena terminó comprando

esta "Casa Bartlett". Anunció que ahí quería
inaugurar el Museo de la Cuarta Transformación.
Todo un simbolismo.
Pero hay quien lleva el tapabocas... en los ojos. •
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Hace un par de meses se dio a
conocer un dato sobre la opi
nión pública estadouniden

se que, debido a la crisis del corona
virus, pasó prácticamente desaperci
bido en nuestro país. Me refiero a la
mejoría en la imagen de México entre
el público del país vecino. De acuerdo
a la organización Gallup, que año tras
año mide la imagen de varios países
en EU, 67% de los ciudadanos tiene
una opinión favorable de México, el
porcentaje más alto desde 2005, año
en que registró 74% ("México's Favo
rable Rating Improves to 15Year
High", 3 de marzo, 2020). El cambio
de 2019 a 2020 fue de 8 puntos por
centuales, de 59 a 67 por ciento. Para
Gallup, esta mejoría puede deberse a
la firma del acuerdo comercial entre

los tres países de Norteamérica, al
cual 80% de los entrevistados consi
dera como "bueno para la economía
de EU" y solo 13% lo considera como
malo. El respaldo al acuerdo, además,
se inscribe en un contexto de mayor
apoyo al libre comercio entre los es
tadounidenses: 79% cree que el libre
comercio es una "oportunidad para el
crecimiento económico" y solo 18%
cree que es una "amenaza para la eco
nomía". Desde esta perspectiva, la
mejoría en la imagen de México se de
be a la renovación del acuerdo comer
cial con Estados LInidos y a la pros
peridad asociada al libre comercio.
Pero hay otranarrativaposible. Tie

ne que ver con la inmigración, en es
pecial con la política mexicana de

cooperación con el gobierno del pre
sidente Trump y con la mano dura
hacia los migrantes centroamerica
nos. El acercamiento de la política
migratoria mexicana a los plantea
mientos del gobierno vecino puede
ser la razón detrás de la mejoría en la
imagen de México. En combinación
con la caída histórica en la migración
mexicana hacia Estados Unidos, la
política de mano dura hacia los cen
troamericanos puede haber modifi
cado la percepción que algunas per
sonas, especialmente los republica
nos, tienen sobre nuestro país.
Menciono algunos datos que hacen

plausible esta explicación. En primer
lugar, son los republicanos quienes
cambian de manera dramática su

percepción sobre México. En años
anteriores, menos de lamitad de ellos
tenía una percepción positiva de Mé
xico y ahora 58% lo hace, lo que sig
nifica un crecimiento de 13 puntos
porcentuales en un año. La opinión
de los demócratas literalmente no se
movió. Este cambio en la opinión pú
blica coincide con el cambio en la po
lítica migratoria de México hacia los
centroamericanos.

En segundo lugar, es de sobra cono
cido que los simpatizantes republica
nos son más sensibles al tema migra
torio que el resto de la población. Co
mo ha señalado el Chicago Council on
Foreign Relations, los republicanos
empezaron a percibir la inmigración
como una "amenaza crítica" a partir

de 2004 (Republicans and Democrats
in Different Worlds on Immigration",
8 de octubre, 2019). Es justo en ese pe
riodo (20042008) donde la imagen de
México se deteriora abruptamente en
tre los republicanos, al pasar de 72%
de opiniones positivas a solo 48% (se
rie de Gallup). Hoy, una abrumadora
mayoría de republicanos considera la
migración una "amenaza crítica" y
apoyan (83%) que aumenten las de
portaciones de migrantes indocu
mentados (Pew Research Center,
"Americans Inmigration Policy Prio
rities). Por ello es posible que el acer
camiento mexicano alas posturas mi
gratorias de la administración Trump
haya despertado simpatías entre los
republicanos. La misma administra
ción Trump ha reconocido que la coo
peración de México en materia migra
toria ha superado "lo que cualquiera
creía posible" ("Trump Pushed Méxi
co To Blocklts Border", The New York
Times,24 de enero 2020).
La cercanía de la elección estadou

nidense, sin embargo, p uede conver
tir una mejor imagen en algo pasa
jero. México fue en 2016 una "piñata"
política para Trump y es probable
que ocurra otra vez. Ello traería con
sigo una postura más crítica del elec
torado republicano hacia el país.
Además, todo está cambiando a par
tir de la crisis del coronavirus. La glo
balización es ya una de las primeras
víctimas. Con ella caerán las actitu

des de tolerancia y apertura al mun
do exterior. •
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El viraje del presidente López Obra
dor de volver a sacar a los militares

a las calles para que otra vez se ha
gan cargo de la inseguridad y la violencia
provocadas por la delincuencia organiza
da, puede leerse de varias formas y obede
cer a muy distintas circunstancias: la crisis
económica y social del Covidl9 será más
fuerte que ninguna y hay riesgos de ines
tabilidad social; la Guardia Nacional no
funcionó ni maduró en 11 meses; la estra
tegia de "abrazos no balazos" fue una pé
sima ocurrencia; el narco se desbordó ante
la ausencia del Estado y Estados Unidos
presionó para volver acombatirlos. Pero en
cualquiera de las explicaciones todas, ine
vitablemente, conectan con dos palabras
que definen la estrategia de seguridad fe
deral de la 4T: incongruencia y fracaso.
Incongruente porque despuás de pasar

años criticando y condenando la fallida y
sanguinaria militarización del presidente
Felipe Calderón ala seguridad pública, hoy
ordena que las fuerzas armadas salgan de
nuevo a encargarse de la seguridad pública,
con el argumento de que su Guardia Na
cional no ha logrado consolidar su estruc
tura, a pesar de que le inyectó 87 mil 200
millones de pesos en menos de un año.
Tanto atacar a Calderón y a Peña Nieto, no

sin razón, por sus fallidas estrategias milita
rizadas, para que al final recurra exactamente
a la misma vía Sólo que ahora el presidente
ordena la militarización de la seguridad con
un componente adicional a la violencia des 
bordada y a la ausencia de Estado, que en su
momento esgrimieron los dos expresidentes:
la posible inestabilidad social y aumento de
la delincuencia que puede traer la profunda
crisis a la que se encamina el país.
El decreto que entra en vigor hoy y que

dispone "de la Fuerza Armada para llevar a
cabo tareas de seguridad pública de manera
extraordinaria", es un reconocimiento de
que fracasaron las dos apuestas en seguri
dad primero una Guardia civil en la ley, pero
que en realidad siempre estuvo bajo las ór
denes de la Secretaría de la Defensa y some 
tida al mando militar, y segundo, su absurda
política moralina de "abrazos no balazos".

La otra posible explicación para que se
haya tenido que morder la lengua y mo

dificar radicalmente su política de seguri
dad, podría ser la presión desde Washin
gton. Tal vez en su muy cacareada amistad
con el Donald Trump y en los "favores de
amigos" que le ha estado haciendo la Casa
Blanca entre la pandemia del Covid y la
profúndacrisis petrolera hubo alguna "re
comendación o sugerencia" de que su es
trategia de seguridad y, especialmente su
política antinarco, basada en consejos mo
rales y reconocimiento de derechos a los
violentos capos y sicarios, no estaba fun
cionando y requería un cambio radical.
Así que, el presidente López Obrador y

sus analistas y aplaudidores seguro dirán
que su militarización de la seguridad pú
blica es muy distinta a las de sus repudia
dos antecesores, que aquí "sólo es para
ayudar a que se consolide la Guardia Na
cional" y que "no nos confundan, porque
no somos iguales", pero parafraseando al
clásico, "haiga sido como haiga sido" el
Ejército otra vez está en las calles y una vez
más asume el mando civil de la seguridad
en el país. ¿De qué tamaño estarán viendo
la tormenta económica, social y delin
cuencia! que se viene por el coronavirus
para que, sacrificando la congruencia, ha
yan recurrido al brazo militar? •
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"Para el ejército me declararon
inútilísimo. Si hubiera guerra,

yo sólo serviría de rehén"
Woody Alien.

Hace algunos años, los marinos y
los soldados de la República no
eran para el hoy oficialismo, pre

cisamente, "pueblo uniformado", sino
unos asesinos que sistemáticamente ma
sacraron jóvenes "inocentes". Los militares
encamaron, para la cuartatransformación,
la responsabilidad, directa o indirecta, de

Ayotzinapa, fúeron cómplices de la muerte
en Hatlaya... Pero, de pronto, la narrativa
cambió, López fue, como en tantas otras
cosas, antípoda de su reflejo.
El Ejército y la Marina mexicana tuvieron

que soportar los esaipitajos de un candidato
grosero, limitado y estridente que los atipaba
públicamente de la violencia que crecía a ni 
veles alarmantes y, cómo los héroes que son,
resistieron sin problemas.
La Cuarta y sus fanáticos fueron respon

sables de difundir mentiras salvajes contra los
uniformados, se beneficiaron del atroz argu

mento, construido a base de sangre, que los
pintabacomo autores de crímenes de lesahu
manidad versus un pueblo bueno y sabio.
Como siempre pasa, y como siempre

pasará, la realidad alcanzó al caudillo
chirriante.
En su transición de candidato a manda

tario, de borracho a cantinero, el presidente
fue convencido, ¿manipulado?, de que laúni
ca opción para evitar que su gestión se con
virtiese en la más violenta de la historia con

sistía en dotar de poder absoluto al ejército,
¿qué le habrán dicho a López Obrador en
aquella reunión para que su disatrso belige
rante cambiara radicalmente al de un man

datario coligado al poder militar?, ¿cómo es

que lograron convencer al inconvencible?
Vino después, ya en el poder, la conso

lidación de la Guardia Nacional y la erosión
de cualquier contrapeso civil en la segu
ridad pública del país. ¡Cuántos porristas
de López tenninaron traicionados, mudos
algunos, al ver el engendro en que se con
vertían sus sueños y sus "influencias" para
el nuevo gobierno!
Mandaron al carajo a la Policía Federal, sin

importar que acumulaba éxitos y aceptación,
humillaron a todo aquel que no fuese here
dero de la carrera de las armas y mandaron

al carajo, también, a la inteligencia civil, sin
importar la educación de hombres y mujeres
preparadísimos para el combate estratégico
que terminaron degradados a cuidadores de
edificios, a veladores de pacotilla.
No sé si Calderón alguna vez soñó con

militarizar al país, pero el engendro que el
presidente ha parido bajo su extremo po
der palidece a las más extravagantes y fas
cistas ideas que pudieron haber surgido
durante el panismo o el priato.
Creo, firmemente, que los militares, la

mayoría de ellos, son mexicanos que me
recen el más alto reconocimiento, insignes
ejemplos de valentía y en muchos, muchí
simos casos, mártires de la guerra que se
libra en varios territorios de la nación.

También, creo que no deben construir
aeropuertos ni bancos y que sus acciones
deben ser estrictamente acotadas. Creo

que urge un mando civil.
Ahí están los resultados: López Obra

dor encabeza el gobierno más violento
en la historia reciente.
De Colofón, ¡Enhorabuena por la Cor

te!. Una buena noticia para la democracia
entre tanta mierda. Tip: Cuando uno se re
gistra como candidato, habrá que cercio
rarse cuándo terminará su periodo. •
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I El sabio puede cambiar de opinión, el necio nunca.
•El día de ayer se publicó en el Diario Oficial de la Fe

deración que se garantiza el uso del Ejército en materia de
seguridad hasta el 2024, es una medida que genera tran
quilidad a muchos ciudadanos en el país, ver a nuestras
Fuerzas Armadas en nuestras colonias hace sentir a la
población segura. Ojalá, hoy, aquellas voces de Morena,
como la de Tatiana Clouthier, que en sus redes sociales
no se ha cansado de criticar el uso de militares en tareas
de seguridad; así como la de la expresidenta de Morena,
Yeidckol Polevnsky, que criticó siempre el uso de la fuer
za castrense en las calles culpando al gobierno en tur
no de militarizar el país, y qué decir de Mario Delgado,
coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de
Diputados, la lista podría ser interminable, reculen en su
cerrazón, pues la ciudadanía tiene una demanda de mu
cho tiempo que se llama seguridad y el Presidente la en
tiende, pero ellos no.
2 Mal y de malas. Jaime Bonilla, gobernador de Baja

•California, por la mañana se vio muy animoso y has
ta de muy excelente humor, no esperaba un dictamen
que anulara la ley que ampliaba a cinco años su mandato
como gobernador. Por la tarde, una vez emitida la resolu
ción, se le vio en una terraza distraído, pero fue hasta que
los medios le hicieron señales que los recibió. Y entonces
empezó a desahogarse, que respetaba la decisión, pero no
la compartía. Y hasta dijo que el PAN no volvería a Baja
California. Lo que parece interesante es que, con tanta vi
rulencia y enojo que ahora tiene, seguramente iniciará una
cacería de brujas sin ton ni son.
3 Problemas. Y donde siguen dándose problemas por

•casos del COVID19 es en Morelos, pues se dio a co
nocer que, al menos, cinco empleados de la residencia ge
riátrica Eishel Nuestro Hogar, AC, tienen coronavirus, pero
el peor de los casos es que son asintomáticos, por el mo

mento ya aislaron a las personas y ya tienen los debidos
cuidados, pero lo que resalta —sí, una vez más— es la au
sencia del gobernador Cuauhtémoc Blanco, que no se le
ve por ninguna parte. Y eso que, como se sabe, la pande
mia le ha dado con tubo a los habitantes de Morelos, y las
medidas de prevención por parte del gobierno estatal nada
más no se ven.

W Merecido reconocimiento. Hoy se conmemora por
^Tl.primera vez el Día de la Enfermera. Qué fechas para
recibir su primer festejo, la situación no es la mejor, pero
seguramente habrá tiempo para los homenajes tan mere
cidos. Hoy, este sector se encuentra al frente dando una
batalla histórica contra el COVID19, su trabajo es indis
pensable para la supervivencia de la raza humana, es un
momento histórico en el que reconocemos su trabajo y que
esperamos que este reconocimiento que hoy el mundo
hace de ellas se traduzca en políticas públicas que gene
ren bienestar en este sector, que muchas veces se ha visto
afectado; que sus salarios sean mejorados y que las condi
ciones laborales para ustedes sean las más óptimas, ésa es
la mejor celebración que se les puede dar.
P" Educación, señores. En el municipio de Zitácuaro,
k3«Michoacán, pobladores arremetieron en contra de
trabajadores de la jurisdicción Sanitaria por una falsa in
formación difundida, en la cual se aseguraba que el equi
po de sanitización rociaría a esta población con el virus
SARSCoV2. En Veracruz realizan fiesta de XV años en
plena pandemia, y así podemos enumerar un sinfín de no
ticias que dan coraje y rabia, pareciera que a la sociedad
mexicana le gusta jugar a la muerte, que no le importa que,
hoy, cientos de personas ya no estarán con sus familias.
Muchos pretextos se podrían esgrimir al respecto, pero
todos podrían llegar a una misma conclusión, es falta de
educación, señores, nuestro país sigue estando muy atra
sado en esta materia y no se necesitan pruebas internacio
nales para saberlo, en la calle se ve.
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• La inflexión se dio en gobiernos anteriores, pero hoy
está agravada por la pandemia y el colapso.

Querían hacerlo y muy rápido. Las lesiones instituciona
les son graves. Pero la intención de borrar la República e
imponer la difusa Cuarta Transformación ya falló. Ni hay
ni habrá 4T. Hay, eso sí, una República zarandeada desde
el poder, un liderazgo formal en crisis y una conducción
nacional desde la resistencia.
Vértigo destructivo de símbolos y mucho más: Estado

Mayor, Residencia Oficial, avión, festejos de incienso, in
formes y consultas a modo, engañosas y ofensivas maña
neras. De estructura: NAIM, atrás a las reformas educativa
y energética; amenazas fiscales. Diatribas e insultos todos
los días. Pero, a toda acción... El ambiente se deterioró de
inmediato, la ruptura con los empleadores es evidente, la
inversión se desplomó, el sector energético se paralizó. La
construcción se fue a pique.
La consecuencia: crecimiento cero el primer año. La

realidad se impuso, hay cientos de miles de empleadores
y millones de trabajadores que operan en una economía
abierta y demandan apoyo. La 4T erigió a un popular fan
tasma, "el neoliberalismo", pero pasará a la historia como
la mayor fábrica de pobres en un siglo.

La ignorancia y la insensibilidad se convirtieron en las
caras de la gestión: estancias infantiles, albergues para
mujeres, desabasto de medicinas, desprecio por la cien
cia. ¿Qué decir del reciente ataque a los médicos? Increí
ble. El naufragio de la 4T es patético: 100 universidades,

descentralización, "primero los
pobres". En un mes se perdieron
los empleos de un año. Las men
tiras siempre estuvieron allí, pero
la pandemia y el colapso econó
mico hoy los exhiben a diario.
¿Dos millones de empleos en
ocho meses? No, caída del 7
al 12% del PIB, ese que no im
porta. Necia realidad. Ridículo.
Sin raya, sin quincena, regresar
al hogar con las manos vacías.
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Esa es hoy la 4T. ¿Y la violencia?,
galopando.

La inflexión se dio antes, pero
hoy está agravada por la pande
mia y el colapso. La aprobación,
que pretendían era una roca, hoy
está en el borde. Morena, en si
lencio, se desplomó a menos de
20% de inclinación de voto. Los

indecisos son hoy, por mucho, la gran mayoría. Los con
vencidos votantes del 2018 se desvanecieron. De allí que
todo pueda ocurrir en el 2021. El andamiaje de la 4T em
pezó a crujir: divisiones internas, contradicciones, peno
sa incapacidad de gestión, corruptelas y más corruptelas
que ahora son llevadas al leguaje simbólico, utilizado para
la destrucción: catorce aviones presidenciales perdidos
eñ siete días gracias a Pemex; ventiladores contra casas
blancas, sobreprecios en medicamentos contra salarios
recortados. Las cuentas les salen muy mal. La 4T no quie
re darse cuenta, o no pueden por sus ataduras mentales,
que se hunde día a día. Casi imposible que entreguen un
promedio sexenal de crecimiento que alcance el 1%. Las
tasas de desempleo serán históricas. El quebranto fiscal ya
asfixia. La deuda en proporción al PIB crecerá. El récord
sexenal será vergonzoso.

En el vértigo destructor se pensó que todo estaba per
dido, pero no, hay contrapesos, como dijo Pascal Beltrán,
tradicionales y nuevos: el INE y el Tribunal Electoral detu
vieron el burdo intento propagandístico. El Senado tuvo
que frenar la intentona golpista de apropiarse del presu
puesto. Una docena de gobernadores están atrincherados.
L¿ SCJN puso un sonoro y digno alto unánime a la preten
sión de un sátrapa en BajaCalifornia. Las redes sociales no
dan tregua a la 4T. El dato de Twitter: 61% de los seguidores
de AMLO son bots. New York Times, Wall Street Journal,
Financial Timesy The Economist desmienten los fallecidos
oficiales y las cifras económicas.

Ya ocurrió. El vértigo destructivo provocó una reacción
péndular. Hoy, la "invencible" 4T y su líder conforman un
desfile de incompetencias, mentiras y corruptelas. Pero allí
e$tán las instituciones que resisten, una opinión pública
viva, empresarios locales, y algunos cupulares, que dan la
cara. Gobernadores enteros, a todos les tocó en suerte di
rigir resistiendo.

El quebranto
fiscal ya asfixia.
La deuda

en proporción
al PIB crecerá.
El récord sexenal

será vergonzoso.
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DOS REMEDIOS/ MNIETO

¿Me podría dar un remedio casero y efectivo para quitar del
cancel de cristal de mi baño el jabón extremadamente pega
do? Ya intenté con Windexy con mezcla de vinagre con bi
carbonato de sodio y nada.

Límpielos con vinagre blanco, bicarbonato de sodio y sal. In
gredientes comunes del hogar: vinagre blanco, bicarbonato
de sodio y sal.
Rocíe vinagre en la puerta y déjelo reposar durante unos mi
nutos. Luego, cree una pasta con cantidades iguales de bicar
bonato de sodio y sal. Use una esponja húmeda para frotar esta
pasta sobre el cristal; luego enjuague bien.
OTRA

Otra, por favor, ¿Qué me recomienda para blanquearlas axi
las de una camisa blanca?, bueno, en general, toda la cami
sa, sin que se maltrate, claro.

Use peróxido de hidrógeno, jabón para lavar platos y bicar
bonato de sodio en las manchas molestas. Combine una cu
charada (15 mi) de peróxido de hidrógeno, jabón para lavar
platos y bicarbonato de sodio en una sola mezcla, luego use
la parte posterior de una cuchara para aplicar la mezcla sobre
la mancha y que quede completamente cubierta.
Déjelo reposar durante una hora y luego lave la ropa como

de costumbre.

Use un detergente para platos transparente e incoloro para
obtener mejores resultados.
Si la mancha persiste, una segunda aplicación de la mezcla de
limpieza hará el truco.
También puede probar el bicarbonato de sodio solo. Para qui
tar las manchas amarillas de la ropa, mezcle cuatro cuchara
das de bicarbonato de sodio con un litro de agua tibia y úselo
para fregar la ropa.
Deje que la prenda repose durante 12 horas, luego enjuague y
verifique si la mancha se eliminó por completo. Si es así, lave
la ropa como de costumbre.
Si no, repita todos los pasos hasta que la mancha desaparezca.
APIO

Compro seguido apio, pero si no lo uso pronto como que se
aguada, ¿qué se puede hacer para conservarlos en buen es
tado durante más tiempo?

Si usted está guardando el apio en el refri dentro de la bolsa
de plástico en la que se vendieron, esto es parte de la razón
por la cual su apio se marchita tan rápido.
Similar a como cuando ponemos una fruta verde en una
bolsa de papel y esto hace que madure, la bolsa de plástico
sellada en la que se empaqueta el apio atrapa el etileno que
el vegetal produce naturalmente, lo que acelera el proceso
de maduración.

El truco para prevenir esta ocurrencia es usar un tipo dife
rente de sustancia para envolver su apio: es recomendable
utilizar papel de aluminio, almacenando las cabezas enteras
del apio bien envueltas en él. El papel aluminio se podrá
reutilizar después y puede mantener fresco el apio duran
te dos semanas a un mes entero. Sin embargo, requiere un
poco de un acto de equilibrio porque tendrá que dejar el
papel de aluminio lo suficientemente flojo como para per
mitir que el etileno escape, pero lo suficientemente apretado
como para mantener la humedad. Puede requerir un par de
intentos para hacerlo bien. Un truco es no sellar ni engarzar
los bordes.
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La instrucción de López Obrador a las Fuerzas Armadas
de integrarse a tareas de seguridad pública, anunciada ayer
en el Diario Oficial es un reconocimiento del fracaso de la
Guardia Nacional. Nomás no puede con la tarea.

La violencia y el luto aumentaron desde que el Presidente
llegó a Palacio Nacional. Allí están los números. La 4T car
ga con la vergüenza del "año más violento" (2019) y el que
corre no mejora.

Los números no mienten.

El Presidente tendrá que comerse sus críticas a Felipe
Calderón en el tema de segundad. Lo acepte o rio, sigue la
misma ruta que el expanista, a quien fustiga con palabras,
pero reivindica en los hechos.

¿Cuál es la diferencia en ambas estrategias?

O
* La seguridad queda militarizada
a partir de mañana y hasta mar
zo de 2024. El lema "abrazos, no
balazos" será recordado como lo

que siempre fue: una consiga de
campaña.

Parece que a AMLO le empie
za a quedar claro que una cosa es
andar de pregonero con discursos

de oposición y otra muy distinta es sentarse en La Silla a to
mar decisiones que afectan a millones de personas.

e
* En el país funcionan contrapesos que no le gustan al autó
crata de Palacio. Hay tres ejemplos claros

1 Morena no ha podido adicionar la Ley de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría para quitar a la Cámara de
Diputados la facultad exclusiva en materia de presupuesto;
para permitir al Presidente hacer reasignaciones sin permiso
del Congreso, so pretexto de crisis económica.

No ha podido convocar a periodo extraordinario gracias
a que el llamado "Bloque de Contención" —PAN, PRI, MC,
PRD— se mantuvo cohesionado en la Permanente y no les
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dio la mayoría calificada que se requería.
2. El INE y el TEPJF solicitaron al IMSS suprimir la carta

con la firma de AMLO que se entregaba a los beneficiarios
de los apoyos a las pymes. Los dos organismos consideraron
que eraviolatoriadel artículo 34 constitucional, que prohibe
la promoción personal con recursos públicos.

3. La bofetada que la SCJN le dio ayer a la Ley Bonilla y
al Congreso de Baja California, que la aprobó después de los
comicios. El gobernador de Morena se quedará dos años y
no cinco como pretendía.

El "fraude poselectoral", como lo llamó el ministro Arturo
Zaldívar, o la "reelección disfrazada", como la definió el mi
nistro Luis María Aguilar, no se pudo concretar.

Hay que aclarar que la anulación de la Ley Bonilla no pue
de considerarse una derrota del presidente López Obrador.
Es cierto que se trata de un gobernador de Morena y

que la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
falló en su vaticinio de que la desechada Ley Bonilla iba a
"pervivir".

A López Obrador no le entusiasmaba la famosa Ley Bo
nilla Dio color cuando el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación declaró inconstitucional la Ley Bonilla,
en diciembre el 2018, preguntó entonces a los reporteros de
la mañanera:

"¿Se acuerdan de las concertacesiones?, ¿se acuerdan de
eso? Allá mismo, en Baja California, y en todos lados. Como
estaban de acuerdo, había acuerdos en lo oscurito y luego
utilizaban a los órganos de legalidad para legitimar lo que
ya habían negociado".

Nos dio gusto que la votación en contra de la citada ley
haya sido unánime. Sabemos que tres ministros —Yasmín
Esquivel, Antonio Gutiérrez Ortiz Mena y Jorge Mario
Pardo Rebolledo— opusieron resistencia, pero, al final, se
sumaron al rechazo.

Ya era hora de afianzar, con hechos, la división de pode
res, como bien lo apuntó el diputado Porfirio Muñoz Ledo.

El beneplácito es general. Mención especial para el minis
tro ponente, Fernando Franco, artífice de que se impidiera
una "reelección disfrazada", para ponerlo en boca de otro
ministro, Luis María Aguilar.

El presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, sintetizó los
motivos por los que los once ministran llegaron a la misma
conclusión:

"La reforma entraña una violación al voto público, a la
soberanía popular y al principio democrático.

"Alterar las condiciones bajo las cuales se llevó a cabo una
elección, como aquí ocurrió, constituye un verdadero fraude
poselectoral", puntualizó.

La seguridad
queda
militarizada

a partir de
mañana y hasta
marzo de 2024.
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Para atrás, Bonilla
• Ningún actor político que respete el espíritu
democrático podía dar aval a un mandato y a un
periodo como el que pretendían en Baja California.

Serán dos años, no cinco. Así debió ser siempre, pero )aime
Bonilla quiso cambiarlo en evidente violación a la Consti
tución. Sin embargo, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción también tomó su decisión y de forma unánime. Echó
atrás lo que el Legislativo de Baja California no se atrevió.
En 2021 habrá una nueva elección y Bonilla deberá tomar
maletas y abandonar su sueño de gobernador por cinco
años que, con terrible precedente, pudieron ser más.

"La pregunta inequívoca que se presenta ante nosotros
es, pues, si resulta constitucional la ampliación del periodo
para el que fue electo el gobernador de Baja California, a
través de una reforma a la Constitución local aprobada con
posterioridad a la culminación al proceso electoral. La res
puesta es, a todas luces, negativa. Con el pretexto de usar
su poder reformador de la Constitución y su competencia
la Constitución y su competencia
para decidir sobre su régimen
interior, la legislatura local fra
guó, en realidad, un fraude a la
Constitución...", fue la sentencia
del ministro presidente, Arturo
Zaldívar, en una sesión históri
ca no sólo por la unanimidad y
el freno al deseo de Bonilla, Ése
que intentó materializar en una
sesión amañada y seudolegiti
mada con consulta ciudadana.

"La reforma entraña una vio
lación al voto público, a la so
beranía popular y al principio
democrático en contra mención

a los artículos 39, 40, 41 y 116 constitucionales, así como
23 de la Convención Americana de Derechos Humanos (...)

Las elecciones son la expresión de la soberanía popular y
la materialización misma de la democracia como forma de
gobierno y como forma de vida; pero la democracia no se
agota en las urnas, implica también el respeto absoluto a
la voluntad del pueblo, así como a los términos en que fue
otorgada. Cuando los ciudadanos votamos no lo hacemos
en blanco, lo hacemos para un cargo y un periodo especí
fico...", agregó Zaldívar.
Y con esas palabras, tan precisas como siempre, llegó

también la celebración fuera de la casa de gobierno de Baja
California, de igual forma unánime. Ningún actor político
que respete el espíritu democrático podía dar aval a un
mandato y a un periodo como el que pretendían en Baja
California. El terrible antecedente que esta reforma repre
sentaba fue eliminado gracias a un Poder Judicial capaz de
sesionar aun en condiciones pandémicas. Una Corte a la
altura que entiende la importancia de salvaguardar lo que
se escribe en la Constitución.

e
ADDENDUM

El horno no está para bollos. Al menos se disculpó. Andrés
Manuel López Obrador volvió a utilizar la conferencia en
Palacio Nacional como escenario de descalificaciones, pero
esta vez le salió mal y pudo haberle costado demasiado.
Lanzar un mal adjetivo a los trabajadores de la salud, re
ducirlos a profesionales que sólo buscan enriquecerse pro
vocó la reacción de asociaciones médicas alrededor del

país. En un momento en que ellos laboran, pese a las con
diciones de trabajo ya conocidas por todos, ¿qué ganaba
el Presidente al menoscabar su labor? ¿Todo aquel que se
manifieste contra el gobierno recibirá como acuse un des
calificativo? "No fue eso...", afirmó el Presidente ayer por la
mañana, previo a disculparse, pero antes subrayó que fue
un malentendido. Qué necesidad de la primera declara
ción, qué soberbia al emitir su disculpa.

Una Corte
a la altura

que entiende
la importancia
de salvaguardar
lo que se
escribe en la
Constitución.
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Era el décimo cuarto día de la campaña presidencial. El 12
de abril de 2018, Andrés Manuel López Obrador visitó
Sinaloa. Ahí, en la tierra de Joaquín El Chapo Guzmán y su
Cártel del Pacífico, el candidato ofreció cambiar la política
de seguridad pública.

"Aunque estén queriendo cuestionarme, vamos a buscar
otra estrategia; vamos a atender las causas (de la violencia)
y vamos a conseguir la paz", dijo el tabasqueño durante un
mitin en Mazatlán.

"Lo puedo resumir en una frase: trabajo, buenos salarios
y abrazos, no balazos".

Fue la primera vez que usó la frase. Y ésta se volvería
uno de sus lemas de campaña.

López Obrador había sido crítico del uso de la fuerza
pública para combatir a los delincuentes. Había acusado
al expresidente Felipe Calderón de dejar al país "como
camposanto" luego de "declarar la guerra a la delincuen
cia organizada" y "pegarle a lo tonto al avispero". Incluso
señaló que, en ese contexto, las Fuerzas Armadas habían
sido utilizadas para "masacrar al pueblo".

Aquel día en Mazatlán, dijo qué haría en caso de llegar a
Palacio Nacional: "No más asesinatos, ya no va a haber más
masacres porque hasta los heridos son rematados. Eso ya no,
eso es inhumano. No puede ser que se abandone a los jóve
nes cuando toman el camino equivocado de la delincuencia".
Durante el resto de la campaña, así como el periodo

de transición y sus primeros meses en la Presidencia de la
República, López Obrador siguió prometiendo "atender
las causas" de la inseguridad.

Su estrategia, anunció, sería doble: programas de asis
tencia social y un nuevo cuerpo de seguridad pública, la
Guardia Nacional.

Dijo que con sus programas sociales, los jóvenes ya no
tendrían motivos para delinquir. Y que la Guardia Nacio
nal sistematizaría las tareas descoordinadas de militares y
policías y sustituiría la fuerza por acciones de inteligencia.

El Presidente pidió tiempopara que su estrategia rindie
ra frutos. Primero, seis meses, que se agotaron en octubre
del año pasado. Después, un año, lapso del que ya se fue la

mitad sin que la pacificación ofrecida se haya materializado.
En todo este tiempo, la estrategia del gobierno de

Calderón ha sido su caballito de batalla. Cuantas veces ha

sido cuestionado por la falta de resultados, ha Justificado
que es por "las condiciones en que nos dejaron el país".
Sin embargo, nunca había apostado tanto por el uso de la
fuerza como lo hizo ayer con la publicación de un acuerdo
en el Diario Oficial de la Federación

"Se ordena a la Fuerza Armada permanente a participar
de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada
y complementaria con la Guardia Nacional en las funciones
de seguridad pública a cargo de ésta", se lee en el texto.

"Se instruye al secretario de Seguridad y Protección Ciu
dadana para coordinarse con los secretarios de la Defensa
Nacional y de Marina para definir la forma en que las acti
vidades de la Fuerza Armada permanente complementarán
la función de la Guardia Nacional", se agrega.

Durante la primera cuarta parte del gobierno de López
Obrador que se cumple este viernes, la delincuencia pa
rece haber entendido la renuncia al uso de la fuerza por parte
del Estado como un permiso para violar la ley. La conse
cuencia fue un incremento nunca antes visto en homicidios.

El acuerdo publicado ayer compensa la falta de presu
puesto para equipar a la Guardia Nacional y sus escasos
resultados en materia de reclutamiento. Ahora, el Ejército
y la Armada entrarán al quite.

Ef mensaje es claro: se acabaron los abrazos, Los pro
gramas sociales no dieron los resultados esperados. Los
altos niveles de inseguridad han deteriorado la populari
dad presidencial. Quizá los balazos resulten más eficaces
para apuntalarla.

'buscapiés
"Por unanimidad, la Suprema Corte echó abajo la preten
sión del gobernador bajacaliforniano Jaime Bonilla de
quedarse cinco años en el cargo. Ampliar el mandato es
inconstitucional. Buena noticia para la democracia la Ley
Bonilla no pervivió.
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¿Y dónde está Morena?
En sus discursos siguen presumiendo que más de 30 millo
nes de personas los apoyaron en las elecciones de 2018 —lo
cual es cierto—, pero el chiste es que Morena ha dejado en el
desamparo a todos los que votaron por ellos... y a los que no.
Ahora que más se necesita del partido en el gobierno,

esta mayoría permanece agazapada o, en el mejor de los
casos, en cruenta disputa por los bienes materiales y las
posiciones del partido, que está hecho un desastre.

Cierto que Morena llevó a su candidato a la Presidencia
de la República y que lo tiene que apoyar en su adminis
tración, pero si en verdad fueran honestos y demócratas,
como dicen, tendrían que estar apoyando al pueblo, no
sólo a su gobernante.

Sus dirigentes —que a estas alturas ya no se sabe bien a
bien quiénes son— permanecen ocultos, sin ninguna capa
cidad para interactuar social o políticamente para ayudar a
los mexicanos en plena crisis sanitaria y económica.

Los morenos llegaron al poder en tiempo récord, pero
también en tiempo récord se desintegraron y mostraron el
cobre: lo único que les interesa es el poder y el dinero, como
todos los demás, y en eso llevan atorados más de un año.

En su disputa interna por el control del partido los di
rigentes y aspirantes se han acusado de todo. Corruptos,
vendidos, neoliberales y camarillas de bandidos, entre otros
calificativos, se han puesto entre ellos.

Si ellos mismos opinan así de sus propios compañeros,
¿cómo quieren vender hacia afuera una imagen distinta de
democracia, honestidad y justa medianía?

Independientemente del cochinero interno, Morena de
bería estar encabezando la ayuda no sólo a los sectores más
desprotegidos, sino a la clase media y a quienes generan la
riqueza del país, que es de todos, no sólo de ellos.

Prefieren permanecer escondidos, con la cabeza bajo el

suelo, en espera de que su patrón les diga qué hacer... si es
que hay algo que puedan hacer.

Está caro que Morena no alcanzó a despegar como par
tido y que incluso al Presidente no le interesa que se con
solide como tal, porque está acostumbrado a que en la 4T
sólo haya una voz autorizada: la suya.

Si tuvieran dignidad los morenos, tendrían que ser visi
bles y estar trabajando por México; a la oposición no se le
puede culpar de lo mismo, porque, simplemente, no existe.

Bueno, los morenos ni siquiera han podido hacer bases
territoriales para enfrentar el proceso electoral de 2021;
hay grupos, claro, pero ésos jalan sólo para sus intereses,
no para los del partido, y eso los puede llevar a perder la
mayoría.

Por lo pronto, el partido que arrasó en 2018 no existe
como tal.

CENTAVITOS

Entre empleados de algunos partidos políticos hay verda
dero pavor, pues, en aras de hacer campaña y regalar des
pensas en plena pandemia, sus jefes los envían todos los
días a la Central de Abasto a surtirse y al que se resista le
dan cuello. No es que los trabajadores le'saquen a la cham
ba, sino que el COVID19 está muy fuerte por esos rumbos
y ya murieron dos de sus compañeros...
A pesar de la recomendación de Susana Distancia, al

que se le ha visto muy seguido en el despacho de Alfonso
Durazo es a Octavio Campos, periodista que ha manejado
la comunicación en la PGR, en la Procuraduría capitalina
y en la Secretaría de Seguridad Pública del DF, entre otras
dependencias. Varios apuestan a que, en breve, llegará a la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.
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Columna invitada
Mauricio Hernández Cervantes
Periodista

El mundo cabe
en un circulito de saliva
• Aún no somos capaces de saber si nuestra
ignorancia es ma's letal y peligrosa que un ser tan
chiquitito como el coronavirus, que apenas puede
ser visto a través de un microscopio.

Es curioso. Hay momentos en los que la esencia del mun
do luce tan natural que pasa desapercibida. Como si algo
tan mundano como lo es un circulito imperfecto de saliva,
brillando desde el suelo, nos revelara que aún estamos lejos
de comprender la magnitud de una pandemia.

Es Madrid, por ahora lo sigue siendo. Después de 50 días
de confinamiento absoluto, hemos podido salir a la calle,
pero en el aire flota el luto por los más de 26 mil fallecidos
en los dos últimos meses en España. Los nostálgicos de la
(ya) antigua 'normalidad' han salido a correr, a paseary a
buscar su reflejo perdido en los otros. Parecen desespera
dos. Hay (en la franja horaria permitida) mucha gente ya;
tal vez, demasiada. Veo runners, parejas, y paseantes soli
tarios. Quien escribe estas líneas ha salido también a mi

estas líneas ha salido también a mi
rar cómo quedó el mundo desde
que el virus hooligan de nuestros
tiempos llegó y azotó sin piedad.
Estoy en una zona arbolada en
el sureste madrileño y un cuarto
de hora después de haber em
pezado a desentumir las rodillas
y el alma me encuentro con una
ruedita brillante sobre el camino.

Sí, hay un escupitajo en el
suelo. Reposa orondo. Estorba
a todos.

Esquivo a ese cumulito de

mucus, enzimas y gérmenes y me viene a la mente Pilar,
una mujer cuya historia conté en estas mismas páginas
hace unas semanas. Ella murió sólita y triste, con 96 años,
en una residencia para mayores. Había sobrevivido a la
guerra más desgarradora e incivil de este país, a trabajar
con menos cinco grados en los extendidos inviernos, a la
tristeza de ver morir a su marido, pero no pudo con el co
ronavirus ni con la soledad. Su familia no pudo velarla. El
confinamiento se lo impidió. Y tuvo, en manos de desco
nocidos, un entierro exprés.

Pienso, también, en las palabras de Alberto, mi vecino.
"Estamos todos bien, gracias. Claro, los que quedamos vi
vos", me dijo ayer por la noche. Y luego contó que tres de
sus tíos recién habían fallecido por COVID19.

Miro a ese gargajo que yace en el suelo y siento la fragi
lidad del mundo. Como si en ese circulito ae baba anónima
cupiéramos todos. ¿Por qué? Pues porque, quizá, con un
acto tan silvestre como lo es escupir comenzó esta historia
de terror que ya se cobró la vida de 273 mil personas en
todo el mundo. Además de cuatro millones de contagia
dos. Claro, estas cifras son simples estimaciones, muchos
intuimos que las reales son mucho mayores.

¡Peculiar especie la nuestra! Somos capaces de maravi
llarnos con magnánimas construcciones o por la rapidez
con la que convertimos nuestras necesidades más bási
cas en comodidades digitales. Nos vanagloriamos por ser
cada vez más parecidos a un robot. Y queremos vivir cada
vez más (haciendo cada vez menos). Somos capaces de
todo eso, pero también de olvidar nuestras fragilidades y
de menospreciar la capacidad de destrucción de nuestra
propia ignorancia (que puede ser tan letal como ese ser tan
chiquitito, apenas perceptible con un microscopio).

Está siendo una dura lección la que estamos viviendo,
porque, finalmente, hay algo que no podemos resolver con
el telefonito. Quizá, durante estos convulsos días, para mu
chos una escupidera resulte más necesaria que un smart
phone. Sí, una escupidera, ese objeto arcaico y digna pieza
de museo. Recordemos que durante la (mal llamada) gripe
española, en 1918, se recomendaba el uso de estos tras

actual. Y aun así, éste se cobró la vida de 40 millones de
personas en un año.

Pero, al parecer, aún tenemos pendiente descifrar si este
terrorista invisible, el cual ha puesto en jaque al mundo
entero, es más peligroso que los caprichos de la amnesia...
o que nuestros pésimos modales. Porque, al final de todo,
parece que el devenir del mundo, al igual que en 1918 y
que durante los cruentos años de la peste bubónica, cabe
en una ruedita de saliva evaporándose al sol.

Quien escribe
estas líneas
ha salido a mirar

cómo quedó
el mundo desde

que el virus
azotó sin piedad.
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El Presidente está alterado. La semana pasada se peleó y des
calificó a los empresarios, a los medios, primero a los nacio
nales, después a los internacionales, con los periodistas, se
peleó con Twitter y Facebook (y cuando le contestaron y le
demostraron que no tenía razón, dijo que no'se enteró de esa
respuesta porque "no habla inglés"), ignoró los llamados de
apoyo de los gobernadores ante la pandemia y sigue sin reu
nirse con el Congreso.

En medio de la pandemia revivió un muerto del 2011, el
fallido operativo Rápido y Furioso, como si fuera un misterio
sin dilucidar, ignorando que el tema llevó, incluso, al enton
ces procurador de los Estados Unidos, Eric Holder, a declarar
ante tribunales. Un distractor de segunda categoría por el que
pide, nada más y nada menos, una disculpa de
la Casa Blanca.

Son demasiados errores, enojos, insultos lan
zados sin matices y casi contra todos. En medio
de este alud de declaraciones —que lo que tienen
en común es que ocultan el verdadero debate so
bre la crisis sanitaria, económica y de seguridad
subyacente—, el 8 de mayo se publicó un decre
to que oficializa la participación de las fuerzas
armadas en la seguridad pública e interior, una
tarea en la que no estarán subordinadas a la Se
cretaría de Seguridad, con la que, dice el decreto,
se coordinarán para cumplir esas funciones, al
igual que con la Guardia Nacional.

En los hechos, lo que veremos es que, una vez
más, la seguridad quedará en manos de la úni
ca Instancia preparada para asumirla: las fuerzas
armadas, ocupadas hoy, lo mismo que la Guardia
Nacional, en innumerables actividades ajenas a
su función, desde construir aeropuertos hasta su
cursales bancarlas.
La publicación de este decreto es una de

mostración más de que la seguridad está fuera
de control y de que la estrategia planteada es simplemente
un fracaso: las cifras de asesinatos lo confirman un día sí y el
otro también.

El problema es que no hay un reconocimiento oficial de sus
errores, ni siquiera de sus declaraciones fallidas y altaneras.
Ayer el Presidente se disculpó con los médicos a su manera,
diciendo que se "tergiversó" su declaración, y acto seguido
ratificó lo mismo que había dicho sobre el mercantilismo de
médicos y hospitales privados, los mismos que le han dado
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oxígeno, en plena pandemia, a un sistema de salud públi
ca que, evidentemente, no estaba preparado para la actual
emergencia sanitaria.
El fin de semana, en otra declaración incomprensible,

festinó que el Producto Interno Bruto (el mismo que hace unos
días decía que debe ser reemplazado por algo así como el pro
ducto espiritual) caerá un 6.6 por ciento, según la Secretaría de
Hacienda. El Presidente aseguró que muchos conservadores
decían que "íbamos a caer más" y se congratuló de que la
caída no fuera mayor. Lo cierto es que una caída del 6.6 por
ciento es brutal, significa millones de puestos de trabajo perdi
dos, miles de empresas quebradas: no hay nada que celebrar,
más aún porque todos los analistas independientes estiman
que la caída económica en este 2020 puede ser mucho mayor.
Por lo pronto, superará la de la crisis de 2009.

Para reabrir la economía no existe aún un plan defi
nido. Pero las presiones para hacerlo no pueden
soslayarse. En los próximos días se abrirá la acti
vidad económica sin tener un diagnóstico preciso
de en qué situación estamos en torno a la expan
sión o control de la pandemia. Ésa es la causa
central de los reportajes internacionales sobre lo
que está ocurriendo en México: temen que, sin
control de este lado de la frontera, la enfermedad
vuelva a crecer al norte de la misma, cuando se
reabra la economía.

El embajador Christopher Landau cuestionó,
en una conferencia el viernes pasado, la lista de
actividades esenciales emitida por la Secretaría
de Salud al declarar la emergencia nacional sa
nitaria. "A finales de marzo, la Secretaría de Salud
salió con una lista muy estrecha de las industrias
esenciales". En Estados Unidos, explicó, se emi
tieron guías que eran mucho más extensas en
cuanto a las industrias esenciales que la lista de
México.

Desde el principio, agregó el embajador, esta
ba preocupado de que no hubiera un mecanismo
en México que coordinara con Estados Unidos

cómo lidiar con esas cadenas de suministro y en la definición
de industrias esenciales.
Por eso, según Landau, las empresas estadunidenses se

quejan de que pueden trabajar en Estados Unidos, pero no
abrir o conseguir suministros de México. Y llamó a reconside
rar la situación, abriendo las mismas cadenas de producción
que en la Unión Americana. No dejó pasar la oportunidad para
recordar que es importante que México dé la bienvenida a la
inversión extranjera, particularmente en el sector energético.

Tiene toda la razón y dice lo mismo, le preocupa lo mismo
que a muchos medios internacionales, pero una cosa es se
gura: López Obrador no se peleará con el representante de
la Casa Blanca.

Christopher
Landau cues
tionó la lista
de actividades
esenciales

emitida por
la Secretaría
de Salud en está
crisis sanitaria.
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¿Y los orquestadores del fraude?
Muchas reacciones generó, evidentemente, el fallo de la Corte
que invalidó la 'Ley Bonilla' y que la calificó como un fraude a la
democracia. Pero poco se ha dicho de los orquestadores de ese
fraude, es decir los diputados que aprobaron esa reforma en el
Congreso de Baja California para ampliar el mandato del góber. El
senador morenista Germán Martínez exhortó incluso a hacer

una investigación penal contra los diputados que urdieron esa
modificación legal. Otro que cargó contra los artífices del boni
llazo fue el exdiputado Manuel Clouthier, quien llamó al PAN
a "correr del partido y/o sancionar severamente" a quienes vota
ron a favor de la hoy invalidada ley. Lo que no recuerda el hijo de
Maquío es que esos diputados ya fueron expulsados.

CDMX, inminente colapso
hospitalario
Parece que los próximos días serán determinantes para la Ciudad
de México por la pandemia de Covid19. La saturación hospi
talaria en la capital del país cada día se acerca más a su límite,
tanto en disponibilidad de camas para hospitalización general
como para camas con ventilador. La proyección es que la adap
tación del Centro Banamex en hospital Covid, así como del Au
tódromo, no serán suficientes para la demanda de espacios en
los días más críticos de contagios. Nos dicen que ahora Claudia
Sheinbaum ya busca otros lugares para hacer frente a un posi
ble colapso hospitalario. No se descartan opciones como el Esta
dio Azteca o el Estadio Olímpico de la UNAM.

Lanzan mujeres video de
indignación tras dichos deAMLO
Una veintena de organizaciones feministas lanzó un video ti
tulado "Nosotras tenemos otros datos". El objetivo es desmen
tir las afirmaciones de López Obrador en el sentido de que
no ha aumentado la violencia doméstica durante el confina

miento por la pandemia. En el mensaje en el que participan

madres de víctimas de feminicidio, legisladoras, exdiputadas
constituyentes, actrices y activistas se dicen preocupadas e
indignadas. Recuerdan que las llamadas al 911 por violencia
familiar son de 155 por hora, y que en lo que va de la con
tingencia se han registrado 20 mil denuncias por ese delito.
"Señor Presidente, sus declaraciones, decisiones y omisiones
fortalecen la impunidad y normalizan la violencia contra las
mujeres, niñas y niños, al negar e ignorar el peligro que viven
en sus hogares", advierten.

La ministra en retiro

y elnuevo contexto
Varias fueron las cuentas de Twitter que ayer reprodujeron de
nuevo el video filtrado en el que se ve y se escucha a la secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, comentar
entre risas con Jaime Bonilla, el día de su toma de posesión, lo
que podría ocurrir con el recurso que había llegado a la Corte.
"Dijeron '¿Es legal (el mandato) por cinco años?' Les dije 'Es le
gal porque la norma está vigente", apuntó en aquella reunión, a
lo que el titular del Ejecutivo estatal respondió "Todo lo que ne
cesitamos, ¿no? Jajaja". Ayer, la titular de Segob aseguró que
su posición sobre la Ley Bonilla "siempre apuntó a ese criterio
(el de los ministros que la invalidaron)". Reiteró que aquel vi
deo fue "sacado de contexto" y que "lo que estábamos haciendo
era un esgrima jurídico de la situ ación"...

Senado citará a funcionarios
Por cierto, en el Senado acordaron buscar reuniones con los
secretarios de Salud, Jorge Alcocer; de Hacienda, Arturo
Herrera, y de Economía, Graciela Márquez, así como el
canciller Marcelo Ebrard, y el subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, El objetivo será pe
dir explicaciones sobre las decisiones tomadas para la conten
ción y combate de la pandemia. Además se espera que también
sean convocados los titulares de la Cofepris, IMSS e ISSSTE.
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Reaperturas
El mundo da sus primeros pa

sos hacia el regreso gradual
a las actividades, forzados

por reducir el impacto de la pa
rálisis económica. Varios países
europeos y sin duda asiáticos en la
vanguardia, han iniciado reaper
turas por sectores económicos,
¦ ,r;o por reglones geográficas, para

evaluar y observar dos hechos: el
comportamiento de la población y
la evolución del virus.
China inicia la tercera semana

de reaperturas, con la desagrada
ble sorpresa de nuevos casos en
Wuhan, donde sumaban ya más
de 17 días sin nuevos contagios.
Lo mismo sucedió en Corea del

Sur, que había mandado ya a sus
niños a clases, separados por pan
tallas de acrílico, guantes y más
caras por estudiante y por pupitr e.
Ahí un nuevo brote de la pande
mia apareció este fin de semana,
elevando las luces de alerta.

España diseñó un plan com
pleto, en varias fases y por regio
nes. La Fase 1 de "desescalada",
como han llamado peculiarmente
los españoles, reabrió cafés, res
taurantes, terrazas de superfi
cies no mayores a los 400 metros
cuadrados. Meseros y personal
de atención y servicio, protegidos
con tapabocas, máscaras, guan
tes y, por supuesto, abundante
gel desinfectante para clientes.
Entre las medidas están las mesas

distantes (2 a 3 metros de separa
ción), además de toallitas desin
fectantes para los comensales.
Italia, que sigue a la baja en

número de contagios diarios y de
cesos por día, dio también los pri
meros pasos hacia la reapertura
de comercios y de empresas con
estrictas medidas de seguridad,
En el Reino Unido, Boris Jo

hnson fracasó con un plan de

retorno a las actividades pre
sentado ayer en el parlamento
británico. Más que un plan de
acciones progresivas al estilo
español, presentó una guía de
recomendaciones, que otorgaba
"al sentido común de los británi

cos" a cada empresario, direc
tivo o responsable, libertad para
tomar las decisiones pertinentes,
y a la ciudadanía, la independen
cia para volver o no a sus centros
de trabajo. El resultado fue una
severa crítica de la oposición que
demandó claridad e información

y una profunda confusión entre
negocios, empresas, fábricas que
ignoran si es prudente y perti
nente el regreso.
En Estados Unidos, el país más

golpeado por la crisis sanitaria
(más de 81 mil muertos y arr iba
de 1 millón 380 mil contagios y
contando), donde la desarticula
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ción de un gobierno federal inca
paz de construir consensos con los
estados, ha provocado profunda
confusión, cierres y aperturas su
cesivas en las últimas semanas. El

problema dominante en la Unión
Americana es el político, puesto
que además de la pandemia y la
muy criticada acción omisión
federal, están las campañas elec
torales para elecciones generales
en noviembre.

El presidente Trump insiste en
la reapertura a toda costa, cuando
muchos gobernadores sugieren
cautela y paciencia para controlar
la curva de contagios.
En Brasil, el país de América

Latina con más contagios y de
funciones, con claras señales de
curva ascendente casi fuera de

control, el presidente Bolsonaro
se pelea con empresarios y go
bernadores para reabrir lo antes

posibles.
La decisión de reapertura eco

nómica es compleja. Contrapone
principios de defensa de la eco
nomía, el salario, el ingreso y el
empleo, por encima de la protec
ción a la salud y a la integridad
física de todos los trabajadores.
Una equivocación, un paso acele
rado puede empujar a cualquier
país a una crisis aún mayor por
una segunda oleada de conta
gios, y el obligatorio y desastroso
cierre obligado por la pérdida de
gente frente a otro confinamiento.
Guardar el equilibrio entre una y
otra necesidad humana, es espe
cialmente difícil. El caso espa
ñol, con su plan escalonado por
etapas y regiones, o el chino muy
semejante, pueden ser ejemplos
que ayuden a diseñar políticas
públicas eficientes y protectoras

de la población. Si se apresuran, el
daño puede ser aún mayor que en
la primera oleada.
El caso de México es todavía

más complejo, porque carecemos
de información confiable. Los

números del gobierno han sido
ampliamente desestimados por
expertos en todo el mundo. Sin
datos precisos, definir reapertu
ras, empresas esenciales, cade
nas de suministro para industrias
ligadas a Estados Unidos, regreso
a clases y tantas decisiones deli
cadas, puede convertirse en un
auténtico desastre:,

Trump insiste en
la reapertura,
cuando muchos

gobernadores
sugieren cautela
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Más (y mejor) sobre
los abajo firmantes
Un texto publicado aquí so

bre entre otras cosas si

valía o no la pena hacer
desplegados dirigidos al Presidente
de la República, ha motivado res
puestas por escrito de tr es respeta
dos articulistas y mejores personas:
Ricardo Becerra, Jorge Andrés Cas
tañeda y Nicolás Alvarado.
La columna "A mis queridos, y

errados, abajofirmantes" (https://
www.elfinanciero.com.rrD¡/

opinion/salvadorcamarena/a
misqueridosyerradosabajofir
mantes) destacaba la importancia
de crear iniciativas que no pro
vengan de AMLO, su entorno y su
partido, y de dejar de enviarle des
plegados al mandatario.
Becerra replicó enTwitter, Cas

tañeda y Alvarado usaron sus res

pectivos espacios editoriales para
refutar o cuestionar lo planteado
enLaFeria del 27 de abril. Los cito
porque creo que, y de ahí mi título
de hoy, mejoran lo expuesto en mi
columna sobre la pertinencia de
escribir y publicar desplegados, o
de reclamar acciones al gobierno
de Andrés Manuel López Obrador.
Pongo fragmentos en orden de apa
rición cronológica.
Ricardo Becerra expuso:
"Los pronunciamientos son útiles

porque le dicen a los otros (a los
muchos otros) más allá del Presi
dente y los suyos, que hay diferen
cias, alternativas y que se razonan.
Están mejor pensadas y articu
ladas. El mensaje: hay de otra.
Un modesto pero sano servicio al
pluralismo.

"Los abajofirmantes intentamos
recuperar aquel sentido estoico que
los antiguos denominaban hecho
testimonial. Así sea sólo para que
cada quien se haga cargo de sus
acciones y omisiones, también de
sus silencios. En ese sentido es un

acto de conciencia útil, sobre todo,
para uno mismo.
"Se trata de crear una corriente

de opinión pública informada...
Un valor democrático en sí mismo:
crear una corriente de opinión
documentada ¿Cuándo dejó de
ser importante esatarea? Colocar
un puñado de datos, contrastes,
buenos argumentos. Dar algo de
parque al debate político. Labor
que cumplen, de vez en vez y en
bola, los abajofirmantes". https://
twitter.com/ricbecverdadero/
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status/1255176861686157312
Jorge Andrés Castañeda, por su

parte, señaló que "ante esta falta de
apertura (del gobierno de AMLO)
algunas voces argumentan que las
soluciones están en la sociedad civil

y en el sector privado; que hay que
dejar de ver al gobierno para buscar
soluciones a la crisis económica.

"La magnitud de la crisis requiere
más Estado y no menos; y en nues
tro país eso quiere decir el gobierno
federal.
"Los estados más 'ricos' como Ja

lisco o Nuevo León podrán mitigar
los efectos de la crisis, pero, ¿cómo
le va a ir a Oaxaca o a Guerrero? Las

medidas de Banxico y de BID Invest
ayudarán a los sectores más diná
micos de la economía mexicana: a

las grandes empresas y a las cade
nas manufactureras. Como es de

esperarse, los que estaban en una
mejor posición de inicio, cuentan
con la capacidad de buscar solu
ciones. ¿Pero el resto de la econo
mía? Por esto es fundamental exigir
que el gobierno federal intervenga
con un esfuerzo fiscal sin prece
dentes, como lo están haciendo
todos los países del mundo. Lo que
está haciendo hoy no es suficiente.

(,..) Aunque sea a oídos sordos,
no se puede dejar de pedir más al
gobierno federal". https://heraldo
demexico.com.mx/opinion/ante
oidossordossoloquedainsistir/
Finalmente, Nicolás Alvarado, en

Milenio, expuso: "No soy legislador,
ni parte de un organismo interna
cional o cámara empresarial. Mi
herramienta es la pluma, como es
la de Camarena. Escribo textos.
Aquí llevan sólo mi firma y, en otros
espacios, la unen a otras. Esa suma
de ideas e identidades, dispersas
o articuladas, construye una voz
más sonora, que el Presidente elige
desantender pero incide sobre otros
actores. No son mérito nuestro las
acciones recientes del Banco de

México, BID Invest o los legisla
dores de oposición, pero sí hemos
contribuido a atraer su atención

hacia errores y abusos del gobierno
y a moverlos a la acción. Creo,
pues, que escribir y firmar, solos o
en grupo, tiene utilidad. Que evi
denciamos problemas, y tenemos
tareas urgentes y una toral: con
vencer de que México no puede ser
el país de un solo hombre, sea éste
o cualquier otro", https ://www.

milemo.com/opinion/nicolasal
varado/fueraderegistro/abajofir
mantesnotienenquienloslea
Suscribo lo que exponen. Pero

eso no nos acerca a soluciones.

Contribuir a generar "una co
rriente de opinión pública infor
mada" para dar un debate en
donde se "evidencien tareas urgen
tes y problemas" y se advierta que
en medio de estas crisis se requiere
más, no menos, Estado es un deber,
pero en las actuales circunstancias
no alcanza, pues la administración
desdeñará esos llamados.
AMLO ha roto el acuerdo tácito

de que los otros importan: ni sus da
tos, ni sus ideas.
Tendríamos, en todo caso, que

hacer como él: buscar un público
que sí atienda esos llamados.
El reto es gigante. No sólo hay

que reunir evidencia para denun
ciar problemas de urgente aten
ción, sino construir el espacio
donde se daría ese debate, para
evitar que el Presidente lo capture o
asfixie (prensa) o manipule (redes
sociales).
Los desplegados podían tener

pertinencia e ideas, pero el formato
no vuela más. No con AMLO.
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Cuando
todo falla...
"Hay que cuidar al Ejército. Que no se utilice
para suplir las incapacidades de los gobiernos
civiles". Lo dijo Andrés Manuel, no el que aho
ra es Presidente, sino el otro, aquel que acu
saba a los Gobierno de sacar al Ejército a las
calles y se preocupaba, al menos en el discur
so, por los derechos humanos. Pero el Andrés
Manuel de hoy, el Presidente, no escucha a na
die, ni siquiera a ese otro yo que advertía el
riesgo de la militarización del país. El decre
to que permite el uso de las fuerzas armadas
en la seguridad pública, emitido ayer, es una
estrategia conocida coloquialmente como
"abrazos, no balazos" además de la Guardia
Nacional, incluía la abolición (por decreto)
de la corrupción y la operación de nuevos
programas sociales que quitarían la base so
cial al crimen organizado. Se cumplieron los
plazos sin que llegaran los resultados, se am
pliaron los plazos y la inseguridad sigue ahí.
Está estable, dicen, pero se estacionó en la
punta más alta de la historia. La Guardia Na
cional no termina de nacer, entre otras cosas
porque no le han permitido destetarse de las
Fuerzas Armadas. El Ejército es pueblo uni
formado, dice el Presidente en defensa de su
decisión de formar con ellos el cuerpo poli
ciaco, y en lapráctica, la Guardia Nacional no
es sino Ejército disfrazado. El decreto del
Presidente es el reconocimiento del fracaso

de la estrategia de seguridad, pero en lugar

pésima noticia pues sintetiza el fracaso de la
estrategia de seguridad plateada por el Go
bierno federal y cuyo componente único era
la creación de la Guardia Nacional.

Cuando a principios del año pasado se
discutía la creación de la Guardia Nacional,
los expertos en seguridad señalaron con to
da claridad y puntualidad que no era suficien
te, que crear unnuevo cuerpo policiaco no era
una estrategia. La respuesta de las autorida
des, particularmente del Secretario de Segu
ridad Ciudadana, Alfonso Durazo, fue que la
de, otra vez, escuchar a los que saben, la res
puesta es una militarización no parecida si
no idéntica a la tan criticada por los morenis
tas de los sexenios anteriores: el Presidente

está haciendo lo mismo que hizo el tan criti
cado Calderón y aplicando en la práctica la
Ley de Seguridad Pública que sus correligio
narios le negaron no sin razón a Peña Nie
to. Nunca como ahora ni siquiera en los go
biernos llamados neoliberales habíamos
visto tantos efectivos militares en las calles

(de acuerdo con una solicitud de información
realizada por El Economista son casi 63 mil)
y vienen más.

Si, ya sé que no son iguales, que les arde
que se les compare con los anteriores, dice el
Presidente, pero la peor comparación, de la
que sale más mal librado, es la de López Obra
dor consigo mismo.
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Tres derrotas de
AMLO y una lección

as tres derrotas que ha suLfrido López Obrador en una
semana y media tienen la

gran virtud de enseñamos cuál
es el antídoto para su autorita
rismo: la unidad activa de los

atropellados.
Quienes deberían tomar nota, si

quieren frenar la destrucción eco
nómica que está en curso, son los
empresarios.
Mientras no se den a respetar

por la influencia de unos pocos
ganadores momentáneos con la

4T, no habrá reversa en las deci
siones disparatadas que llevan al
país a la ruina, a las empresas a la
quiebra y a millones de mexicanos
al desempleo y a la pobreza.
Lo sucedido ayer con la Ley Bo

nilla es importante, además del
hecho en sí, porque la unidad de
voces en defensa de la democracia
le recordó a la máxima instan
cia del Poder Judicial cuál es su
papel.
Y al Presidente, que hay límites

a su fiebre de acumulación de

poder.
Fracasó el laboratorio more

nista para extender el mandato de
López Obrador en la Presidencia,
cuando ayer la unanimidad de
los ministros de la Suprema Corte
rechazó prolongar tres años el
mandato del gobernador de Baja
California.
La decisión echó abajo un golpe

constitucional que fue estimu
lado, avalado y financiado por un
círculo de amigos del Presidente.
No lo pudieron sostener.
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Y provocó un justificado rego
cijo que nos recordó la exclama
ción del humilde molinero que
derrotó a Federico el Grande en

una causa judicial contra el mo
narca: ¡Aún hay tribunales en
Berlín!
Perdió el intento de sentar un

precedente para extender el pe
riodo de AMLO.
En la construcción de esa aven

tura estuvieron manos cercanísi

mas al Presidente, como Ricardo
Peralta, subsecretario de Gober
nación, que desde la dirección de
aduanas (que ocupaba) negoció y
sobornó (según reveló el presi
dente del Congreso de Baja Cali
fornia, quien habló de un millón
de dólares) para dar luz verde a la
reforma de la Constitución local.
Ahí estuvo, de lleno, la secreta

ria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, que trató de pactar con
el presidente del PAN, Marko Cor
tés, la aprobación de esa reforma.
Disparó por la culata,
Luego la propia secretaria acu

dió, en representación de su jefe,
a la toma de posesión del gober
nador de BC, a quien le aseguró,
en discretísimo diálogo, que la
norma (aprobada por el Congreso
del estado) iba a prevalecer.
En la maniobra estuvo el propio

Bonilla, amigo íntimo de López
Obrador, al que llevó a entrevis
tarse con los directivos de los Pa

dres de San Diego.
Toda una conjura contra la de

mocracia se vino abajo.
De ninguna manera es una

victoria definitiva sobre el sector

totalitario del gobierno.
Con el fallo no se curan la in

sensatez económica ni la desidia

inhumana con que se enfrentó la
pandemia, pero es una grata se
ñal de que las instituciones están
vivas.

Hay sectores de la sociedad que
podrían dar la batalla, en sus ám
bitos de competencia, para evitar
la destrucción económica del país.
Los empresarios tienen mús

culo para hacerlo, y hasta ahora
se comportan como súbditos que
piden permiso en Palacio Nacional
hasta para sacar un desplegado
que llama a la concordia.
Otros sí se dan a respe

tar, porque toman en serio su
representación.
Hace poco más de una semana

el Presidente vio frustrada su toma

del Poder Legislativo, cuando
quiso imponer una ley que le otor
gaba facultades plenipotenciarias
para cambiar el presupuesto a su
gusto.
Falso que se suspendiera la se

sión de la Comisión Permanente
que convocaría a periodo ex
traordinario del Congreso y votar
esa ley por recomendación de
subsecretario de Salud, como dijo
Mario Delgado, espadachín en jefe
del proyecto presidencial.
Se suspendió porque la oposi

ción se mantuvo unida. Ni un solo

panista, prista, emecista o perre
dista se echó para atrás. Supieron
decir no, argumentar, confrontar y
derrotar la pretensión absolutista.

Con un solo legislador de opo
sición que negociara su voto o
inasistencia, habría triunfado el
golpe. No ocurrió. Aún hay sentido
del decoro en los partidos.
Unidos, los médicos enrostraron

al Presidente y su desprecio por
esa noble profesión. Las federacio
nes y colegios de especialidades
exigieron una disculpa pública de
AMLO por haberlos tratado como
hampones de bata blanca.
La opinión pública se puso del

lado de los médicos y AMLO pre
sentó, a regañadientes, a medias,
una disculpa. La unidad y el sen
tido del honor se impusieron.
Tal vez los empleadores podrían

tomar nota para saber cómo ac
tuar cuando les rechazan todas sus

propuestas.
Cuando el Presidente los regaña

por no avisarle de sus convenios
con el BID.

Cuando les dice potentados que
no recibirán ayuda.
Cuando las malas decisiones

del gobierno mandan a la quiebra
a decenas o cientos de miles de

empresas y a la calle a millones de
trabajadores y empleados.
De decoro y de unidad habla

mos al referirnos a los médicos, a
los legisladores de oposición, a los
ministros de la Corte.
Han tenido tres victorias sobre

la embestida del Presidente, pero
será una batalla diaria y de seis
años.

López Obrador no en
tiende de colaboración, sino de
subordinación.
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as alarmas se encendieron en

el gremio asegurador. El SATTjles cambió unilateralmentelas reglas del juego y ahora las
compañías están en guardia,

dispuestas a irse al litigio por lo que
consideran un atropello.
Estamos hablando de la pretensión

manifestada ya en cinco reuniones con
el sector, de que el IVA no sea traslada
ble en los siniestros en los que hay una
indeminización y en los que se repara y
repone el bien.
La nueva consideración de Raquel

Buenrostro es que el IVA en pago de
siniestros no está dentro de lo que son
la Ley del IVA como sujeto y objeto de

organismo fiscalizador ya empezó a man
aseguradoras por el ejercicio del 2015, lo que

está haciendo retroactiva.
Instituciones de Seguros (AMIS), que

dirige Recaredo Arias, ya está buscando una reunión con Buenros
tro y con el propio secretario de Hacienda, Arturo Herrera.
Y es que una medida como ésta representaría un duro golpe a las

finanzas de las compañías y un elemento que desalentaría la inver
sión extranjera en el rubro asegurador.
Aquí hay inversión de Axa de Daniel Blande, AIG de Marcelo Her

nández, Monterrey New York Life de Gustavo Cantil, BUPA de Luk Van
derstede, PanAmerican de Luis Carlos Covarrubias, Mapire de Jesús
Martínez y Metlife de Sofía Belmar, a la sazón presidenta de la AMIS.
De las mexicanas afectadas apunte a GNP de Alberto Baillé

res, Inbursa de Carlos Slim, Azteca de Ricardo Salinas, Afirme
de Julio Villarreal, Banorte de Carlos Hank González, GMX de
José Luis Llamosas y Seguros Atlas de Rolando Vega.
El gremio ya entregó al SAT un documento de postura, con los

argumentos con base en los cuales se sostiene la acreditación del
IVA de siniestros cuando se repara o repone.
Asimismo, se le han girado constancias de que el criterio actual

ha sido validado en el pasado por dicho organismo en tiempos de
Aristóteles Núñez y más recientemente con Osvaldo Santín.
Además de Buenrostro y Herrera la industria aseguradora está

buscando un encuentro con el titular de la Unidad de Seguros y
Pensiones de la Secretaría de Hacienda, Carlos Moriega Curtís.
En caso de no lograr resolver el tema, el gremio cree necesario no

dar un paso atrás y avanzar con litigios. Un cambio así propiciaría el
encarecimiento de las pólizas con el consecuente golpe al asegurado.

Fecha: 12/05/2020

Página: 6

Area cm2: 714

1 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 159,079

Página 1



PUES SEÑORAS Y señores, la Juez Séptima de
Distrito en Materia Civil de la CDMX, María
Concepción Martín Argumosa, negó el
viernes el concurso mercantil a Interjet, de
Miguel Alemán Magnani, bajo el argumen
to de que solo podía dar trámite a expedientes
comenzados y no nuevos. La decisión contra
viene un acuerdo del Consejo de la Judicatu
ra Federal, que prevé la admisión de asuntos
urgentes. La aerolínea que dirige William
Shaw contrató al abogado Alonso Rivera
Gaxiola para encabezar el caso, litigante que
buscará esta misma semana radicar el proce
dimiento en otro juzgado. Así que se confirmó
lo que aquí le hemos venido informando de
que no había otra salida que esta medida.

LA NOTICIA ES que el proyecto de la Terminal 3
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, quedó cancelado. La Secretaría de Ha
cienda, que lleva Arturo Herrera, reasignará
a o tras actividades las partidas que tenía pre
supuestadas. Estamos hablando de unos 4 m il
millones de pesos que se ejercerían para am
pliar la capacidad en 15 nuevas posiciones de
contacto. No hace mucho le adelantamos que
el titular de la Unidad de Inversiones, Jorge
Ñuño, le estaba frenando el proyecto a Ge
rardo Ferrando, director del Grupo Aero
portuario CDMX. El sector de la aviación va a
ser de los más afectados con la crisis del coro

navirus y no tenía sentido distraer recursos.

POR CIERTO: ATENCIÓN con los bondholders
del frustrado aeropuerto de Texcoco. Los fon
dos BlackRock, Schroders,
Vanguard, Manulife, Pru
dential, UBS, Goldman
Sachs, Próvida, Moneda,
entre otros, verán caer es
trepitosamente la fuente
del repago de los bonos que
revendieron al gobierno de
la4T afínales del2018. Mil
800 millones de dólares es

tán atados a los flujos de la
Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA), factor que
se redujo drásticamente por la emergencia sani
taria. La terminal que dirige Jesús Rosano dice
que operó la semana pasada al 40%. Una pande
mia no se incluyó en las cláusulas como incum
plimiento de contrato. A ver cómo lo manejan,
porque de que los bonistas cobrarán, cobrarán.

LA BARRA MEXICANA Colegio de Abogados, si
gue puliendo la iniciativa para adicionar algunos
capítulos a la Ley de Concursos Mercantiles a fin
de establecer un régimen de emergencia para
hacer más expeditos los procesos. El gremio que
preside Héctor Herrera ha venido tratando en
los últimos días el tema con la Consejería Jurídi
ca de la Presidencia, al mando de Julio Sche
rer. El expediente es de vital importancia para
la sobrevivencia de cientos de empresas que una
vez que pase lo peor de la pandemia no podrán
recuperar flujos. Va ser una dura realidad en
sectores como oil& gas, hotelería, aviación, in
mobiliario y restaurantero.
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BEST DAY ES precisamente una compañía que
se encuentra en esa situación. La principal
agencia de viajes digital de
México es o tra que tam
bién ya está evaluando la
opción del concurso mer
cantil. Algo sucedió con
Despegar.com, la platafor
ma que anunció apenas en
enero pasado la compra de
ese negocio que fundó en
1984 el desaparecido Fer
nando García Zalvidea.

Trascendió que la firma argentina creada por
Damián Scokin pagaría 136 millones de dó
lares por la empresa de Cancún. Solo faltaba el
aval de la Comisión Federal de Competencia.
Nos dicen que la crisis del coronavirus está di
ficultando el cierre de la operación.

A PROPÓSITO DE abogados, uno que va a tener
mucha chamba una vez que los juzgados rea
nuden actividades hacia finales de este mes,
será Fernando Gómez Mont. De entrada con
sidere que es el litigante de Grupo Fármacos
Especializados y de Francisco Pérez Fayad.
Toda la familia de este empresario ya está en la
mira de la Unidad de Inteligencia Financiera,
que comanda Santiago Nieto. El secretario de
Gobernación en el gobierno de Felipe Calde
rón también ha defendido en el pasado a Wal
mart, la influyente cadena minorista que ya fue
emplazada por el SAT, aunque es importante
aclarar que todavía no por la vía penal.

HABLAN DO DEWALMART, la multinacional que
preside Doug McMillon está buscando afano
samente una reunión con

Marcelo Ebrard para des
presurizar la situación con
el SAT. Con Raquel Buen
rostro lainterlocución está

punto menos que muerta.
Y es que el gigante de Sam
Walton no quiere recono
cer el adeudo fiscal. La cita

la están pidiendo a nombre
de su CEO local, Gilherme
Loureiro, y va por el lado de cómo apoyar a Mé
xico en esta crisis sanitaria. En Estados Unidos la

compañía donó kits para hacer exámenes, facilitó
sus estacionamientos para hacer las pruebas de
Covid y prestó su logística para llevar alimentos.

SON 470 MILLONES de pesos los que Garden
Teas debe a la Universidad Autónoma de Pue
bla por la venta de la franquicia Lobos BUAP.
Mario Mendívil omitió entregar 180 millones
como contraprestación por administrar y co
mercializar durante un año el equipo de la liga
MX y además se embolsó otros 290 millones
del pago que hizo Alejandra de la Vega para
llevarse el equipo a Chihuahua. Mendívil busca
anul ar el proceso acusando al rector de una su
puesta malversación de recursos públicos, es
trategia que apoya el gobernador Luis Miguel
Barbosa, con quien por cierto ya ha sostenido
diversas reuniones para tratar el asunto.
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Nos valió madre
ii os valió madre",

supongo que es la
X i expresión que mejor

le acomoda a lo sucedido en la

Ciudad de México el domingo
pasado. A pesar de que hubo un
llamado desde todos los niveles

de gobierno a permanecer en
casa, a NO arriesgar a las madres
en su día, poco importó. Los ca
pitalinos desoyeron las recomen
daciones y salieron a festejar el
10 de mayo, al fin que "no nos
sentimos mal", al fin que "nada
más es una comida", "una no hace
daño", pensaron.
Hace algunos días, las estima

ciones del gobierno de la ciudad
para el pico máximo de camas
en los hospitales utilizadas por
pacientes con Covid19 se si
tuaban en la última semana de

mayo, entre el 25 y 28 de este

mes, y de camas con respirado
res, para la primera semana de
junio. Esta previsión era sólo si
se respetaba al pie de la letra la
jornada de sana distancia, si nos
quedábamos en casa. Ayer por la
mañana tuvimos la oportunidad
de entrevistar en WRadio a la
secretaria de Salud de la Ciudad

de México, la Dra. Oliva López
Arellano, y nos mostró nuestra
realidad de frente, una muy pre
ocupante: "Como ya se ha seña
lado en las últimas semanas, esta
semana es de alto contagio, de
enorme velocidad de propaga
ción del virus por el volumen de
personas que ya están contagia
das y que a su vez pueden conta
giar rápidamente a otras. Por eso
el mensaje sigue siendo el res
guardo domiciliario, que, DESA
FORTUNADAMENTE, el día de

ayer (domingo 10 de mayo) se
cumplió de manera muy hetero
génea (...) en general ha habido
una disminución promedio muy
importante; por ejemplo, en
transporte público más del 70%,
pero en términos del recorrido
de las personas en ciertas zonas,
se pudo ver básicamente, por el
monitoreo de medios, que hubo
en algunos sitios acumulación
de personas por la compra de
comida, de flores, de pasteles, en
varias alcaldías".

El paso de los días nos dirá el
costo de nuestra irresponsabili
dad, la Ciudad de México estará
contra la pared. En una semana
hemos pasado del 25% de ocu
pación hospitalaria con pacien
tes de Covid19, a más del 70%.
Aunque las autoridades señalen
que se está haciendo un tre
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mendo esfuerzo por ampliar el
número de camas y sumar hos
pitales privados, seguramente
en seis o siete días llegaremos a
ese 100% de ocupación hospita
laria, de acuerdo con cómo se ha
ido comportando el virus con los
propios datos aportados por las
autoridades.
El fin de semana se debatían

las redes sociales sobre una cam

paña titulada "No chingues a tu
madre"; por otro lado, el propio
subsecretario Hugo LópezGatell
repetía la importancia de no mo
verse, no visitar a familiares este
sábado y domingo. Ningún men
saje sirvió, ninguna campaña
alcanzó a frenar la movilidad, al
menos de la Ciudad de México.

Festejar a la madre se puso como
prioridad familiar por encima de

la salud.
Esta misma semana sabre

mos si se adelantó el pico de
camas saturadas en los hospi
tales, estamos en la antesala de
la situación más complicada de
la pandemia en nuestro país,
es falso que estemos en la recta
final, es falso también que haya
mos "domado" a la enfermedad.

No podemos caer en un des
congelamiento como sucede en
otros países, no podemos creer
que regresaremos el 31 de mayo
a una "normalidad" previa al
Covid19, será lento y llena de
advertencias esa vuelta a una so

ciedad funcional. Por lo pronto,
no entendimos, nos saltamos el
10 de mayo y tendrá consecuen
cias, en breve las veremos no
sólo en las cifras, sino también

en primera persona.

A pesar de que hubo
un llamado desde
todos los niveles

de gobierno, poco
importó
Los capitalinos
desoyeron las
recomendaciones

y salieron a festejar
el 10 de mayo
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Ganaron los militares
Lo extraordinario se volvió

ordinario, y lo oficioso se
convirtió en oficial. La mili

tarización del país llegó para que
darse. Con 14 meses de retraso, o
de estar ponderando el gran paso
que iba a dar hacia adelante, el
pasado viernes 8 de mayo el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador firmó el acuerdo para
que las Fuerzas Armadas asuman
tareas de policía y se sumen a
combatir la delincuencia junto
con la Guardia Nacional, cuando
menos hasta el 27 de marzo de
2024. López Obrador continuó
su entrega a los militares, a quie
nes detestaba y criticaba antes de
llegar a la Presidencia, y que hoy
son el pilar sólido sobre el cual
descansa su gobierno.
Ningún presidente en tiempos

de paz había hecho lo que ahora
concretó López Obrador al pu

blicar el acuerdo este lunes en el

Diario Oficial de la Federación,
dejando abiertas las preguntas de
porqué tardó tanto en publicarlo,
para que entre en vigor a partir
de hoy martes, y si haberlo hecho
significa que el periodo de gracia
que le dio a la Guardia Nacional,
que nació en marzo de 2019, se
agotó sin que ese nuevo cuerpo
policial paramilitar mostrara
evolución. O también, si esto es
resultado de una inconformidad
dentro de las Fuerzas Armadas

que había pasado desapercibido
en la opinión pública.
Esto ha sido posible porque

Miguel Ángel Godínez García,
hijo del fallecido general Miguel
Ángel Godínez Bravo, jefe del Es
tado Mayor Presidencial durante
el gobierno del presidente José
López Portillo, entreabrió una

puerta usualmente hermética que
impide ver las diferencias o in
conformidades del poder militar
con el poder civil. En su artículo
semanal enExcélsior, afínales
de abril, escribió: "Decepciona el
mensaje del Presidente al crimen
organizado. Es evidente que la
pandemia está sacando a la luz lo
que hemos dicho y escrito en to
das las formas posibles, no existe
estrategia alguna en materia de
seguridad nacional.
"Las estrategias del Estado han

sido ocurrencias", agregó el au
tor, que por sangre y relaciones
conoce el sentir militar. "Acusar

los con sus 'mamacitas, 'abrazos y
no balazos', 'amor y paz', y ahora
este último que sólo muestra
un grito desesperado del jefe de
Estado: 'bájenle, sí; bájenle'. El
nivel de la 4T en este rubro es in
sultante, desafiante y peligroso...
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Ningún mexicano desea tener un
mandatario que ni siquiera es ti
bio, es sumiso o sometido
"En otros tiempos estaríamos

viendo al Ejército en operativos
disuasivos en las calles, primero
para garantizar el aislamiento y
de paso persuadir al crimen or
ganizado. En su lugar sólo vemos
a un exvocero de escritorio que
sigue ostentando con vergüenza
el puesto de secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana, a
una Olguita Cordero que ya na
die sabe qué ostenta, y la Fuer
zas Armadas, siendo su única
institución con líderes capaces de
actuar frente a cualquier dadi
voso cártel, en espera de recibir
órdenes para contener y persua
dir con toda su infraestructura la

paz anhelada que prometió hasta
el cansancio la 4T".
La crítica de Godínez García re

fleja un largo malestar con López
Obrador, por su maltrato inicial
a las Fuerzas Armadas, ate
nuado por la forma como les fue
cediendo poder en actividades
fuera de su competencia. Recur
sos presupuéstales y obras a mi
litares sirvieron como bálsamo,
pero no suficiente para desterrar
la sensación de entrega, miedo
o por la sospecha de compromi
sos inconfesables con el Cártel de
Sinaloa. Puede ser todo coinci
dencia o no ese artículo con un

mensaje que podría no tener
relación directa con la decisión

presidencial, pero tres semanas
después de publicado, apareció
el acuerdo que se había enlatado
en Palacio Nacional. El acuerdo,

aunque tiene fecha de venci
miento pocos meses antes de las
próximas elecciones presiden
ciales, podría renovarse, lo que
parecería lógico pues introduce
de manera natural el concepto de
Seguridad Interior en México.
Javier Oliva, un experto en

temas de seguridad y militares,
expuso casualmente el tema ayer
en su colaboración habitual en El

Sol de México. La Seguridad Inte
rior, explicó, tutela la estabilidad
social y política, y cuando por di
versas razones, internas o exter
nas se afecta, deben aplicarse los
recursos más efectivos para con
tener, procesar y neutralizar los
fenómenos desestabilizadores.

Los cárteles de la droga estaban
logrando esto con un desafío sin
respuesta al Estado.
Primero hincó el Cártel de

Sinaloa al Presidente y a su
gobierno en octubre del año
pasado en Culiacán, al liberar
al hijo de Joaquín El Chapo Guz
mán. Después puso a disposición
de su familia los buenos oficios
de cuatro secretarios de Estado

para que busquen su repatria
ción de Estados Unidos. Cuando
llegó el coronavirus, sin poner
un freno salvo gritillos de "bá
jenle, bájenle", López Obrador
contempló a la hija de El Chapo
y a los cárteles del Golfo y Jalisco
Nueva Generación, apoyar so
cialmente y repartir despensas
en las comunidades más necesi

tadas, tarea que correspondía al
gobierno.
El acuerdo le da un poder

extraordinario a las Fuerzas Ar

madas, que se rigen normativa
mente por la Ley de Seguridad
Nacional y la Ley de Seguridad
Interior, y que ahora tendrán
el blindaje político para operar
casi plenamente dentro de la Ley
General del Sistema Nacional de

Seguridad Pública. Con funcio
nes equiparables a las que tenía
la prácticamente extinta Policía
Federal, cumplirán de manera
"subordinada y complementa
ria" a la Guardia Nacional, aun
que esto es sólo un decir.
El comisionado de la Guardia

Nacional, el general Luis Rodrí
guez Bucio, no recibe órdenes de
su jefe nominal, el secretario de
Seguridad, Alfonso Durazo, sino
de su jefe real, el general secre
tario de la Defensa, Luis Cresen
cio Sandoval. No será el Ejército
el subordinado, sino la Guardia
Nacional, de la cabeza a la cola,
que será sometida a las Fuer
zas Armadas, en este proceso
abierto y claro de la militariza
ción del país, que no beneficia a
nadie, incluidos los militares.

A quienes detestaba
y criticaba, hoy son
el pilar sólido en
que descansa su
gobierno
No será el Ejército
el subordinado,
sino la Guardia
Nacional de ¡a
cabeza a la cola
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La Corte detuvo al gandalla
El día de ayer, el pleno de

la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SC JN)

determinó, de manera uná
nime, dar revés a la reforma
gandalla del gobernador de
Baja Californa, Jaime Bonilla,
con la que intentaba ampliar
su periodo de gobierno a cinco
años en vez de dos para los que
fue electo.
El intento de atraco se sirvió

de la colusión general de au
toridades y servidores públi
cos para permitir un cambio
ilegal en la Constitución local.
Buscando aferrarse tres años

más a su cargo, Bonilla utilizó
trampas y recursos legaloides
para someter una de las reglas
más básicas de la democracia:

la certidumbre del tiempo que
dura un cargo electo.
Hagamos un breve repaso de

cada una de las trampas que
utilizaron él y sus cómplices.
Pero primero, tal vez surja

una pregunta lógica. ¿Por qué
un gobernador estaría dos y
no seis años en su puesto como
sucede en la mayoría de los
estados? La respuesta es muy
simple. En 2014, el Congreso de

Baja California determinó que
para que sus elecciones coin
cidieran con el proceso electo
ral de 2021, la gubernatura a
disputarse en 2019 duraría tan
solo dos años. De esta manera,
los siguientes procesos estata
les podrían empatarse con los
federales.

Sobre aviso no hay engañe,
Fueron cinco largos años de
antelación para tener clarí
simo que dicho cargo tendría
por única ocasión una duración
distinta.
Pero vinieron las elecciones

del 2018 y con los resultados de
Morena en la entidad tal vez a

Bonilla el periodo de dos años
como gobernador le pareció
poca cosa. A inicios de 2019
Morena comenzó a ejercer pre
sión en tribunales para ignorar
lo que señalaba la Constitución
local y ampliar a seis años la
duración del cargo de goberna
dor. El Tribunal local le dio la

razón, pero la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación revocó,
de manera unánime, la senten
cia que ampliaba el periodo de
gubernatura y determinó que

el puesto que se disputaba sería
solo de dos años.

Como si no hubiese quedado
claro el carácter inconstitucio

nal de este proyecto, vino un
tercer intento. A tan solo un
mes de haberse celebrado las

elecciones diputados de todos
los colores en el Congreso de
Baja California se coludieron
para hacer una "pequeña" re
forma constitucional y mo
dificar de dos a cinco años la

duración de la gubernatura. De
esta manera, a través de una
sesión madrugadora, Bonilla
obtenía por fin lo que no ha
bía logrado ni en urnas ni en
tribunales.

Precisamente por tratarse de
una trampa monumental, es
tas modificaciones a la Consti
tución captaron la atención y
desaprobación a nivel nacional.
Cinco partidos políticos, el INE
y la CNDH, interpusieron una
acción de inconstitucionalidad
ante el máximo tribunal del

país por considerar que esta re
forma violaba lo mandatado en
nuestra Constitución.

Por eso es tan importante el
fallo que el día de ayer dio la
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SCJN para que Bonilla ocupe
solo dos años el Palacio de

Gobierno. Hay que celebrar
tanto el resultado final como

la forma, pues todas y todos los
ministros coincidieron y mos
traron de manera irrefutable

que este proyecto se trató de
una tremenda ilegalidad.
Esta historia nos deja un

aprendizaje, una pregunta y
una buena nueva.
En momentos en donde se

busca imponer la sed por el

poder, en esas infames circuns
tancias en las que se intentan
torcer leyes, partidos, magistra
dos, diputados y diputadas, se
necesita la división de poderes
y contrapesos reales. En este
caso, la Corte se convirtió en
salvaguarda de la democracia
en Baja California.
Por otro lado, justo este

aprendizaje abre una pregunta:
¿cómo podemos evitar que el
gandallismo se vuelva a apro
piar de la política al grado que

rete todo sentido de legalidad?
Sin duda las respuestas requeri
rán el trabajo conjunto de insti
tuciones, partidos y ciudadanía.
Por las repercusiones que
podría desencadenar para la
democracia mexicana, a nadie
le conviene que se repita otro
"Bonillazo".

Al fin nos llega una buena
nueva en tiempos de pande
mia: la Corte mostró su inde

pendencia, detuvo al gandalla
y con ello logró blindar nuestra
democracia.

... los ministros coincidieron y mostraron de
manera irrefutable que este proyecto se trató
de una tremenda ilegalidad
... la Corte mostró su independencia, detuvo
al gandallay con ello logró blindar nuestra
democracia
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OSO. Tiseís la reso
lución de la Corte
sobre la ley Bonilla,
la tifülarde la Segob,
Olga Sánchez, es
lebró la resolución y
recordó que 50 posi
ción siempre apuntó
a ese criterio. Aclaró

quesel videoiqug cir
culó cié la toma de
posesiónde Bonilla,
.en el quase leereu*
chó decir que "la nor
ma«^ pervivir", fue
süead© de. contexto.

FOCA. El emba
jador.de Estados
Unidos en México,
Christopher Landau,
agradeció por llegar
q.200,000 seguido
res. Landqú publicó
un videodé agrade
cimiento a través de
TÑíyitter en el e^se
taobservó degustan
do comida, mexica
na, como sopes, tor
tillas hechas a mano
y un guacamoles con
chapulines.

MALABARISTA.

Despees dé queél
video que publico
el presidente López
Obrador para felici
tar a las mamás iuera

Süs|send ido temporal
mente, el mandatario
aclaró que se solicitó
ün permiso.de 24 ha
ras de vigencia pa
ra;q® el material au*
diovisu<sl continuara
en las fédés socialés,
por taque el video
ya fue eliminado.

ELEFANTE EN PE

LOTA. El goberna
dor de.'Michoacán,
Silvano Aureoles, se
ñaló.quevante el in
cremento dé casos
de Covid19, se eva
luará la fechadel re
gresa clases en el
éstqdo. "No expon
remos a las ninasíym

niños o a,sus familias
a uri regreso a cla
ses forzada. Vamos a
evaluarlo con mucho
cuidado" expresó,

DOMADOR. Di

putadOs panistas le
reprocharon al more
nista Mario Delgado
por manifestarse a fa
vor dela resolución
de la SCJN sobre la
ley Bonilla. "Mario,
¡basta de hipocresía!
La #LeyBonilla era
un: atentado a la d&:
mocracia, con com
plicidad efeMorena,
Jaime Bonilla y el pre
sidente", publicaron
los blanquiazules.

S EL ECONOMISTA
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La Gran Dicotomía
Aunque el desempeño de

los mercados accionarios

no siempre tiene una co
rrelación directa e inme
diata con el accionar de

la economía real, las últimas semanas
se han caracterizado por la marcada e
interesante dicotomía entre la fuerte re

cuperación de los mercados y el abis
mal panorama para la economía a ni
vel global.
Aunque el S&P 500, el Dow y el

Nasdaq están 14, 1 7 y 7% por deba
jo de su nivel máximo de mediados de
febrero, estos índices tuvieron su mejor
abril en 82 años y se encuentran prác
ticamente en el mismo nivel que tenían
en octubre del año pasado cuando na
die imaginaba lo que estamos viviendo
actualmente.

En contraste, la economía global y
la de Estados Unidos atraviesan su cri

sis más grave desde la Gran Depresión.
Durante el primer trimestre del año el
PIB de EU presentó una caída trimestral
anualizada de 4.8% y para el segundo
trimestre los especialistas anticipan un
desplome anualizado de 35 por ciento.

La devastadora contracción de la ac
tividad económica como consecuencia

del coma inducido por las medidas de
distancia miento social ha provocado la

pérdida de 26 millones de empleos en
EU, empujando la tasa de desempleo
de 3.5% en febrero a 14.7% en abril 

los estimados apuntan a que podría lle
gar a 20% entre mayo y junio.
Tan sólo en abril, se perdieron 20.5

millones de empleos, superando por un
factor de 10 a la cifra récord de sep
tiembre de 1945 cuando se perdieron
2 millones. Para dar un poco más de
contexto, la pérdida de empleos duran
te toda la Gran Recesión de 200809
fue de 8.8 millones.

Si suponemos por un segundo que
alguien que ha observado el desem
peño de los mercados accionarios y
la economía global durante los últimos
100 años pero que durante los 67 me
ses sólo ha tenido acceso a una foto

grafía del nivel inicial y el nivel actual
de los principales índices accionarios,
esta persona probablemente dedu
ciría que la situación de la economía
global no ha cambiado mucho en ese
periodo.
Sin embargo, la realidad es muy di

ferente. La distorsión entre lo que ocurre
en la economía real y los mercados ac
cionarios se basa en dos factores prin
cipales. El primero y más importante es
la gran ola de liquidez creada por los
bancos centrales quienes se han com

prometido a mantener las tasas en cero
por el tiempo que sea necesario y fun
gir como proveedores de liquidez de úl
tima instancia y de manera ilimitada.

El segundo, es la expectativa de que
el daño causado por la pandemia es
temporal y que la actividad económica
podría tener una robusta recuperación
una vez que terminen las medidas de
distancia miento social, como sucedería
después de un desastre natural en lugar
de una recesión causada por factores
fundamentales.

Aunque los estímulos monetarios y
fiscales implementados de manera
ágil y decisiva en EU juegan un papel
fundamental en reducir daños perma
nentes en la economía, el impacto de
la liquidez es todavía más importante
para los mercados. Aunque la mayoría
de los expertos esperan una recupera
ción económica en forma de U y no de
V, los mercados parecen apostar a los
escenarios más favorables.

Sin embargo, un rebrote o una ma
yor demora en conseguir un tratamien
to o vacuna podría generar un escena
rio de recuperación en forma de W o
incluso en forma de L, lo cual debería
generar un ajuste a la baja importante
en los mercados a pesar de la gran ola
de liquidez.
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El tema que
José Narro eludió
La semana pasada, durante la conferencia mañanera

del presidente López Obrador, el subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud del gobierno, doctor
Hugo LópezGatell, explicó que nuestro país esta
ba aplanando la famosa curva más peligrosa que la

llamada "pera" de la autopista a Cuernavaca de conta
gios del Covid19.
Ese día, el doctor José Narro Robles declaró en una

entrevista: "es muy difícil saber en qué punto de la epide
mia, de la curva, estamos porque el señor LópezGatell ha
cambiado, ha mentido y ha transformado la realidad".

Durante la conferencia vespertina, el vocero del gobier
no federal para el coronavirus fue interrogado por una re
portera: "El exsecretario de salud, José Narro, consideró
que usted ha mentido respecto a las cifras. ¿Le ha mentido
a México, subsecretario?".

"Respeto la opinión del doctor Narrorespondió. Es un
personaje de la vida pública, fue Rector de la Universidad
Autónoma de México, fue secretario de Salud, fue dirigente
del PRI, me parece un individuo respetable. Deberíamos ver
sus argumentos, a ver a qué se refiere (...) ahorita me acordé
del doctor Narro, 307 hospitales quedaron abandonados en
la administración inmediata anterior, por distintas razones".

La explicación de LópezGatell fue retransmitida en el no
ticiero 'Azucena por Milenio', con el objetivo de confrontar
lo dicho por él con una entrevista, vía Skype o Zoom, con
el citado doctor Narro. A mí el cotejo entre ambos médicos
me interesó más que la final de la Champions League, so
bre todo ahora que está suspendida tal competencia.
Luego de ios saludos de rigor la periodista preguntó si

LópezGatell mentía.
Narro Robles contestó: "Se nos dijo que estábamos pre

parados en febrero y la verdad es que no lo estaba el sector
salud: no había equipos de protección personal, ni núme
ro de ventiladores necesarios, protocolos necesarios de ac
tuación personal y ha mencionado fechas distintas para la

reactivación de actividades". Hizo una pausa y pensé que
iba a dar una explicación sobre los 307 hospitales aban
donados durante su gestión, algo que me pareció primor
dial e interesante. No tocó el asunto. Más adelante aborda

rá el tema, me dije. Prosiguió con su crítica:
"Es una mentira si usted dice que está preparado y no lo es

tá clamó el secretario de Salud de la pasada administración;
o no sabe lo que es estar preparado para contender con una
epidemia que era evidente en la segunda quincena de enero
y, sobre todo, en el mes de febrero que México iba a vivirla".

Narro Robles dijo que no hay un procedimiento bien ar
ticulado y que hay señales equivocadas. Por eso él sostiene
que la cifra que se nos ha dado de infectados y muertos no
corresponde a la realidad. A esas alturas ya ni se acordaba
de los 307 hospitales citados por LópezGatell. La señora
Azucena Uresti, que a mí me parece una reportera avis
pada, oportuna y atrevida también olvidó ese dato y lo de
jó pasar. Mi percepción es que la periodista le hizo una en
trevista a modo a José Narro, a tono con la estrategia que
siguen algunos medios, comunicadores, empresarios y líde
res de opinión, de querer hacernos creer, como si fuéramos
imbéciles, que vivíamos en un país como Suecia hasta que
llegó a gobernar López Obrador y estamos en Mexiquito.
La 4T ha cometido muchos errores y no ha gobernado

de acuerdo a las expectativas que muchos creímos. Pero
culparla de nuestras carencias y del estado general de co
sas que vive nuestro país, es una vileza. La verdad es que,
con excepción de unos cuantos pequeños lapsos, nuestra
nación ha sido mal gobernada e impunemente saqueada
en los últimos cien años.

El meme de hoy
Si después del confinamiento en casa te dieran a escoger
entre irte de viaje con tu esposa a cualquier destino paradi
siaco del mundo o disfrutar una carne asada con los ami

gos. ¿Qué escogerías? A) Término medio. B) Tres cuartos.
Cj Bien cocida.
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La SCJN demostró ayer
su autonomía. ¿Serán
castigados Bonilla y quienes
fraguaron "un fraude
contra la Constitución"?
Los 1 1 ministros que conforman la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación ¡SCJN) ayer demostraron que el Poder
judicial de la Federación es independiente y autónomo
al declarar inválida, por ser anticonstitucional, la llama
da ley Bonilla que los corruptos integrantes de la anterior

legislatura de Baja California (BCj aprobaron para ampliar de
dos a cinco años el periodo de gobierno del gobernador mexi
canoestadounidense de esa entidad, el morenista Jaime Bo
nilla Valdés.
Bonilla ganó con 50.4% de los votos la elección de gober

nador efectuada el domingo 2 de junio del 2019, proceso en
donde el verdadero triunfador fue el abstencionismo, en vista
de que sólo votaron tres de cada 10 votantes inscritos en el pa
drón electoral.

Y ganó una gubernatura que sólo duraría menos de dos
años, en vista de que por medio de una reforma a la Constitu
ción del estado se estipuló que "el gobernador electo en el pro
ceso electoral de 2019, iniciará funciones el primero de no
viembre de 2019 y concluirá el 31 de octubre de 2021".
Sin embargo, el 9 de julio pasado, el Congreso de BC, de

mayoría panista, aprobó con 21 votos a favor, uno nulo y tres
en contra, otra reforma a la Constitución estatal para ampliar
de dos a cinco años el mandato de Bonilla.

La decisión de los diputados generó una protesta generaliza
da, no sólo en BC, sino en todo el país. También dio origen a ¡a
expulsión de sus respectivos partidos de los diputados del PAN,
PRD, PRI y MC que votaron a favor de esa reforma.

Pese a las protestas, los cabildos de Ensenada, Playas de Ro
saritoyTecate avalaron la reforma constitucional.

Luego, el Congreso local convocó a una consulta ciudadana
para someterá consideración de los bajacalifornianos la am
pliación del mandato. Esta se realizó el 13 de octubre del año
pasado y, a pesar de que la mayoría de los votos emitidos fue
ron a favor de la ampliación, careció de validez porque la Ley
de Participación Ciudadana de BC señala que una consulta só
lo es vinculante cuando participa al menos 20% de los electores
inscritos en la lista nominal.

Contra las reformas a la Constitución local que diseñó e ins
trumentó Bonilla se interpusieron siete acciones de inconstitucio
nalidad por parte del PAN, PRD, PRI, MC, PBC, CNDH e INE.
Ayer, los ministros Arturo Zaldívar Lelo de Larrea (pre

sidente de la SCJN), Luis María Aguilar Morales, Yasmín
Esquivel Mossa, José Fernando Franco GonzálezSa
las, Juan Luis González Alcántara Carranca Alfredo
Gutiérrez Orriz Mena, Javier Laynez Porisek, Alberto
Pérez Dayán, Jorge Mario Pardo Rebolledo, Norma
Lucía Piña Hernández y Margarita Ríos Farjat invalida
ron la llamada Ley Bonilla y no hubo una sola voz que se escu
chara en contra de su decisión, ni la de Bonilla.

Durante la sesión de la SCJN, Zaldívar señaló que la ante
rior legislatura bajacaliforniana "fraguó en realidad un fraude
a la Constitución".

Con base en lo que dijo el presidente de la SCJN, cabe
preguntarse si Bonilla, los diputados que aprobaron la reforma
constitucional para ampliar su mandato y los integrantes de los
cabildos que avalaron dicha reforma, cometieron un delito que
pueda castigarse conforme a lo que señala la Ley General en
Materia de Delitos Electorales u otras leyes.

Por delitos menos graves mucha gente va a la cárcel...
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Seguridad: una buena
y una mala
Mediante decreto en el Diario Oficial

de la Federación, el presidente de
la República ordenó al Ejército y la
Marina coordinarse con la Guar

dia Nacional para apoyar en las
tareas de seguridad pública.

Es la buena noticia, porque muestra que el presi
dente es capaz de corregir. Y no es una corrección
menor, porque la Guardia es su proyecto contra la
inseguridad, es un ajuste en una de sus promesas
de campaña.

La mala, no es el rol de los militaresese lo critican
los del luto en el alma, la mala es que, para que el
presidente sacrifique temporalmente un compromiso
de campaña, el deterioro de la seguridad pública es
más grave de lo que pensábamos.

SCJN: pasaron la primera prueba
Unánimemente, aprobó el pleno de la Suprema
Corte de Justicia al proyecto del ministro Fernando
Franco, que declaró inconstitucional la llamada ley
Bonilla que pretendía ampliar el mandato del gober
nador de Baja California.
Se elogia la institucionalidad de los 11 ministros

y ministras, entre los cuales figuran cuatro aproba
dos por la mayoría morenista del Senado. Y es la
prueba, dicen, que éstos privilegian la separación
de poderes.
Veremos, pues conforme avance el tiempo del ac

tual gobierno, habrá otras muchas ocasiones para
que los ministros y ministras de la Corte prueben su
fidelidad al juramento prestado al protestar el cargo.

Cuando las disculpas dejan de serlo
En la Corte de algún monarca europeo, uno de sus
ministros le prevenía contra muchas disculpas. "Ave

ces la disculpa es peor que la culpa", afirmaba el mi
nistro. "Imposible, ¡tendrás que probarlo!", senten
ció el monarca.

Días después, al caminar por los pasillos pala
ciegos, el rey topó con su ministro, éste hizo una re
verencia y luego le tocó el trasero. A la indignación
real, el ministro dijo: "perdón, majestad, creí que era
la reina", ouché", dijo su majestad.
Una reflexión sobre las disculpas, cierto, una fá

bula que, como todas, pretende aleccionarnos, pe
ro cuyo mensaje no siempre se entiende. Por eso a
veces ofrecemos disculpas que son peores que la
culpa.
Notas en remolino
Propone el coordinador de los senadores morenis
tas, Ricardo Monreal, una ley que de alguna ma
nera ayude temporalmente con la baja de alquileres
a los pequeños negocios. Monreal es zacatecano.
No sabe que el siglo pasado, en los años cuarenta
congelaron las rentas habitacionales en CDMX. Tu
vo que pasar medio siglo para descongelarlas... Co
sas de la vida. Ratificó el titular de la SCT, Javier
Jiménez Espr i, que recibirán puntualmente sus
intereses los tenedores de bonos extranjeros por lo
del cancelado aeropuerto de Texcoco. Costos y cos
tos... El Coneval ha predicho que se incrementará
considerablemente el índice de pobreza, por el gran
número de personas de clase media a quienes em
pobrecerá la crisis... Luego nos acusan de sólo criti
car, cuando a veces sólo preguntamos. Cuando ins
truye la SEP a las sociedades de padres de familia a
hacer reparaciones y construcciones sin la interme
diación de ingenieros o arquitectos, ¿saben que la
normatividad obliga a consultarlos y tener su apro
bación? A menos que se la salten, claro...
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Prioridades invertidas

l.;i forma en la que se luí reglamentado
el conlliuiiDienlo nos pone a pensar en
nuestras prioridades y conducta.

El desconfinamiento paulatino,
llevado a cabo en distintos paí
ses a raíz del Covid19, revela
no solamente algunos de nues
tros rasgos como humanos, si

no las características de la sociedad

contemporánea.
En lugares como España, —a excep

ción de las grandes metrópolis como Ma
drid y Barcelona— algunos bares han
reabierto siempre y cuando se trate de te
rrazas al aire libre. En Francia, cualquier
lugar para salir a comer o tomar un trago
permanece cerrado, no así los transpor
tes públicos ni los mercados, que algunos
han reabierto —sobre todo los ambulan

tes que habían estado prohibidos. Los co
mercios en ambos países, como las pe
luquerías, han comenzado a reabrir. La
forma en la que se ha reglamentado el
confinamiento no sólo nos pone a pensar
sobre las prioridades, sino también sobre
la conducta que al abrirse el encierro mu
chas personas han demostrado.

Por ejemplo, en España y en algunos
lugares de Francia, muchas personas se
quejaban sobre la falta de peluquerías,
como si fueran una actividad de primera
necesidad. Lo mismo sucedió ayer cuan
do una gran cadena textil española fue
tendencia en redes sociales por las lar
gas filas de personas paradas afuera de
la tienda esperando a que abriera para
poder comprar ropa. Los parques y jardi
nes fueron reabiertos y, en algunos casos,
la apertura fue solamente para los depor
tistas (específicamente, para los corredo
res). El saldo positivo es que con tal de sa
lir a la calle, muchas personas que antes
no solían hacer ejercicio, están saliendo
a correr porque está permitido hacerlo. El
saldo, que es cuestionable, es el hecho de

que tiendas de ropa estuvieran atestadas,
como si tener la nueva playera con el co
lor de moda en el verano, fuera de prime
ra necesidad. Maslow, un psicólogo esta
dounidense, había descrito cuáles eran
las necesidades básicas de todo ser hu

mano, que deben ser cubiertas a fin de
procurar su bienestar. En la base de la pi
rámide se encontraban las necesidades fi

siológicas, como la alimentación, el sueño,
la homeostasisy el sexo. En un siguiente
nivel se encuentran las necesidades de se

guridad, aceptación social, estima y reco
nocimiento; por último, la realización. La
pirámide sirvió para explicar en una pri
mera instancia qué es lo que necesita una
persona, pero se complica en la era ac
tual con la sociedad de consumo.

Todos necesitamos comer y dormir fisio
lógicamente. Pero cómo comemos y cómo
dormimos depende de una serie de varia
bles sociales, culturales, económicas y am
bientales que hacen la diferencia entre ne
cesidades básicas y de consumismo. De la
misma manera, todos necesitamos vestiry
calzar dignamente para protegernos del
clima, o de una higiene personal que pre
venga enfermedades. De ahí, a tener que
vestir con el color o el estampado de mo
da, hay una serie de escalas que pasan
por la aceptación social, hasta la necesi
dad de hedonismo por hacer una compra.
Ni la amenaza latente sobre la salud,

ni las economías globales paralizadas
con el arribo inminente de la crisis, ni las
incertidumbres sobre el empleo impidie
ron, por tanto, que un grupo de personas
fuera a comprar lo último en moda. Más
que un juicio simplista sobre la banalidad
del acto, esto resume en muchos sentidos
el sentido de sociedad de consumo en la

que vivimos actualmente, en la que a pe
sar de todas las amenazas, se consume
para existir, se consume para disfrutar y,
tal vez, para llenar un vacío de la incerti
dumbre de los tiempos.
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El PIB como
distractor
Ijópez Obrad»!' reniega del Pili |)orque elude acep
íkt que la mayor rcccsión que tendremos sera en
gran paite por sus erradas políticas públicas.

Semana anterior de distractores presiden
ciales: porras a LópezGatell de que no es
tá solo; defendió en voz de Zoé Robledo
la adquisición directa ai hijo de Bartlett de
los respiradores con un sobreprecio de

85%; justificó que dos colaboradores de su ayudan
tía personal hayan sido designados funcionarios del
SAT; acusó a los médicos de que durante el "periodo
neoliberal" sólo buscaban enriquecerse y remató di
ciendo que había que abandonar el uso del Producto
Interno Bruto (PIB) y mejor sustituirlo por un concepto
de bienestar y felicidad. Fueron distractores intencio
nales para no enfrentar las fuertes críticas metodoló
gicas a la medición de contagios y fallecimientos del
Covid19. También, para evitar hablar del dramático
declive de la economía: 80% de los restaurantes y co
mercios en el país permanecen cerrados; el desem
pleo en abril es de un estimado de 500,000 puestos
perdidos; la ocupación hotelera en los cinco principa
les destinos playeros cayó 90%; en el sector automo
triz, las ventas se contrajeron 65%, la producción 99%
y las exportaciones 90%; el tráfico aéreo se desplomó
92 por ciento.

El presidente sigue creyendo que para superar la
crisis no necesita del sector privado y cerró el diálogo
para escuchar las 68 propuestas que recopiló el Con
sejo Coordinador Empresarial. Patético su llamado a
que es responsabilidad de las empresas enfrentar su
quiebra. Qué mezquindad. Su arenga de abandonar
el PIB por ser un indicador que no refleja el bienes

tar es en realidad parte de un debate profundo entre
economistas. Pero no creo que López Obrador se re
fería a la sofisticación de esa discusión. El PIB como
una medición del valor de la actividad económica sur

gió con Simón Kuznets en 1934 [recibió el Nobel en
1971 ¡ al ser el arquitecto del sistema de cuentas nacio
nales de donde emana la medición del PIB. Kuznets

enfatizó que no se trataba de una medición del bien
estar social. Es una herramienta técnica que puede ser
errónea si se usa para inferir condiciones de bienestar.
Desafortunadamente con las décadas el cambio en el

PIB ha sido empleado como una condición sine qua
non de progreso económico. Pero hay que mantener
al concepto en su adecuada perspectiva de que sólo
mide la actividad económica. Para evaluar el bienes

tar, Amartya Sen (otro premio Nobel) planteó indica
dores tales como educación, salud, nutrición y medio
ambiente. A partir de tres dimensiones (salud, educa
ción y PIB per cápita), la ONU construye el Indice de
Desarrollo Humano como un indicador de progreso.
Nótese que incluye al PIB.
En el fondo, López Obrador sabe que, con todas

sus imperfecciones, el PIB es una medida útil del tama
ño del pastel y que, si éste se reduce, se emplean me
nos insumos (hay desempleo y no hay inversión) y las
rebanadas ¡ingreso) no alcanzarán para toda la po
blación. Pero reniega del PIB porque elude aceptar
que la mayor recesión que tendremos desde 1932
será en gran parte autoinfligida por sus erradas polí
ticas públicas. El populista siempre trata de evadir su
responsabilidad, pero, al final de cuentas, no podrá
aislarse del juicio de la historia.
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¿Congresos fraudulentos?
Por separado, los partidos que integran el Bloque de

Contención acudieron hace un año a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación para presentar sendas accio
nes de inconstitucionalidad para demandar la invali
dez del artículo octavo transitorio de la Constitución de

Baja California.
El Partido de Baja California, de registro local, y la CNDH

también pidieron la anulación de la llamada Ley Bonilla, que
ampliaba el periodo del gobernador electo en el 2019 de dos
a cinco años. Un "gran fraude a la Constitución y al proceso de
mocrático", definió el presidente de la SCJN, Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea, al definir su voto a favor del proyecto de
Fernando Franco González Salas. Unánime, el fallo que
restaura el orden legal y obliga al mandatario morenista a res
petar las reglas de la competencia democrática.
Los legisladores fronterizos, juzgó el ministro presidente, co

metieron un "ilícito constitucional atípico", una "maquinación a
través de la cual se quiso burlar la voluntad popular".
Zanjada la discusión sobre la pertinencia de la Ley Bonilla,

los reflectores deben virar rápidamente hacia Veracruz, donde
las directivas locales y nacionales del RAN, el PRI y el PRD ex
trañamente Movimiento Ciudadano aún no se pronuncia al res
pecto han decidido ir ¡untos, contra la iniciativa de reforma
electoral, presentada hace 10 días por la mayoría morenista
en el Congreso local.

La contingencia sanitaria no fue pretexto. El argumento cen
tral es la austeridad. Y sin buscar el consenso del resto de las

fuerzas políticas, la bancada que encabeza Juan Javier Gó
mez Casarín presentó una propuesta "de última generación",
que buscaría incorporar: el voto electrónico y la consulta popu
lar que a la postre impedirá la revocación del mandato para
servidores públicos de elección popular.
El cambio radica en la propuesta de adelgazar la estructura

del órgano electoral, para desaparecer los 217 consejos elec

toralesuno por cada municipioy concentrar la organización
electoral y el conteo de votos en 30 consejos distritales.

El remedio sería peor que la enfermedad, de acuerdo a los
críticos de la propuesta, pues además de generar un incremen
to en el gasto ahora por concentración de funciones y compe
tencias se afectaría el principio constitucional de certeza y la
capacidad de las autoridades electorales para realizar el cóm
puto de las elecciones, ya que existen distritos locales que con
centrarían paqueterías de hasta 1 8 municipios, como es el ca
so de Zongolica y Misantla, lo que limitaría la participación y
vigilancia de los ciudadanos participantes.

Para los partidos del bloque opositor, esta intentona refleja
la verdadera intención del partido en el poder: "dinamitar la es
tructura democrática y de representación mediante la cual ac
cedieron al poder e indudablemente buscan proteger al titular
del Ejecutivo estatal".

Efectos secundarios
ATAJOS. Seis años después de la cancelación del contrato pa
ra la construcción del tren de alta velocidad que conectaría a
la CDMX con Querétaro, la China Railway Construction Corpo
ration (CRCC) se plantará en territorio azteca, aunque no será
por la vía férrea. Dos de sus tres propuestas para el Tren Maya
están por resolverse, pero lo que ya se concretó fue su adquisi
ción de 75% de las acciones de Aldesa, el grupo español que
durante el peñismo consolidó su presencia como desarrollador
de proyectos de infraestructura.

FRENTES. Marginados de Palacio Nacional, los dirigentes
empresariales cada vez se quedan con menos interlocutores
en la Cuarta Transformación. Un bloque de organismos cúpu
la entre los que se cuentan Concamin, Canacintra, Concana
co Servytur, el Consejo Nacional Agropecuario y la Cámara
Nacional de Manufacturas Eléctricas irá contra el proyecto de
la nueva Ley de Infraestructura de la Calidad, impulsado por
la secretaria de Economía, Graciela Márquez, mismo que
amenaza la existencia del actual sistema de metrología y nor
malización nacional. Por lo pronto, han emplazado al líder de
la mayoría morenista en la Cámara Alta, Ricardo Monreal,
y al presidente de la Comisión de Hacienda, Alejandro Ar
menta, para convocar a un Parlamento Abierto y analizar el
tema con expertos y autoridades en la materia.
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Rayuela
El Bou i I lazo quedó

frustrado. Por encima del
billete, la Tremenda Corte
sentenció en la dirección

lógica: bye, bye, Bonilla.
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CIUDAD PERDIDA

La división y el caos como negocio

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ASI QUE QUIENES hablaban del Méxi
co unido y de su progreso, hoy que ya
no les funcionó ni el garlito ni la apues

ta, buscan la división y el caos para destruir lo
que no va de acuerdo con sus ideas.

LA TRAMPA ES clara: atacan a López Obra
dor y a todos a su alrededor porque suponen
que desacreditándolo a él enterrarán la idea de
justicia que enarbola la 4T y que no les parece
sana para sus negocios.

LAS CARTAS DE este gobierno están abier
tas y sobre la mesa deberían estar también, y
sin charlatanería maniobrera, las de una parte
del sector empresarial y político del país que
dominó y menoscabó la vida de México para
convertirlo en un gran mercado, en una mueca
de economía desarrollada donde lo político
tiene marca comercial.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador es un político cuya responsabilidad de
gobierno tiene fecha de caducidad, pero la idea
de una justicia social que inserte al país en una
etapa de paz se requiere hoy más que nunca, y
perdurará mientras las desigualdades, produc
to de la injusticia, continúen, pero para los que
claman unidad el negocio de la paz no es tan
rentable como la división y el caos, por tanto,
es desechable.

LA MANIPULACIÓN DE las ideas, algo en
lo que son maestros incluso aquellos que se
ostentan como doctores y apenas son licen
ciados, se le da con facilidad a los grupos de
poder ligados a la derecha, y por ello quieren
desacreditar al Presidente para denigrar la
lucha por la justicia que provocó la etapa de
capitalismo enloquecido que vivió el país más
de tres décadas.

NO OBSTANTE, EL gasto en la difamación
muy seguramente no tendrá éxito en ningu
na de las dos empresas, es decir, ni lograrán
desacreditar a López Obrador ni habrán de
enterrar la idea. Es más, en una de esas termi
narán siendo políticos ninis: ni una cosa ni la
otra. Pero eso, que quede claro, no les quita lo
peligroso.

POR LO PRONTO, donde sí tienen éxito es
en causar una enorme confusión que en la si
tuación actual significa la muerte para mucha
gente que supone que estos señores tienen la
verdad y caminan embrujados por su ruido ha
cia el despeñadero.

DEBIDO A ELLO, ya no hay espacio para
más dubitaciones, engendrar caos, confusión,
es, hoy más que nunca, algo por encima de
la simple lucha política. Se trata de la vida de
muchas personas que parecería que a ellos no
les importa, y eso debe ser conocido por todos
para que el juicio en su momento sea, funda
mentalmente, justo.

NO HAY CONSIDERACIONES políticas
cuando se trata de la salud de miles, de millo
nes seguramente. Eso, también debe quedar
claro.

De pasadita
DONDE MÁS DAÑO han causado los rumo
res y la mala leche es entre los habitantes de
los poblados más marginados y pobres del país.
Entre ellos está San José del Rincón, allá por el
norte del estado de México, donde una mujer, a
nombre del PRI, hace el gobierno.

AHÍ, EL REPRESENTANTE municipal en
Fábrica Concepción, así se llama el pequeño
poblado de ese municipio, citó a los represen
tantes de los otros pueblos del rumbo para
avisarles que, por las noches, piquetes de sol
dados del gobierno federal entran a las casas
a vacunar a la gente a fuerza. Los pueblos se
cerraron, nadie sale o entra, hay vigilancia las
24 horas para enfrentar al Ejército y no dejar
se violentar.

CLARO QUE NADIE explicó que, por lo
pronto, no existe vacuna contra el virus que
produce Covid19, y que el Ejército no ha sido
comisionado para nada que se parezca, pero
se sembró la desconfianza no en el gobierno
municipal, ni siquiera en el estatal, el rumor le
pega la gobierno federal, ese es el blanco. Qué
barbaridad.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Oscuridades de Calderón y García Luna //
Testimonio de ÉdgarMonroy // Muerte de Blake
y Zamora (Segob) fí GGL en videos recibe dinero
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SUBSECRETARIO DE asuntos
jurídicos y derechos humanos de la
Secretaría de Gobernación, Felipe
Zamora Castro, había escuchado
con especial atención en 2011,

durante la administración que tenía a Felipe
Calderón Hinojosa al frente, las quejas y de
nuncias de la escritora argentina Olga Wornat
y de su asistente en investigaciones periodís
ticas, Édgar Monroy, quienes habían recibido
amenazas, seguimientos, intervención de
aparatos telefónicos, intentos de "accidente"
y otras formas de presión para impedir que se
publicara en Editorial Planeta el libro Felipe, el
oscuro, referente a diversas facetas críticas de
Felipe Calderón Hinojosa, entonces ocupante
de Los Pinos.

TAN ATENTO ESTABA Zamora Castro a los
peligrosos sucesos criminales que se habían
desatado en torno a Wornat y Monroy que el
10 de noviembre de 2011, ya con la escritora
argentina fuera del país, contactó por teléfono
al asistente investigador, Monroy, para que pla
ticara del caso con José Francisco Blake Mora,
quien había sustituido en la Secretaría de Go
bernación a Fernando GómezMont Urueta.
"El secretario Blake está enterado de toda la
situación y él quiere platicar personalmente
contigo", le dijo el subsecretario Zamora a Éd
gar Monroy.

LA INVITACIÓN ERA para que, al otro día,
viajara con Blake en helicóptero a una gira
por Morelos, en espera de ciertos tiempos
libres en los que ambos pudieran hablar de
las amenazas y presiones que los periodistas
nunca dudaron en adjudicar al poderoso secre
tario de Seguridad Pública de aquella fecha,
Genaro García Luna. Cuando ya iba Monroy
al Campo Marte para el despegue del vuelo, el
subsecretario Zamora le dijo al periodista que
su lugar sería ocupado de última hora por un
integrante del Estado Mayor Presidencial, pe
ro que la conversación con el secretario Blake
se realizaría esa mismo fecha, por la noche, en
la Ciudad de México. Ese mismo día, el helicóp
tero en mención cayó y produjo la muerte del
secretario Blake, del subsecretario Zamora y
de seis servidores públicos más, cuatro de ellos
militares.

ESE MISMO DÍA Edgar Monroy decidió
salir de México. Ya antes lo había tratado de
embestir una camioneta blanca en una calle
cercana a su casa, su celular se activaba aun
que él lo apagara, recibía correos electrónicos
amenazantes y llamadas telefónicas de madru
gada para decirle que lo iban a matar a él y su
familia.

ASEGURAN WORNAT Y Monroy que avisa
ron a Roberto Gil Zuarth, secretario particular
de Calderón, y a la influyente coordinadora
de comunicación social, Alejandra Sota. Nada
se hizo. Monroy vivió episodios dignos de una
novela negra para salir del país y fuera de éste,
con policías federales amenazándolo en el ae
ropuerto capitalino en "un cuartito" antes de
volar rumbo a Praga e incluso, ya con Calderón
y García Luna fuera de Los Pinos, en 2013,
cuando volvió a México.

TODO PARA IMPEDIR que se publicara,
como así ha sucedido hasta ahora, el libro
Felipe, el oscuro, que ya se rescribe, para actua
lizarlo, con la propia Editorial Planeta que está
interesada en retomarlo. Gabriel Bauducco,
entonces ejecutivo editorial de la versión en
México de Playboy, incluyó en un número de
esa revista un adelanto de dicho libro e igual
mente fue amenazado de muerte. Gabriel San
doval, directivo de Editorial Planeta, también
fue amenazado por correo electrónico y con
llamadas de madrugada en las que, además
del amago violento, le decían al detalle las ac
tividades que horas antes habían realizado él
y sus familiares (relatos al detalle que también
hacían a Monroy).
NO TIENEN DUDA Wornat y Monroy de que
detrás de todo estuvo García Luna, con cono
cimiento de Felipe Calderón. Por cierto, Édgar
dijo ayer en Astillero Informa (https://bit.
ly/2LgZgVr): "Yo vi también los tres videos de
los que habló Olga Wornat... son terribles, muy
fuertes, van a cimbrar la vida política del país.
El video que más dura es de 11 minutos, se ve
perfectamente a García Luna hablando, men
cionando al presidente en distintas ocasiones,
recibiendo dinero". ¡Hasta mañana!
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• Domar la pandemia, fase 2
Si los gobiernos están sufriendo para contener al Covid19, nos cuentan que lo que viene será
más complicado: la reactivación económica con la pandemia activa. Se habla de sectores, de
gradualidad, de semáforos, pero al entrar a la revisión detallada, cada una implica un grado de
sofisticación e intenelación cuyo acometimiento requiere de tiempo y capacidades persona
les y colectivas. La lógica indica que a más movilidad, más posibilidad de restablecimiento de
las actividades económicas, pero también más probabilidad de contagio. A más posibilidad
de contagio, más demanda de servicios hospitalarios, riesgo de desbordamiento y costo de
vidas. Del otro lado, el tiempo juega en contra, pues la economía parada está agotando los
ahonos de empresas y personas, aumentando el riesgo de que el reinicio sea precario, lento
e insuficiente. Si domar la pandemia fase 1 ha sido un reto mayor, la segunda fase, con más
variables y "curvas" por modular, criterios y cabezas operando, implicará un reto aún mayor.

• San Luis Potosí sí se quiere endeudar
Con la novedad de que la estrategia de enfrentar la pandemia por el coronavirus sin endeudar
al país que defiende el Presidente no está siendo replicada por algunas entidades federativas.
Nos hacen ver, por ejemplo, que San Luis Potosí, a cargo de Juan Manuel Carreras, solicitó
formalmente al Congreso estatal la posibilidad de acceder a un préstamo de 700 millones
de pesos para mantener capacidad de respuesta a la pandemia del coronavirus. Para ganar
ciertos apoyos a su planteamiento está proponiendo que la deuda se pague con la venta de
dos tenenos que iban a ser destinados a la armadora automotriz Ford y asegura que la falta
de recursos que experimenta su gobierno se debe a que otorgó estímulos fiscales. ¿Estará
echando ojo a esas solicitudes el secretario de Hacienda, Arturo Herrera?, nos preguntan.

• Espacios hospitalarios en Edomex
Así que el Estado de México, que actualmente se encuentra afrontando el pico de la pandemia
en el Valle de México, acaba de acondicionar700 camas extra en cinco municipios para am
pliar su capacidad hospitalaria. El gobernador Alfredo del Mazo fue quien informó ayer que
también se realizó la contratación de mil 270 médicos y enfermeras para garantizar la aten
ción a pacientes incluidos los no derechohabientes. Entre los nuevos espacios para atender a
personas contagiadas está un hospital inflable que se instaló en el municipio de Ecatepec con
60 camas disponibles, en el Centro de Convenciones de Toluca hay200y en el CRIT Tlalne
pantla 128. En Texcoco hay 280: en el Centro Cultural Mexiquense Bicentenario, 180 y 100
más en el Deportivo de Tonatitla Actualmente 108 de los 125 municipios del estado presentan
contagios y la ocupación hospitalaria supera el 50 por ciento, nos informan.

• Feminicidios en Coahuila
Donde tendrán que tener más atención al tema de la seguridad de las mujeres, nos dicen, es en
Coahuila, a cargo del priista Miguel Riquelme. Resulta que en sólo cinco días se cometieron
cuatro presuntos feminicidios. Se trata de la entidad en la que el pasado jueves tres mujeres
trabajadoras del IMSS, dos de ellas enfermeras, fueron asesinadas, hecho que generó una gran
indignación del gremio de la salud y en particular del titular del Seguro Social, Zoé Robledo.
Nos cuentan que ayer se informó del caso de una joven que se encontraba sentada en una
esquina en la colonia Lázaro Cárdenas, en el municipio de Piedras Negras, a la que le dispa
raron desde un vehículo. En 2019 en ese estado, se reportó el mayor número de feminicidios
en diez años.

• Acciones en la Benito Juárez
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Nos cuentan que la alcaldía Benito Juárez, a cargo de Santiago Taboada mantiene una per
manente campaña de sanitización de mercados públicos, edificios habitacionales y parques
desde el pasado 18 de marzo, la cual realiza el Equipo de Proximidad de Servicios Urbanos
Blindar Benito Juárez. Se trata de personal que acude a los diferentes sitios con equipo de
protección y realiza las labores de desinfección con aspersores motorizados. Ayer realizaron
su tarea particularmente en las zonas de animales de compañía en parques de las colonias
Nápoles, San Pedro de Los Pinos, Nonoalco, Extremadura, Del Valle, Acacias, Mixcoac y Ge
neral Anaya, entre otras. En la alcaldía nos aseguran, se tomó ya la decisión de mantenerla
hasta que la contingencia se termine.

Equipamiento para universitarios
Así que este martes, el rector de la UNAM, Enrique Graue, volverá a reunirse, de forma virtual
con los coordinadores de la Cámara de Diputados. El rector les informará a los legisladores
sobre la compra de equipo para residentes médicos con el donativo que realizaron los diputa
dos. El pasado 22 de abril, los legisladores decidieron donar 125 millones de pesos a la máxima
casa de estudios para que comprara400mil kits de protección para médicos, se trata de batas,
cubrebotas, caretas, cubrebocas, gorros quirúrgicos y guantes. Este martes, el rector les dirá a
los diputados cómo va en la compra y disüibución de los equipos. Equipados y capacitados,
los universitarios pueden hacer una diferencia importante en la estrategia contra el Covid19.
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La diferencia entre seguridad nacio
nal con soldados y marinos y la
seguridad pública con policías se

diluye. Si en2007Felipe Calderón marcó
su sexenio al ordenar al Ejército suplir po
licías locales en Michoacán a petición del
entonces gobernador Lázaro Cárdenas,
hoy jefe de asesores del Presidente Ló
pez Obrador, ayer, el líder de la 4T ordenó
a las Fuerzas Armadas dedicarse a tareas

de seguridad pública a partir de hoy y
hasta el 27 de marzo de2024.

"Si bien el 27 de mayo de 2019 se publicó en el Diario
Oficial de la Federación el Decreto por el que se expidió
la Ley de la Guardia Nacional, la conformación y el desa
rrollo de las capacidades de dicha institución de seguri
dad publica, requiere de un período de implementación,
a efecto de cumplir cabalmente con las fiinciones a su
cargo", justifica el Acuerdo publicado ayer.

Un año después, la Guardia Nacional está lejos de ser
la panacea para el gobierno de López Obrador para el
control de la inseguridad y pacificación del país. Desvia
da de su intención original, la corporación se dedica casi
por completo a contener migrantes centroamericanos
hacia Estados Unidos.

Tarea reconocida y agradecida en varias oportuni
dades por Donald Trump, tras la amenaza de arance
les crecientes a exportaciones nacionales si México no

hacía algo efectivo; hacer las veces de muro fronterizo.
Y lo hacemos.

Ahora, Ejército y Armada deberán realizar tareas se
seguridad pública de "manera extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada y complementaria a la Guardia
Nacional", cuyo jefe nominal es el secretario de Seguri
dad, Alfonso Durazo.

El acuerdo apunta: "La seguridad pública es deber
primario a cargo del Estado, cuyos fines son salvaguar
dar vida, libertades, integridad y patrimonio de las per
sonas, así como contribuir a la generación y preserva
ción del orden público y la paz social, por lo que resulta
imprescindible garantizar a la población...". A eso se
suman formal y oficialmente soldados y marinos.

Igual que cuando Felipe Calderón lo ordenó. Igual que
cuando Enrique Peña Nieto no pudo retroceder, acaso
sólo dio menos publicidad y ahora, la 4T opta por la receta
tan criticada antes, ya con normas jurídicas hoy.

Pandemia de por medio y en pleno reconocimiento
presidencial de la crisis económica que vivimos, la 4T
admite en los hechos que la estrategia de abrazos no
da resultado, que a la Guardia Nacional la extraviaron
en tareas urgentes, pero ajenas al imaginario que ven
dieron desde campaña. Que la violencia en México no
atiende nobles principios morales, obedece a otras di
námicas sociales y económicas, no morales ni políticas.
SC JN a la altura de la Ley Bonilla. Ayer, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación en pleno se comportó a la
altura frente a la llamada Ley Bonilla, que pretendía ex
tender el periodo de gobierno en Baja California de dos
a cinco años. Por más esfuerzos de posicionamiento de
sus lugartenientes políticos para presionar mediática
mente a los ministros, la Constitución quedó desman
chada de ese mugrero legaloide. Dos años y punto.
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Por unanimidad, el pleno de la
Suprema Corte de Justicia in
validó la reforma aprobada por

el Congreso de Baja California, que
amplió el mandato del gobernador
morenista de esa entidad, Jaime Boni
lla, de dos a cinco años, luego de que
el presidente del alto tribunal, Arturo
Zaldívar, la calificara de "un gran frau
de a la Constitución".

En la sesión a distancia, obligada por la emer
gencia sanitaria, el ministro presidente señaló que
"la reforma entraña una violación al voto público,
a la soberanía popular y al principio de democra
cia", ya que aunque se contaron los votos, se mo
dificó el efecto que éstos debían tener.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con mil 305 casos confirmados de pacientes por
coronavirus, subieron a 36 mil 327; a 20 mil 991 los
sospechosos y a tres mil 573 los fallecimientos, lo
que confirma que los contagios se incrementan a
diario, en pleno "pico" de la pandemia, según el
reporte que dio a conocer anoche en Palacio Nacio
nal el director de Epidemiología de la Secretaría de
Salud, José Luis Alomía.
Estuvo presente el subsecretario de esa depen

dencia, Hugo LópezGatell, quien desde el fin de
semana pasó de vocero "héroe" de la emergencia
sanitaria a villano, tras la exhibida que diarios in
ternacionales dieron a conocer por los subregistros
de fallecimientos de los que ha informado todas las
noches, hace ya mes y medio.
Una pifia que cometió, con repercusión internacio
nal, fue insinuar que los reportajes publicados por
los diarios estadounidenses The New York Times y
The Wall Street Journal y el español El País a los
que ayer se agregó Los Angeles Times, con serios
cuestionamientos al Gobierno del presidente López
Obrador por el deficiente manejo de la pandemia
fueron una "conspiración", un compló.
El hoy criticado "vocero sanitario" reportó que se
han registrado descensos de casos del virus en Vi
llahermosa, Cancún, Culiacán y Tijuana, que hasta
el domingo encabezaban los primeros lugares de la
pandemia, lo que lamentablemente, por los confu
sos e incompletos informes dados por él mismo, hoy
son puestos en duda.
Una "disculpa" muy a medias, dio ayer el Presiden
te a la comunidad médica del país que a través de
asociaciones, academias e instituciones de todas las
especialidades, se la exigieron por declarar que lo
único que buscaban "antes", era enriquecerse, por
estar interesados en el mercantilismo neoliberal.
Y fue "a medias" porque, por más que, para variar,
volvió a responsabilizar a los medios de que "todo,
todo, todo, lo están tergiversando", dijo que "si así
lo entendieron, ofrezco disculpas", y a su estilo co
mentó que cómo va a hablar mal de los médicos, al
recordar que cuando sufrió un infarto hace unos
años, le salvaron la vida.

Fecha: 12/05/2020

Página: 11

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 31,983

Página 2



Se cuenta que Jean Cocteau le
dijo a María Félix: "Tú no eres
María Félix, eres una loca que

se cree María Félix". María tenía una

personalidad tan extravagante que
el comentario de Cocteau puede to
marse como una crítica a la manera

exagerada en la que La Doña inter
pretaba en todo momento el perso
naje creado por ella misma.

Pero ¿qué pensaría usted, estimado lector, si al
guien le dijera que usted no es quien es, sino que
es un loco que se cree quien usted dice que es?

Cuando reflexionamos acerca de la persona
que somos no podemos dejar de intuir que si las
cosas hubieran sido distintas, ésta hubiera sido
diferente. Hay personas tristes, inseguras y fraca
sadas que sufrieron experiencias que cambiaron
drásticamente su forma de ser: quedaron huérfa
nos, padecieron una enfermedad, cayeron en la
pobreza. Es casi inevitable que ellos piensen que,
si las cosas hubieran sido de otro modo, serían
personas distintas.

Pero no hay nada escrito acerca de cómo al
guien llega a ser la persona que es. A veces, esas
mismas calamidades, padecidas por otros seres
humanos, hacen que se desarrollen de manera
opuesta. Es decir, que por haber sufrido esos mis

mos sucesos traumáticos ahora son personas más
alegres, más confiadas y más exitosas.

No hay una explicación natural que nos diga
por qué somos la persona que ahora somos y no
somos una persona diferente.

La persona que uno es, en resumen, es resul
tado de un efecto contingente de circunstancias
variables. Somos así, pero pudimos haber sido
distintos. Y eso distingue de manera radical
el que seamos la persona que somos del hecho
biológico de ser el ser humano que somos. Yo no
pude haber sido otro ser humano, mi código ge
nético es mío y sólo mío, pero sí pude haber sido
otra persona diferente.

Ser la persona que uno es no es una locura,
pero ser la persona que uno es tiene un grado de
contingencia que nos hace pensar que hay algo
insustancial, variable, casi ficticio en ello. Ésta es
la otra manera de entender, desde la filosofía, el
agudo comentario de Cocteau.

Para no ser como María Félix condenada por
«lia misma a ser María Félix tenemos que dejar
un espacio existencial entre el ser humano que
somos y la persona que somos.

Ese hueco ontológico es lo que nos permite ver
la persona que cada uno es con cierta distancia, in
cluso con saludable ironía. Y es también lo que nos
permite cambiar el giro, el tono, el carácter de la
persona que somos, para bien o para mal.

La vida es como un enorme escenario en el
que cada quien interpreta un papel. Saber que el
rol que tenemos no es definitivo, que no es algo
pegado a nuestra piel, nos da un margen de liber
tad que hará de nuestra existencia una aventura
aún más portentosa.
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América es el epicentro de la
pandemia del Covid19 y se
espera que las peores sema

nas estén por venir. La alta concentra
ción poblacional de vanas ciudades
del continente hace que el repunte en
muertos supere lo vivido en Europa.

En EU, el país con una mayor concentración de
contagios con más de 1.3 millones, se han registra
do casi 80 mil muertes. 33 millones de personas
han perdido su empleo, por lo que el gobierno se
ve presionado para levantar las medidas de aisla
miento y abrir la economía. Parece temprano para
tomar estas medidas, al considerar que, sin contar
los datos de Nueva York^que, al ser la primera
ciudad atacada por el virus, ya va en caída el con
tagio, la pandemia va en ascenso en la mayoría
de las ciudades. Sin embargo, Trump ya declaró
que son lamentables las muertes, pero que la eco
nomía no puede esperar.

Mientras tanto, Brasil suma ya más de 11 mil
muertes relacionadas con el coronavirus, siendo
uno de los países, junto con México, que menos
pruebas de detección hace. ¿Cuántas muertes pa
sarán desapercibidas en el país amazónico por no
hacer suficientes pruebas? La magnitud real de la
pandemia queda oscurecida por la polémica ac
tuación del gobierno de Bolsonaro. Si sumamos
a esto la situación similar en México, entendere

mos que America está realmente asediada por el
virus y que no es el momento de bajar los brazos
en esta lucha.

En Colombia, el coronavirus ha cobrado la vida
de un gigante de la aviación: Avianca, la segunda
aerolínea más grande de Latinoamérica se ha de
clarado en quiebra mostrando los efectos devasta
dores que tendrá esta enfermedad para la econo
mía global. Pasarán años y seguiremos sintiendo
los golpes de este virus que está deshaciendo el
mundo tal como lo conocemos. Para muestra está
la reducción, en un 90 por ciento, del tráfico mun
dial de pasajeros, provocando pérdidas cercanas
a los 314 millones de dólares y sin un horizonte
claro de recuperación.

En este escenario, llegan noticias poco alenta
doras de China, en concreto en Wuhan, en donde
se ha reportado nuevamente un caso positivo de
Covid19. El miedo ante un rebrote que pudiera
alcanzar América alrededor del mes de octubre
abre un panorama preocupante. No habría sufi
ciente tiempo entre la gradual reapertura plan
teada y la posiBle nueva ola de contagio. El golpe
a la economía sería brutal y nuestra única alter
nativa sería cambiar. Cambiar la forma en la que
entendemos la economía, el trabajo y el estudio.
Entender que debemos hacer las cosas de forma
distinta y reconfigurar nuestras expectativas de
vida y hábitos. Trabajo en casa, equilibrio entre
familia y trabajo, protecciones gubernamentales
a grupos vulnerables y tomarse en serio la rees
tructura de los sistemas de salud y educación.
Renovarnos o morir.
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Todos los días me levanto a las
cinco de la mañana, es la hora
en que pasan mis compañe

ros para ir a trabajar, no importa que
estemos en fase 3 por el coronavirus.
Nosotros no dejamos de chambear;
nuestra labor es de vital importancia
para la población, dice Manuel, quien
desde hace 20 años forma parte del
servicio de recolección de basura en
el Valle de México.

Manuel empezó a trabajar como recolector a los
14 años. Cuenta que para muchos, su labor es "muy
desagradable", pues recoge pañales, papel de baño
sucio, residuos de comida e incluso condones usados;
"últimamente recolecto cubrebocas y guantes, te acos
tumbras a todo".

Sostiene que el municipio les otorgó un pequeño
gel (antibacterial) y una mascarilla, "que de nada sir
ven", porque en el Estado de México los ciudadanos
no separan la basura y ellos lo tienen que hacer con
sus manos.

Mientras separa la basura, agrega que a sus com
pañeros que son diabéticos los mandaron a sus
casas para no contagiarse, aunque esa decisión fue
voluntaria.

"Yo creo que por estar tanto tiempo aquí generas
anticuerpos. Espero que sea más difícil el contagio.
Todos estamos en manos de Dios. Yo hasta hace unos

días no creía en esta enfermedad, sinceramente pen
saba que todo era político. Pero en la última semana
fallecieron dos personas que conocía bien. Es por eso
que para no arriesgar a mi familia dejo unos zapatos
afuera de mi casa y me los cambio antes de entrar.
Paso directo á bañarme y enseguida salgo y lavo mi
ropa. No me preocupa enfermarme, me preocupa lle
gar y enfermar a mi familia", platica.

A sus 34 años, sostiene que todas las mañanas se
despierta con un nudo en el estómago, porque los
guantes que les otorgaron no son reutilizables des
pués de un día de trabajo y ya ha sufrido accidentes,
"me he cortado con las cuchillas de máquinas de afei
tar o con vasos de vidrio"; nada grave, dice, "pero sí
me he llevado muchos sustos". Comenta que cuando
sucedió lo de la influenza se contagió. "Sentí que me
moría, afortunadamente sigo aquí, echándole ganas".

Historias como las de Manuel nos obligan a dete
nernos en las realidades de esta pandemia, a las que
se enfrentan día con día aquellos que por muchas ra
zones nos llegan a resultar invisibles y de los que sólo
nos damos cuenta de su existencia cuando no pasa el
camión de la basura.

Por eso es que te convoco a que, sin miedo y tras
leer un día en ia vida de Manuel, no sólo saquemos
nuestra basura, sino que hagamos un esfuerzo y com
promiso por separarla, por no dejar tirados por des
cuidos objetos punzocortantes o de un gran riesgo de
contagio para ellos.

Mucho ayuda a que al sacar la basura puedas ob
sequiarles un tapabocas para protegerlos y contribuir
con su cuidado. Estas pequeñas acciones contribuyen
a evitar el contagio del Covid19 e incluso la muerte de
quienes enfrentan enormes carencias y lidian con el
miedo,, porque ellos también son héroes invisibles.

Fecha: 12/05/2020

Página: 10

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Josefina Vázquez Mota

Costo: 31,557

Página 11



En el día tras día (34)
(Hasta marzo de 2024)

La decisión del Presidente de mantener
a las Fuerzas Armadas en las calles has
ta marzo de2024, aunque se veía venir,

es reconocer que las cosas no han cambiado
y que más bien se han agudizado.
El hecho pone en entredicho las estrategias lo que incluye

la creación de la Guardia Nacional. La decisión confirma la des
confianza presidencial en cuerpos de seguridad. Si bien urge re
solver el enorme problema de la inseguridad, con la decisión se
ratifica que las Fuerzas Armadas seguirán por largo tiempo en
espacios ajenos a sus funciones originales.

Los riesgos son altos, pero por lo que se ve el Gobierno no
quiso otra salida. Los militares son la última puerta para enfren
tar uno de los problemas más graves y que más descomponen la
vida del país. Es inevitable preguntarse qué pasaría si las Fuerzas
Armadas no consiguen el objetivo.

En el fondo también se está reconociendo que el proyecto del
Gobierno no se pudo consolidar. Las estadísticas sobre la violen
cia no han cedido, más bien han crecido, en medio del coronavi
rus los números se mantienen en altos niveles.

Otra arista de la determinación tiene que ver con que el Pre
sidente está utilizando para todo al Ejército. Los soldados están
por todas partes e incluso se han convertido en trabajadores de
la construcción, como es el caso, entre otros, de la obra del aero
puerto de Santa Lucía.

Todo apunta a que López Obrador solamente confia en las
Fuerzas Armadas, las está usando para todo y si no fuera por la

histórica lealtad del Ejército y la Marina sería inevitable entrar
en cuestionamientos y especulaciones. De cualquier manera, se
está haciendo a un lado a los cuerpos de diseñados ex profeso
que son el componente civil de la seguridad de la sociedad.

Las policías, derivado de la decisión, pueden terminar por
jugar un rol distinto del que originalmente tienen, a lo que se
suma la desconfianza que la decisión significa para que sean el
cuerpo de seguridad eje de la sociedad.

Lo que es definitivo es que la inseguridad, la violencia y los
feminicidios, a pesar de las contradicciones y diferentes per
cepciones que hay en el Gobierno sobre éstos, se mantienen
impunemente.

Por un lado, está la incapacidad y falta de voluntad del Go
bierno para armar cuerpos de seguridad en defensa y apoyo de
la ciudadanía, y, por otra parte, está el problema que carcome a
los aparatos de justicia que, por más reformas que se les hagan,
mantienen niveles de corrupción, discrecionalidad, burocratis
mo e impunidad.

La decisión también lleva a preguntarse por el papel de los
policías. No son justas las generalizaciones, muchas de ellas y
ellos hacen un gran trabajo, a pesar de todas las adversidades
que padecen para poder hacerlo, viven en medio de estructuras
que los obliga a formar parte de la corrupción.

Quizá se pueda paliar el gran problema en el corto y mediano
plazo, pero por la forma en que se hace podríamos estar creando
un problema mayor de largo plazo.

La apuesta no está en desarrollar un proceso de reorganiza
ción serio y de largo alcance en las policías, como se ha hecho en
muchos países del mundo, lo que se está haciendo, a querer o no,
es militarizar al país, a lo que se suman las muchas otras tareas
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en que se ha metido a los soldados y marinos.
Insistimos en que suponemos que no fue decisión fácil, lo

que sí es claro es que hicieron un mal diagnóstico. Se creyó que
al menos la inseguridad iba a poder atemperarse a lo largo del
primer año de gobierno, ya se vio que no.

Los soldados y marinos son nuestra última puerta para aten
der los temas de seguridad nacional y resulta que los estamos
usando para todo.

• RESQUICIOS.

El atento ministro Fernando Franco lo tenía claro. La llamada
Ley Bonilla no era un tema de charros y fifís, ni de filias y fobias,
ni de consultas, era un asunto del Estado de derecho y por ello
fue clave su precisa ponencia para que la Corte declarara incons
titucional hacer un gobierno de 5 años cuando es de 2.
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Apenas el miércoles pasado escribía
mos en esta columna la historia de

un prominente empresario, Jaime
Sacal Micha, de 69 años, acusado de violar a
su nieta durante 5 años.
Según informes de las autoridades,

los hechos ocurrieron desde 2010 has
ta noviembre de 2016.

Sacal Micha fue detenido por la
Agencia de Inmigración y Control
de Aduanas (ICE) de Estados Unidos,
cuando intentaba ingresar a ese país
vía terrestre.

Gracias a las gestiones de la FGR, la
PGJCDMX y a la ficha roja de la Inter
pol, Sacal Micha fue localizado y en
tregado a las autoridades mexicanas
para presentarlo ante Agustín Moreno
Gaspar, Juez de Control de la CDMX,
quien lo mandó al Reclusorio Orien
te para enfrentar su juicio en prisión
preventiva por el delito de violación
equiparada agravada en agravio de
una menor de edad, tal y como man
da la ley.
Esta vez se había actuado inta

chablemente en todo el proceso; sin
embargo, los abogados de Sacal lo
graron que el Juez Tercero de Distrito
con sede en Hidalgo, Fredy Francisco
Aguilar Pérez, concediera al empresa
rio un amparo para cumplir su prisión
preventiva en casa, argumentando
que, por su edad y estado de salud, la
cárcel era peligrosa para él por el ries
go de contagiarse de Covid19.

Hoy, Jaime Sacal Micha está en su
casa, gracias a que este juez de control
lo vinculó a proceso y permanecerá
bajo prisión preventiva oficiosa en su
domicilio, mientras transcurren los
cuatro meses que se fijaron para el
cierre de la investigación complemen
taria; mientras, la vida de la menor ha
sido marcada para siempre.

Pero en este caso, y por la presión
mediática ejercida, un poco de justi

cia ha llegado. La Comisión Especial
del Consejo de la Judicatura Federal
(CJF) suspendió por seis meses a Fre
dy Francisco Aguilar Pérez, el juez
Tercero de Distrito en el estado de
Hidalgo, quien resolvió un amparo
con notorio descuido al considerar
que el empresario padece de diabe
tes y de un cuadro clínico de salud
complicado.

Lo anterior, al modificar una sus
pensión previamente decretada y
dictar prisión domiciliaria sin atribu
ciones para ello. "Esto constituye, con
base en la Ley Orgánica del Poder Ju
dicial de la Federación, notoria inep
titud y descuido en el desempeño de
las funciones o labores que [se] deban
realizar", dijo el CJF.

A través de un comunicado, el Con
sejo aseguró que la impartición de jus
ticia en materia penal es de la mayor
relevancia para el sano desarrollo de
una sociedad y la protección de los
derechos humanos de las personas,
particularmente cuando está involu
crado un menor de edad.

Mientras el juez Fredy Francisco
permanece suspendido, sólo recibirá
la tercera parte de su salario, aunque
puede impugnar la sanción mediante
un recurso de revisión administrativa
ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).

El Consejo de la Judicatura está tra
bajando y ha suspendido a varios jue
ces, cuyas resoluciones son dudosas.
En marzo, sancionó de manera

cautelar por seis meses a un juez fe
deral por resolver un caso relaciona
do con transporte de metanfetami
nas, contrario a la jurisprudencia de

la Primera Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN).

La suspensión se dio luego de en
contrar indicios de posible falta de
profesionalismo y notoria ineptitud
del impartidor de justicia.

La jurisprudencia de la SCJN seña
la que, para acreditar el delito contra
la salud en la modalidad del transpor
te de narcóticos, no es necesario que
el Ministerio Público demuestre los
puntos geográficos de origen y desti
no del estupefaciente.

Como el juez no aplicó este criterio,

permitió la liberación de un imputado
y, por ello, el Consejo de la Judicatura
Federal determinó sancionarlo.

La semana pasada, luego de reins
talar a los jueces Federico Mosco Gon
zález y Luis Alejandro Díaz Antonio,
quienes son investigados por otorgar
la libertad del exesposo y sospechoso
del feminicidio de Abril Pérez, el Con
sejo de la Judicatura de la Ciudad de
México determinó suspenderlos nue
vamente.

La determinación se tomó para
"efectos de no transgredir la impar
cialidad con la que se deben conducir
mientras tenga vigencia la indagato
ria administrativa en su contra"; así, el
órgano jurisdiccional busca no entor
pecer el libre desarrollo de las investi
gaciones que se realizan.
En enero, el CJF suspendió por

seis meses al magistrado José Miguel
Trujillo por nepotismo, acoso sexual,
laboral y otras causas graves.

De acuerdo con el órgano judicial,
al juez adscrito al Segundo Tribunal
Colegiado en Ciudad Victoria, Ta
maulipas, se le investiga por presun
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tamente amenazar de muerte a cola
boradores que se negaban a presentar
su renuncia, además de que obligaba
a los empleados a cobrar cheques por
cantidades elevadas y depositarlas en
cuentas bancarias de Estados Unidos.

También en enero, el Consejo de la
Judicatura Federal destituyó e inhabi
litó por 10 años al magistrado federal
Fernando Reza Saldaña, adscrito a
Querétaro, acusado de hostigamien
to sexual en agravio de 10 mujeres, y
por nepotismo.

A través de un comunicado, el or
ganismo señaló que el magistrado
contrató a la esposa del Juez de Dis
trito Javier Loyola Zosa, del Circuito
de Querétaro, "en acuerdo y beneficio
personal de dicho juez". Loyola Zosa
también fue suspendido por falta de
profesionalismo y ejercicio indebido
del cargo.

En 2019, el CJF suspendió por seis

meses, sin percibir sueldo, al magis
trado Isidro Avelar Gutiérrez, a quien
Estados Unidos acusó por presüntos
vínculos con el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG).

La suspensión del juez Avelar Gu
tiérrez se dio luego de que Sigal Man
delker, la subsecretaría del Tesoro
de Estados Unidos para Terrorismo
e Inteligencia Financiera, lo acusara
de recibir sobornos del CJNG para dar
resoluciones a favor de los integrantes
de la organización criminal.

Bien por el Consejo de la Judicatu
ra, con estos resultados, para que no
haya impunidad ni injusticia en tan
tos casos, pero queda pendiente el de
Rosario Robles, que más allá de que
la exfimcionaria sea culpable o no, su
caso ha estado lleno de anomalías y
conflictos de intereses.
No podemos olvidar que quien

mandó a Robles Berlanga a la cárcel,
sin permitirle llevar el proceso en li

bertad, como lo requerían los cargos
por los cuales es acusada, fue el juez
Felipe de Jesús Delgadillo Padierna,
nada más ni nada menos que el sobri
no de Dolores Padierna y René Bejara
no, enemigos políticos de la exsecre
taria de Desarrollo Social.

EL PASADO 30
de abril el empre
sario Jaime Sacal
(en la imagen)
fue trasladado
a México por
autoridades de
EU para enfren
tar su proceso;
sin embargo.
días después un
juzgador le per
mitió enfrentar la
acusación desde
su casa, pese al
riesgo de que
escapara.
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QUE este martes se conme

mora el Día Internacional de la

Enfermera justo en medio de la
pandemia de corona virus, más
grave aún que el brote de la gripe
española de hace más de una cen
turia, En México los cerca de 315
mil profesionales de la enfermería
son pieza clave para afrontarlo que
queda de la fase 3 y el pico máximo
de contagios, sibienlaUNAM cal
cula que se requiere del doble ante
la contingencia. Un aplauso y todo
nuestro reconocimiento.

QUE los docentes agrupados
en la organización Maestros por
México, que responden a Elba
Esther Gordillo, enviaron un de
cálogo al Presidente y al titular de
la SEP, Esteban Moctezuma, con
consideraciones a observar para el
regreso a clases, entre las que des
taca la difusión de información
veraz sobre las condiciones de ca
da comunidad en cuanto a la dis

persión de covid19 y los riesgos de

contagios. Criticaron que definir el
1 de junio como fechaprobable pa
ra el regreso a clases es un enorme
desafío, por lo que exigieron que
la fecha para retornar de manera
presencial se acuerde entre las au
toridades sanitarias, educativas,
docentes y padres de familia, así
como locales en cada municipio y
poblacióndelpaís.

QUE tan pronto como la Su
prema Corte invalidó la ley Boni
lla por considerarla un fraude a la
Constitución, diputados de More
naydelPAN cruzaron acusaciones
sobre la paternidad de la reforma
Desde las redes sociales, el coordi
nador de Morena en San Lázaro,
Mario Delgado, afirmó que tras el
fallo de los ministros "llegó a su fin
la reformaaprobadaporla mayoría
panista en el Congreso de BC", pe
ro la respuesta panista, retuiteada
por Juan Carlos Romero Hicks,
fue casi instantánea: "Mario, ¡bas
ta de hipocresía! Era un atentado a
la democracia".
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Donceles
Error y corrección
El presiden te López Obrador
cometió un error al expresar
se de los médicos. El malestar
se produjo en todo el personal
y también la exigencia de que
el mandatario se disculpara
públicamente. Asíprocedió.
Hizo bien. Los errores de los
servidores se pueden cometer
en el sigilo, incluso con apa
rente propiedad. Preferible
es que si ocurren, ello sea a la
luz de todos y en ese sentido
los corrijan.
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¥7
¦ ^ 1 Consejo Nacional para

¡1 la Evaluación de la Polí
_^É tica de Desarrollo Social

(Coneval) dio a conocer ayer el docu
mento "La política social en el contex
to del COVID 19 en México".
Las noticias desde una de las institu

ciones más serias del Estado mexicano
no son nada buenas. Nada.
Con base en dos escenarios, una

caída generalizada en el ingreso equi
valente a 5 por ciento y una reducción
más pronunciada para los hogares en
pobreza urbana, estos son los resulta
dos del estudio:

En ambosescenarios, el total de perso
nas en situación de pobreza por ingresos
se incrementa entre 8.9 y 9.8 millones de
personas. Elnúmero total de personasen
situación de pobreza extrema por ingre
sos se incrementa entre 6.1 y 10.7 millo
nes de personas.
La estimación del

Coneval sobre la po
breza laboral, es de
cir, la población que
no podría adquirir
una canasta alimenta

ria con su ingreso laboral sería de 37.3 a
45.8 por ciento en el segundo trimestre
del 2020.

Además de los posibles efectos en la
pobreza, dice el estudio, es necesario
considerar que un sector de lapoblación

que deberá afrontar esta pandemia con
mayores desventajas sonlas mujeres.
El Coneval analizó los 38 programas

prioritarios establecidos en el decreto

del 23 de abrily concluyó que: "Ninguno
de los programas se dirige explícitamen
te alapoblación en situación de pobreza,
de acuerdo con la medición del Coneval,
aunque podría coincidir con la prioriza
ción territorial aplicada por varios de los
programas. Se espera que los mayores
efectos adversos de la pandemia sean en
las zonas urbanas. Hasta el momento nin

guna acciónestádirigidalapoblaciónque
perdió su empleo a raíz de la emergencia

sanitaria. Algunas de
las medidas anuncia

das por el Gobierno Fe
deral, podrían ser insu
ficientes para llegar a
todalapoblaciónque se
verá afectada".

El Coneval también hace una estima
ción de los recursos necesarios para am
pliar la cobertura de los apoyosy en un par
de escenarios calcula un costo de entre

0.82yL2porcientodelPIBaloquehabría
que sumarle el costo operativo que debe
incluir, por fin, un padrón real de benefi
ciarios de los programas actuales.
Negro el panorama. Mal inicio de

Las noticias desde el
Coneval no son nada

buenas
semana,
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No pero sí.
Memorias del coronavirus XX

¿Che Guevara y Allende, médicos?; ¿les suena Ismael Cossío Villegas, les parece
su lucha contra la tuberculosis?; Salvador Zubirán, ¿les suena?, ¿y Ramón de la

Fuente Muñiz?; solo el Che y Allende, poca cosa en materia de medicina

Lunes 11 de mayo. 12:30 pm. Año
de Leona Vicario.
Gil había terminado de ha

cer el quehacer y tenía los bol
sillos de la faltriquera llenos de

morralla. Los días elásticos pasany se tiran
a ciegas al pozo de la noche. La plaza públi
ca a reventar. Luego de que el Presidente
ofendiera a los médicos y a las médicas y
los llamara neoliberales interesados sola
mente en el dinero, quiso corregir y resultó
peor el remedio. Un desastre.
En la conferencia mañanera, el Presi

dente aludió a la polémica sobre sus decla
raciones en torno a los médicos mexica

nos. A pregunta expresa sobre la opinión
que le merecen los médicos y médicas, el
Presidente explicó, o quiso explicar, o casi
explicó. A continuación, Gilga cita la ver
sión estenográfica de la mañanera publi
cada en la página de la Presidencia de la
República para que no haya confusiones y
empecemos con yo no fui fue Teté.
El Presidente: "Sí, pero no. Si lo enten

dieron así, ofrezco disculpas, pero no fue
eso, no. Hablé de —todo el tiempo lo hago
de cómo los médicos tienen una vocación

humanista, imagínense, era médico Er
nesto 'Che' Guevara, médico, el mejor pre
sidente de América Latina, Salvador Allen
de. ¡Cómo voy a hablar mal de los médicos!
A mí me salvó la vida un grupo de médicos.
No, es que todo lo están tergiversando, to
do, todo, todo. Por eso ahora, repito, estoy
hablando hasta más despacio que de cos

tumbre, no quiero hablar de corrido para
que no vayan a utilizar algo, porque están
así, me están viendo pero con microscopio,
escudriñan todo lo que hago".
Gil considera con seriedad que hay mo

mentos en que al Presidente se le olvida su
investidura. ¿O lo tomamos de aloco? ¿No

le hacemos caso? ¿Che Guevaray Salvador
Allende, médicos?, Dioses de la redacción,
diría el clásico que admira Liópez Obrador:
que orfandad intelectual. Les suena Ismael
Cossío Villegas, les parece su lucha contra
la tuberculosis; Salvador Zubirán, ¿les sue
na? ¿Y Ramón de la Fuente Muñiz? Tam
poco. Solo el Ché y Allende. Poca cosa en
materia de medicina, porque de eso se tra
ta este asunto, de medicina, y de valor para
estar en la primera línea de la infección, el
contagio, la viday la muerte.

l:30pm
El Presidente: "Entonces, no dije eso. Ha
blé de algunos médicos, porque también
es una realidad que se mercantilizó la me
dicina, es parte del modelo neoliberal, si se
robaban las medicinas, imagínense. Uno
de los negocios más jugosos en el pasado
era el de la compra de las medicinas, no so
lo eso, adulterábanlos medicamentos. En
tonces lo que dije fue que había médicos
que sólo les interesaba eso, el dinero, como
todo, como en el gremio empresarial, co
mo en el gremio periodístico, como en el
gremio de los legisladores, de los políticos,

de todo, ni modo que haya un gremio puro,
no, siempre hay desgraciadamente, y no
sólo en México en el mundo, quienes están
dominados por la ambición, por el lucro, y
a eso me referí de los médicos. Y hay tam
bién, no sólo médicos, hospitales en donde
lo primero es: '¿Qué tienes?, dame tu taij e
ta', aunque se vaya muriendo el paciente, y
eso fue a lo que me referí". Gil abrió los ojos
de plato y plata. Otra vez la misma ofensa
en días en los cuales los médicos y las mé
dicas y los trabajadores de la salud arries
gan sus vidas.

2:30 pm
La hora sagrada. Vaso corto, tres rocas de
buen tamaño, verter en él una cantidad
generosa de vodka Grey Goose. Serenarse.
Conectar al platívolo barredor y robótico
mientras se lee la poesía de Robert Lowell:
"Las dificultades, la imposibilidades de
los años... / yo, cincuenta, humillado por
la dorada basura de los años, / laureles
muertos entrecanan mi espalda...como
espinas de heno; / tú, con tu dulce, incier
ta edad, pongamos veintisiete, / aún no
tentada, marcada por honores o engaños
(...) los dos somos relojes, y sólo contamos
en el tiempo... / la mano es un cuchillo en
la garganta del futuro".
El poema de Lowell se llama "México".
El piso quedo limpio y, después de tra

pear, reluciente.

Gils'enva
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La Guerra Cristera se desató porque la
jerarquía católica ordenó el cierre de
templos. La medida, motivada por las

crecientes tensiones entre el Estado de la revolu

ción y la Iglesia católica, hizo que muchos fieles se
levantaran en armas.

Casi un siglo después, ya no es ni siquiera la Igle
sialaque ordena el cierre detemplos, sinoel gobier
no mismo, por razones de salud pública, sin mayo
res problemas. Los tiempos y las circunstancias han
cambiado completamente, por supuesto. En esa
época, lo que estaba enjuego, decían algunos, érala
libertad religiosa; otros clamaban por la soberanía
del Estado. Hoy, lo que está en riesgo es la vida de mi
llares de personas, ante una pandemia que, por ser
sumamente contagiosa, se al imenta de las concen
traciones humanas.

Antes, frente a las catástrofes naturales, las igle
sias organizaban actos masivos de súplica o expia
ción. Hoy, la característica de la enfermedad y lo
que la ciencia nos dice de ella, hace desaconseja
ble las concentraciones. En todo caso, es de llamar
la atención que, salvo por unos cuantos líderes ul
traconservadores y fieles tradicionalistas, casi na
die está clamando por la reapertura de los templos.
Uno pensaría —como a mí me enseñaron— que
Dios está en todas partes, por lo tanto, no debería
ser necesario acudir a los lugares de culto para ado
rarlo. Pero resulta que hay algo más que la adora

ción a la divinidad en las reli

giones. Y no me refiero alos
señalamientos alrededor de
la necesidad de las institu

ciones religiosas de recibir
limosnas, diezmos y todo ti
po de donativos para sobre
vivir, sino al carácter intrín
secamente social del culto.
Ya lo decía Durkheim: la re

ligión, de alguna manera, es
la sociedad. Por lo tanto, la religiosidad requiere
de rituales compartidos. Y aunque esta sociabili
dad puede darse a través de medios electrónicos,
lo cierto es que la emoción conjunta que suele ge
nerarse en los rituales colectivos, difícilmente se
equipara a la que se obtiene en casa. Para eso están
los lugares de culto.
¿Pudiera ser entonces que el covid19 esté em

puj ando al mundo a reforzar una religiosidad más
individual? La tendencia ya existía, desde hace mu
chas décadas. Ya en 1963, el sociólogo Thomas Luc
kmann escribió un libro titulado El problema de la
religión en la sociedad moderna (luego publicado
en inglés como "Religión invisible"), donde el autor
señaló que, para entenderla religiosidad en la época
contemporánea, era importante distinguirla de la
participación en las iglesias o cultos institucionales.
Y aunque esa tendencia se ha venido reforzando en
las décadas recientes, es cierto que la sociabilidad es
parte de nuestra naturaleza (incluso religiosa) por
lo que no se puede ignorar.
Eso es lo que entienden algunos líderes reli

giosos, sin llegar a ser sociólogos. Y, sin embargo,
tendrán que ajustarse a las normas sanitarias in
dispensables que establece la autoridad. Así que
el reto en el futuro para las agrupaciones religio
sas será el de tratar de revivir una religiosidad so
cializada en medio de una fuerte tendencia a la

individualización. Y todo esto, al mismo tiempo
que compiten con funcionarios públicos que asu
men liderazgos cuasirreligiosos.

Es de llamar la
atención que casi

nadie está clamando
por la reapertura

de los templos
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Quiero hacer algunas confesiones nada más
para ahorrarle un poco de trabajo a mis jei
ters, trollsybots a los que debo reconocer
que están trabajando horas extras: en mu
chos Sanborns he pasado a hacer pipí, sobre
os Azulejos, luego de ojear revistas y cómics

de batmanesy supermanes incluidos, solo espero que esta
información no seausadapor cierto reportero que se crea
que soy socio de Carlos Slim. Algo que podría confirmar
se si Carlos Loret, que se autoinmola, confirma que suelo
comprar vinilos y blu rays en Mix Up, ¡ dioj mío!
Yaloúnieoque me aliviana es la espera de esos vídeos que

liaprometidolaperiodista01gaWornat(elrelatosobrelaper
secución de la que fue víctima, junto con sus colaboradores,
durante el calderonatoporescribir un libro
que alfínalñie censurado, Felipe el oscimj,
es peor que película del maestro Luis Es
trada, es del terror), donde se podrá ver al ex
presiciiejnteCalderónpartiendoelqueso
con los jefes de jefes del narco enversión
XXX, sí entusiasma a cualquiera. Aunque
se trata de un documental profundamente
costumbrista, dadala costumbre del mari
do de Margarita Zavala de negarlo todo in
cluyendo lo más evidente, no dudo que hagaberrinche y que
aleguequelepusieronundobledecuerpoparahaceresas gra
baciones. Que pusieron al enano Margarita en sulugar nomás
para ehamuscarlt x O, ya en el colmo, dirá que en su lugar pusie
ron al gran Little Richard , Riairdito como acá se le decía, pero
sin su copetón, porque era el únicode su vuelo.

No sería mala idea si la ergonomía estuviera en su contra
Como quiera que sea, no dudaría que con tal de salvar

el pellejo, haciendo la sonrisa de Bárbara de Regil, el mu
chacho gacho del sexenio nada chicho deje entrever que
gracias a él se cayó la ley Bonilla. Luego se echará para

atrás cuando le enmienden la plana
y le recuerden que este concepto le
galoide fue impulsado por los dipu
tados panistas que eran mayoría en
Baja California, debidamente regen
teados por Markitititito Cortés. Ahí
me surge una duda, ahora que todo se
derrumbó esos legisladoresblanquia
zules que dicen las malas lenguas que
los compraron para darle vida a la ley

Bonilla, ¿se podrán quedar con su lana o la van a tener que
regresar a pesar de los servicios prestados?
Ya quiero que salgan esos vídeos, pues me dicen que en

esas narcoreunionesle entraban alos juegos de roly Gar
cía Luna Productions salía disfrazado de Florence Cassez.
¡Qué nervios!

.J^ W¡SladoreS del
PAN <'11'! íflCCS Q6 la
J •77 tuu In

lt!J l)<)llllld M pUUldll
quedar COTI SU lana O
i ^
Irp OTP Q Q T*Q 11 r
1 * ' 1 b '1 a *
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A buen fin no hay mal
principio, dice el dicho, y
se ha cumplido con niti

dez en el fallo de la Suprema Corte, so
bre la llamada ley Bonilla. Antiley Bo
nilla debió de llamarse en realidad
porque era una propuesta contraria en
todo a la Constitución y a las leyes elec
torales del país.
La antiley Bonilla fue maquilada por

el Congreso saliente de Baja California,
hace un año.

Acuenta de un supuesto ej ercicio de
su soberanía constitucional estatal, el
Congreso local subió a cinco el número
de años que Jaime Bonilla podría go
bernar, aunque hubiera ganado la elec
ción para gobernar solo dos.
El asunto se antojaba una barbari

dad de obvia e inmediata resolución

por la SCJN. Pero la Corte se tomó su
tiempo en deliberar sobre el despro
pósito bajacaliforniano, y al paso del
tiempo crecieron las
sospechas de que to
do podía tratarse de
una sonda política
con vistas a somete r a

la Corte y crear un an
tecedente para am
pliar también el periodo presidencial
de Andrés Manuel López Obrador.
Eran momentos en que el Presiden

te parecía muy fuerte y la descabellada
maniobra de Bonilla tuvo vientos a fa

vor. La mismísima secretaria de Gober
nación dijo al pasar, una vez, que en su
opinión la ley Bonilla "perviviría".
Los rumores captan más la aten

ción entre más increíbles y desorbita
dos son. Los de la antiley Bonilla pros
peraron porque embonaban perfec
tamente con la creencia de muchos

mexicanos de que López Obrador
quiere alargar su mandato.
Si el propósito de la antiley Bonilla,

era tirar una sonda a ver si se creaba un
antecedente constitucional de mandato

alargado, los ministros de la Corte le han
cerrado la puerta, y bien cerrada, asu
miendo todos la ponencia del ministro

Fernando Franco, al
que colmaron de coin
cideneiasyelogios
La Corte emitió un

fallo por unanimidad
que cancela, más allá de
rumores y sondas, un

espacio de incertidumbre constitucional.
Ha sido una decisión que pone un

contrapeso tajante a la politiquería
anticonstitucional de un gobernador
y su Congreso.
Al votar por unanimidad, los minis

tros han tenido el cuidado de no dejar
abierta en el caso ni siquiera la rendij a
de un voto en contra o de una absten

ción. Felicidades.

Se puso un contrapeso
ala politiquería
anticonstitucional
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Desde el 27 de mayo del año pasado nos
recetaron la Ley de la Guardia Nacio
nal que, prometió el Presidente, sería

provisional, nunca reprimiría al pueblo y estaría siem
pre baj o mando civil La razón de la voltereta esgrimi
da por AMLO, quien pasó largos años en campaña
vilipendiando al Ejército yjurando que enviaría alos
soldados alos cuarteles alprimer día, fue el combate al
flagelo del crimen organizado.
Bien sabemos que eso no ha sucedido ni remota

mente: no hemos tenido en este gobierno un solo
operativo que haya impactado de manera significa
tiva la cotidianidad del narco, y la violencia y la de
lincuencia siguen imparables.
La tendencia a mentir de López Obrador vuelve

inútil preguntar si el motivo del fracaso quizá sea
que los elementos de la Guardia han estado muy
ocupados en la frontera sur haciéndole el trabajo
sucio a Donald Trump; lo cierto es que la deferencia
mostrada una y otra vez por nuestro Presidente ha
cia los capos en general y hacia la familia de Joaquín
Guzmán en específico hacen difícil creer que esa
militarización obedeció al propósito inicialmente
esgrimido. El asunto es que, sin abordar causas o
consecuencias, ahora dicen que la nueva "Colabo
ración de las Fuerzas Armadas es necesaria debido
a que la Guardia Nacional ha tenido un despliegue
por debajo de lo pronosticado y la violencia en el
país no ha disminuido".
Es preocupante pensar en cuál será realmente

el uso que se le dará a esta nueva Guardia recarga

da, porque el récord de bateo del Presidente no es
alentador: la promesa del mando civil la incumplió
casi de inmediato, cuando presentó al general de
bri gada Luis Rodríguez Bucio como cabeza de la es
tructura. La de no agredir al pueblo tardó unos me
ses más, cuando vimos a los uniformados agarran
do a macanazos alos migrantes, mujeresy niños in
cluidos, y la provisionalidad la acaba de reventar por
decreto, aunque técnicamente haya fecha del 27 de
marzo de 2024 para deshacer el presente entuerto:
justo cuando esté terminando su sexenio.
El decreto dice así, en su primer artículo: "Se or

dena a la Fuerza Armada permanente a participar
de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada su
bordinada y complementaria con la Guardia Nacio
nal en las funciones de seguridad pública a cargo de
ésta última". Pero en el quinto queda claro que eso
es apenas un buen deseo: "Las tareas que realice la
Fuerza Armada permanente (...) estarán bajo la su
pervisióny control del órgano interno de control de
la dependencia que corresponda". Es decir, que será
el mismo Ej ército quien se supervise y castigue a sí
mismo. Y ya sabemos cómo lo hacen: el 19 de marzo
de 2010 murieron Jorge Antonio Mercado y Javier
Francisco Arredondo, dos estudiantes del Tec de
Monterrey; cuando los soldados entraron al cam
pus persiguiendo a unos sicarios y encontraron los
cuerpos de los chicos caídos por sus balas en el fuego
cruzado, Jorge estaba todavía vivo. Por todo auxilio
obtuvo un tiro de graciay una metralleta sembrada
en sus manos y en las de su compañero. Aníbal Tru 
jillo, entonces coronel de justicia militar, es hoy el
director de Derechos Humanos del Ej ército.
¿Qué puede salir mal?
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II
asta hace poco las ex
pectativas de regresar

_JL Jpronto a cierta nor
malidad estaban fincadas en el descu

brimiento de algún tratamiento para el
covid19. Y aunque ha habido avances,
cada vez es más evidente que ese retor
no dependerá en mayor medida del de
sarrollo de una vacuna.

"Creo que la humanidad va a ganar
le a esta pandemia, pero solo cuando la
mayoría de la gente se haya vacunado",
escribía hace poco Bill Gates en The
Economist.

De ahí la importancia de que México
se haya sumado a los esfuerzos multi
nacionales para encontrar una vacuna
Destaca el anuncio, la semana pasada,
de la participación de nuestro país en
la Coalición para las Innovaciones en
Preparación para Epidemias, que bus
ca incidir en el rápido desarrollo de va
cunas globalmente accesibles. Apesar
de su relevancia, el cúmulo de informa
ción hizo que la noti

Aunque los exper
tos coinciden en que
se avanza a una velo
cidad nunca antesvis

ta, faltan meses, incluso años, para que
alguna vacuna esté listay sea distribui
da mundialmente. Bill Gates ha dicho

que tiene la esperanza de que para fina
les de 2021yahaya laboratorios produ

ciéndola en todo el mundo.
Laurie Garrett, autora de The Co

rning Plague, no es tan optimista. Para
esta experta en epidemias el mejor es
cenario es una vacuna que llegue a todo
el mundo en 36 meses. Y eso, dice, asu
miendo que los avances sean lineales y
sin mayores contratiempos.
Hoy parece inevitable que la vacu

na llegue mucho antes a algunos países
que a otros. Por eso, responder cuándo
la tendremos depende, como dice Ba
rry Bloom, profesor de la Escuela de
Salud Pública de Harvard, de los que
estén incluidos en ese "tendremos".
Las grandes desigualdades en las ca

pacidadesfinancierasycientíficas,alas
que ahora se suman
nacionalismos co

mo el del gobierno de
Estados Unidos, ha
cen imposible pensar
que la vacuna llegue a
Nueva York al mismo

tiempo que a Laos.
Para no quedar rezagado en la fila, el

gobierno de México hizo bien en saltar
al escenario mundial. Así garantiza el
acceso a los protocolos e investigacio
nes que se llevan a cabo en varias insti
tuciones alrededor del mundo y, poten
cialmente, a una o más de las vacunas
que resulten efectivas.

El país hizo bien en
sumarse a la bÚSCJUeda
multinacional de vacuna
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¦ ¦ operacion encubierta de la Oficina
JH_ de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego
y Explosivos (ATF) del gobierno de Estados Unidos
de América para introducir de manera ilegal armas
de alto calibre a México (más de 2 mil rifles de asalto
R15 y AK47 o cuernos de chivó), con el fin de iden
tificar a los compradores y proveedores de la delin
cuencia organizada en México, y proceder a levan
tar cargos y judicializar la investigación.
El operativo inició en noviembre de 2009y fue de

nunciado públicamente por el agente especial de la
ATF, Vince Cefalu, en diciembre de 2010, después de
que el agente fronterizo Brian Teriy fuese asesinado
con una de las armas del operativo "controlado", cau
sando unescándaloy una investigación en el Congre
so estadunidense, que culminó con un juicio legisla
tivo al procurador general de Justicia del gobierno de
Barack Obama, Erick Holder.
El caso provocó una serie de renuncias y despidos

de agentes y funcionarios de la ATF, del gobierno de
Atizona, así como del Departamento de Justicia, de
jando abiertauna gran incógnita: ¿elgobiernode Mé
xico supo, consintió y autorizó este operativo?
Desde elprimer díadel escándalo, elgobiemo mexi

cano buscó deslindarseyhastaprotestóde manera ai
rada ante Washington. Pero siempre hubo dudas de
que un operativo de ese tamaño, con tal número de
funcionarios norteamericanos involucrados, hubiese
pasado desapercibido para el gobierno de México, en

cabezado en ese momento por el
presidente Felipe Calderón.
Una década después empieza

a aflorar laverdad. Ayer, durante
la conferencia matutina, el pre
sidente AMLO mostró un me
morándum desclasificado del

gobierno estadunidense (con
seguidoasu vez por la periodista

DoliaEstévez), en el que se revela
que el entonces procurador de México, Eduardo Me
dina Mora, había sido informado de tal operativo des
de 2007, tres años antes de que estallara el escándalo.
Por documentos de WikiLeaks, por el reporte final

que elaboró el Congreso de laUnión Americanay pol
las investigaciones periodísticas de medios nortea
mericanos y de nuestro país, en la cadena de mando
de oficiales mexicanos participantes se señalan dos
nombres clave: el entonces agregado de la PGR en
Tucson, Arizona, Carlos Fernando Luque Ordóñez,
y el ex procurador Eduardo Medina Mora
¿Quiénes más podrían estar involucrados? Esto es

lo que precisamente se ha intentado investigar desde
hace una década, porque al operativo Rápido y ñirío
so en EU parece haber seguido el operativo Lento y
evasivo para encubrir afuncionarios mexicanos de
entonces.

En 2014, el colectivo Desarme México presentó mía
denuncia ante la hoy extinta PGR para determinar "si
funcionarios del gobierno de México participaron en
el delito de tráfico de armas y en qué medida". Exigían
que, "en su caso, se les responsabilice de la puesta en
peligrodelasociedad al vulnerar la seguridad pública".
Pero también podría imputárseles otro delito: trai

ción a la patria, por haber permitido, tolerado y auspi
ciado una inj erencia armada en territorio nacional,
causando la muerte de mexicanos y extranj eros.
Con la nota diplomática enviada el día de ayer por

el gobierno mexicano al de Estados Unidos de Amé
rica, el operativo de encubrimiento Lento y evasi
vo podría estar llegando a su fin. Tarde, pero la justi
cia siempre llega —

¿El gobierno ele
México supo,

consintió y autorizó
este operativo?
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Cuernos de seguridad

Una amiga dice que cuando reflexio
na sobre la vida y la muerte solo se
acuerda de las que no tomaron pos

tre en el Titania Pensé que eso eraforma de elegan
te de resumir el carpe diem. Hoy se dice que me qui
ten lo bailao. Después de sufrir un grave accidente
también pensé lo mismo: Joé, debería haber repe
tido queso.
El'virus nos ha metido el miedo en el cuerpo y son

muchos los que se pasan el día haciendo yoga y pre
parándose para ese nuevo mundo que se nos pro
mete más comprometido y solidario. No tienen en
cuenta lo que contaba esta semana al periódico un
exorcista: el yoga puede ser una puerta de entrada
del demonio. Así que nadie debe extrañarse si sa
limos del confinamiento poseídos hacia la nueva
normalidad que de cumplirse las previsiones de los
agoreros será la nueva anormalidad. Lo dijo muy
bien Rafa Nadal. Nuestro tenista no quiere la nueva
normalidad sino la normalidad de siempre. Esto es
retomarlo bailado: comer, beber, disfrutar del tacto,

sobarse pasiegamente, ligotear...
¿Será posible? Nadie se pone

de acuerdo. Un epidemiólogo
ruso dice que el virus se pasará
en verano y que no volveremos
a saber nada de él hasta dentro
de 10 años. Otros hablan de un
rebrote que será aún más letal
quelapandemiaquevivimos. La
realidad es evidente: lo que sabe
mos del virus aumenta cada día

y quién sabe si algún día, ya sea
por los de Gilead, los judíos o la señora de Oxford,
nos levantaremos con una vacuna o con el antiviral

definitivo. Los tratamientos también han mejora
do estos meses y no solo porque se han liberado las
UCI sino porque los médicos saben más de la enfer
medad a la que se enfrentan. Y no porque hayan im
portado el tratamiento de los chinos sino porque la
medicina no dej a de avanzar en cada fracaso, en ca
da muerte. Y llevamos muchísimas.

Sí, es verdad que elmundo ha cambiado pero el ser
humano, no. Y quizás la gestapo del balcón increpe a
la señora que pasea en demasía pero antes lo hacía
cuando alguien equivocaba el contenedor de vidrio
con el del plástico. Poreso, no debemos temer querer
pasar de fase y avanzar hacia nuestra vida de antes.
No hacia la nueva anormalidad que quiere imponer
la ingeniería social. Habrá que recuperarla risa.
Y a propósito de la foto de Díaz Ayuso, llaman

fachas a los que no se mofan de la presidenta pero
también a los que comentan la manta de la madre
de BenHur con la que Carmen Calvo estaba en el
Congreso. El humor, como el virus, no debería te
ner ideología. ¿Saben a quiénes llaman Cuernos de
seguridad del Estado?

El virus nos ha
metido el miedo

en el cuerpo y son
muchos los que
se pasan el día
haciend o yoga
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T?
1 ^ 1 decreto "por el que se dispone de la

i Fuerza Aunada Permanente para lle
L I vara cabo tareas de seguridad públi

ca", por más que lo haga "de manera extraordinaria,
regulada, fiscalizada, subordinaday complementa
ria", es una confesión implícita del fracaso de una
institución innecesaria, mal concebiday peor orga
nizada: la Guardia Nacional.
No da el ancho.

La instrucción a Ejército y Marina Armada es
que desempeñen la misma función que han estado
cumpliendo desde hace ya varios sexenios pero aho
ra, por fortuna, con el contexto legal que se les vino
escamoteando en los gobiernos de Felipe Calderón
yEnrique Peña Nieto y que, contra todo pronóstico,
impulsó el Presidente que había ofrecido regresar
los a los cuarteles, Andrés Manuel López Obrador.
Si bien es comprensible que la naciente Guar

dia Nacional no dé los frutos que se esperan de una
corporación consolidada, también es cierto que ni
siquiera ha sido capaz, si no de aminorar, al menos
de contener la creciente violencia y en particular la
desatada por la delincuencia organizada.
Eso se debe a una sencilla razón: su concepción

partió de un pésimo diagnóstico sobre la moribunda
Policía Federal, cuyos integrantes pudieron consti

tuir la columna vertebral de la
Guardia. De hecho, todo indica
que la decisión de acabar con esa
institución de 90 años de existen
cia y fundar la nueva entidad fue
motivada por el prurito de borrar
todo rastro de su reorganización
durante el gobierno de Ernesto
Zedillo y su modernización en el

de Felipe Calderónbajolajefatu
ra de Genaro García Luna, dos de los principales abo
rrecidos por la actual administración.
Jabo, emigrado de la Policía Federal, me escribió

el 4 de mayo. Hace 18 años se formó en el Instituto
de Formación de la PGR para ser investigador.
"Tuve el privilegio de trabaj ar en uno de esos pro

yectos exitosos que raramente se observan desde
su interior, el área de Secuestros. En 2007, con más
dudas que respuestas, me incorporé a la PF, que me
permitió desarrollarme profesionalmente y desa
rrollar estrategias para localizar y/o liberar a más
de 400 personas. Siempre a la orden y con respeto a
mis superioresy subalternos. Hoy la PolicíaFederal
o lo que queda de ella, llora".
Y cuenta que compañeros que aceptaron irse a la

Guardia Nacional se ven "engañados, defraudados
por el proyecto y quienes dirigen, al ser tratados co
mo enemigos políticos".
Se pregunta: "¿Qué hicimos mal, ¿a quién ofen

dimos o lastimamos con nuestro actuar? ¿Por qué
dice el secretario (Alfonso Durazo) que somos co
rruptos si no nos conoce? ¿Somos policías que tra
baj amos como militares o los militares trabajan co
mo policías? ¿Qué es y qué hará en realidad la Guar
dia Nacional? Años de capacitación y experiencia
que no son valorados. Por el bien de mi país y mis
compatriotas, ojalá un día funcione esta estrategia
de seguridad. Lo digo de corazón, aunque tengo otra
corazonada. Corazonada de policía...". i

La concepción de
la Guardia Nacional
partió del pésimo

diagnóstico sobre la
moribunda PF

Fecha: 12/05/2020

Página: 7

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razon /Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,887

Página 8



No es lo mismo la paz que la rendición.
Florestán

Desde antes de ser candidato al

gobierno de Baj a California por
Morena, el plan de Jaime Bonilla

era extender su mandato de dos años.
Y es que hace cuatro se reformó la Constitu

ción local para que la elección de gobernador
coincidiera con la intermediay así se acortó a dos
años para que la próxima se dieran con las del pri
mer domingo de junio de 2021.
Todo esto lo sabía el amigo de Andrés Manuel

López Obrador que para enfilarlo, lo designó su
perdelegado, la vía más corta en Morena para ser
su candidato.

Bonilla ganó fácilmente las elecciones del 2 de
junio de 2019, por primera vez desde que Ernesto
Rufo triunfara en 1989, siendo el primer estado
gobernado por un panista que luego se convir
tió en su bastión hasta el año pasado. Alos pocos
días, el 23 de julio, con la complicidad de la ban
cada mayoritaria del PAN, sesionando a escon
didas en Rosarito, le dieron a Bonilla la reforma
para ampliar su gobierno a cinco años, lo que no
estaba ni en la orden del día
Y Bonilla se dio a ser gobernador basándose

en dos aspectos: su cercanía con López Obrador
y sus nuevos cinco años.
Un ex priista, su principal operador de cam

paña y secretario de gobierno, Amador Rodrí
guez, hizo la semana pasada una última declara
ción: no hay que quitar al gobernador porque es
el mejor que ha tenido el estado<, estamos en una

pandemia y repetir elecciones es muy caro.
Al día siguiente se conoció que este lunes, en

un pleno a distancia, se desahogaría el caso Boni
llay que el proyecto del ministro Fernando Fran
co venía rotundamente en contra.
Y no solo el proyecto, en una sesión históri

ca, el pleno de la Corte aprobó por unanimidad
contundente, que Bonilla, como diría el minis
tro presidente Arturo Zaldívar: fue un fraude a la
Constitución, fue un fraude al sistema democrá
tico, fue un fraude al voto popular todo fraguado
por el Congreso de Baja California, y lo dej ó enlos
dos años originales.
Ayer el país, recuperó una gran parte de la

certeza y seguridad jurídicay política que ha
bía perdido.
RETALES

1. ADORNO. Jaime Bonilla salió a decir, como
si fuera una concesión, que acataría el fallo déla
Corte, como si pudiera desacatarlo, lo que sería
otro delito. Y tampoco podrá buscar la candida
tura para el 21, pues está prohibida la reelección;
2. FRENTE. El viernes pasado, el presidente
López Obrador abrió otro frente innecesario y
en plena pandemia del covid: el de los médicos.
Ante el rechazo unánime de estos profesionales,
ayer salió a dar una disculpa a medias. ¿Pero qué
necesidad?; y
3. OPCIÓN. El Presiente hizo ayer una afirma
ción de alto riesgo: los que no están con la 4T, con
él, están en su contra y a favor del neoliberalismo
corrupto. ¿En qué espacio queda el ej ercicio libre
de la críticay el derecho a disentir?
Nos vemos mañana, pero en privado
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I i ldíade ayer laSupremaCorte invalido, por unani
j n iidad de votos, TsúiamadaLeyBomlla, a través de

, L_ A lacualelestadodeBajaCaliforniaainpliódedosa
cinco años el mandato del gobernador, cuando ya había con
cluido elproceso electoral20182019.
Mi postura se centró en que la reforma constitucional im

pugnadaincurrióentodaunaserie de irregularidades que, vis
tasensu conjunto, configuran ungran fraude ala Constitución
yal sistema democrático que establece.

Bajóla apariencia de que estaba actuando enuso de sufacul
tadlegislativayenejercicio de sucompetenciaparalegislarso
bre suorganizaciónpolíticayelectoral, el Congreso del Estado
de BajaCaliforniaalterólos resultados de un proceso electoral
concluido, al decretar, por ley, que un gobernador electo por
dos años, ejercería el cargo por cinco.
Esto constituye un fraude a la Constitución en sentido

técnico, pues simulando actuar en uso de sus competen
cias, la legislatura en realidad pretendió burlar la voluntad
popular. El Congreso local violó el período de veda electo
ral, el principio de elecciones libres, periódicas y auténti
cas, el derecho a votar y ser votado, el principio de no ree
lección y el de irretroactividad de las leyes. Más aún, y de
manera más grave y determinante, la reforma entraña una
violación al voto público, ala soberanía popular y al princi
pio democrático, previsto en la Constitución y en la Con
vención Americana de Derechos Humanos.
Las elecciones sonla expresión de lasoberaníapopulary la

materialización misma de la democracia como forma de go
bierrioycomoformadevidaPerolademocracianoseagotaen
las urnas, sino que implica también el respeto absoluto alavo
luntaddelpueblo, así comoalostérminosenque fue otorgada
Cuando los ciudadanos votamos, no lo hacemos enblan

co, sino para un cargo y un período en específico, de mane
ra tal, que el resultado de las urnas confiere legitimidad al
ejercicio del poder, pero solo por el plazo perentorio esta
blecido con anterioridad.

Alterar las condiciones bajo las cuales se llevó a cabo
una elección, como aquí ocurrió, constituye un verdadero
fraude postelectoral, pues aunque se contaron los votos,
se modificó el efecto que éstos debían tener conforme alas
reglas del juego previamente acordadas, lo que vulnera el
núcleo del acuerdo con el electorado que representan las
elecciones y trastoca la esencia misma del proceso demo
crático como forma de limitación del poder.

En Baj a California se llevó a cabo toda una maquinación
a través de la cual se pretendió burlar la voluntad popular,
usando la Constitución para violar la Constitución; usando
las herramientas de la democracia para minar la democra
ciay violando de manera tajante el principio democrático.
Se trata de un fraude a la Constitución, de un efecto corrup
tor de rango constitucional.
Estas violaciones tan graves no se pueden convalidar con

encuestas, ni apelando a la emergencia sanitaria por la cual
atravesamos. La Constitución no es de cumplimiento op
tativo. Quienes detentan el poder no pueden pretender que
se ignore el sentido del voto popular, con pretextos o excu
sas metaconstitucionales.

En una democracia representativa como la nuestra, el
pueblo designa a sus gobernantes a través de elecciones
libres, auténticas y periódicas. Y en una democracia cons
titucional, como también lo es la nuestra, los funciona
rios electos, deben ejercer el poder dentro de los límites
y conforme a las condiciones de validez que la Constitu
ción establece.
Nada de esto se cumplió en este caso. Se violaron las

formas y se violó la sustancia. Se pretendió dar la vuelta
a todos y cada uno de los principios que nuestra Cons
titución establece para proteger la integridad del siste
ma democrático. Pero hay una salvaguarda constitucio
nal que no pudieron ni podrán eludir, que no es sino la
de la justicia constitucional, en manos de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, tribunal constitucional
de México.
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¥>
\ien por las ministras y
I! los ministros de la Su

prema Corte de Justicia
de la Nación.
Lo que acaba de suceder en el Pleno

con la llamada IcyBonilh es un balsame)
para México en medio de malas noticia,
tragos amargos y medidas autoritarias.
Mientras escribo estas líneas, es

cucho las últimas exposiciones que
echan abajo la intentona de Jaime
Bonilla de permanecer cinco años en
la gubernatura de Baja California, en
lugar de dos.
Concluyen sus puntos de vista y

realizan la votación unánime a favor

del proyecto de Fernando Franco. El
texto, expone los motivos de incons
titucionalidad de la reforma del Con

greso local.
Me parece lógico que hablen de abuso

de autoridady no reelección
Me llama laatenciónla claridad y con

tundencia con la que el ministro presi
dente Arturo Zaldívar señala el fraude
cometido a la Consti
tución
Habrá que versiello

tiene implieacionesju
rídicas paralos defrau
dadores.

Por lo pron to, cuan
do mañana se publique mi columna, la
democraciamexicanahabrá dado un im
portante paso. Sobre todo, frente alacon
centracióndepoderdelEjecutivofederal
y la idea de que el Poder Judicial estáper

diendo autonomía

La SCJN laúltima instancia, habló. Y lo
hizo fortaleciendo ladivisiónde poderes.
Enhorabuena.

Aquí, entre nos
Quien cambió fue AMLO.
"Haiga sido, como haiga sido", hizo

realidad el sueño de Felipe Calderón.
Se publicó en el DOF el Acuerdo

por el que se dispone de la fuerza ar
mada permanente para llevar a cabo
tareas de seguridad pública de ma
nera extraordinaria hasta por cinco
años.

"El presidente Juárez sabía que
no podíamos apostar a una Repúbli
ca militar, sino a una República civi

lista.... Nos debe de

cito como se pueden
resolver los proble
mas de inseguridad
y de violencia... Que

no se utilice para suplir las incapa
cidades de los gobiernos civiles... no
podemos aceptar un gobierno mili
tarista": Andrés Manuel López Obra
dor hace unos años, cuando informó
que hablaría con los legisladores de
su movimiento para que, en sus pala
bras, "no se vayan a otorgar faculta
des excesivas al Ejército.

La SCJN habló y lo hizo
fortaleciendo la división

de poderes
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DlVISlÓM DE PODERES ¥ DEMOCRACIA

La decisión de la SCJN de declarar inconstitucional la ley
que permitió la extensión del mandato gubernamental en el
estado de Baja California, confirma las bondEides del modelo de
separación de poderes en el país.
La división de poderes es alinda de la democracia.
Hace valer el marco jurídico y da certeza a quienes participan
en el proceso electoral, comenzando por partidos, pero sobre
lodo para los ciudadanos, cuya voluntad debe ser acatada no
sólo en relación al candidato ganador, sino también por el
tiempo que permanecerá en el cargo.
13 periodo gubernamental en BÜ terminará en el 2021, como
estaba previsto el día de la elección.
A LA MEDIDA DE ROCÍO

En Veracrua nunca se acaba la cosecha de Eispirantes el puestos
políticos. Todo venrcruzano que respira, aspira, dicen por allá,
ya las pruebas se remiten.
De manera que resulta por demás extraño que el Congreso
local, dominado por Morena, esté maniobrando para, que
fuereños puedan aspirar a ser gobernadores.
Ya na sería necesario haber nacido en el estado,
como pide la Constitución local,
Lel idea es bordar una ley el la medida de Rocío Nahle, secretaria
de Energía, que es la primera opción de Morena para (a
campaña del 2Ü21.
El problema es que Rocío eszacatecana. pero como ha hecho
porte de su vida personal y su carrera profesional en Veracruz.
y además quiere ser gobernadora, sus correligionarios le están
haciendo la tarea.

Acróbatas sin red protectora
Se desarrolla desde ayer un vistoso ejercicio circense de los
políticos de la 4T que están haciendo peligrosas piruetas en la
piLi'te más alia del trapecio.
Son ¡os que durante años se pronunciaron contra lo que

llamaban Iel militarización de! país por teñera soldados y
marinos encargados de Iel seguridad pública en las calles.
"El Ejército debe regresar a sus cuarteles", era su lema,
Y de pronto, sin decir agua va. el Presidente publica un decreto
para que las Fuerzas Armadas estén en las calles todo lo que
resta del sexenio.
Ahora esos activistas intentaran justificar la decisión
realizando acrobacias sin red protectora. ¿Cuántos lo
conseguirán?

Oportunidad de negocios

El diferendo por las pruebas COVDestá vigente. Se
intensificará conforme se acerque la etapa de reapertura de la
actividad económica.
La controversia ha provocado extraños compañeros de viaje,
como es el caso del otrora superdeiegado de la 4T en Jalisco,
Carlos Lomcli, quien 11 Eimó al gobem ador Enrique Aíl'aro
para poner a su disposición 5 mil pruebas, las mismas que la
Federación impidió usar al mandatario estatal.
El operativo permitió entrever que Lomell es ante
todo un empresario que huele las oportunidades
de negocio.
Sabe que un proceso ordenado de reapertura no podrá
instrumentarse sin pruebas COVID y ya mandó a lodos el
mensaje de que él las puede proporcionar.

Transformación o corrupción

El quehacer nacional no se reduce a estar con el Presidente o en
su contra. Hay tantas opciones como ciudadanos interesados
en la vida pública. Plantear el dilema como única
opción del metiü es un abuso.
Se puede estaren contra de un régimen de privilegios, yeso no
obliga ei riírdie a formarse en la ventanilla de transformación
que oferta el gobierno.
Hay muchos punios intermedios donde se sienten cómodos los
ciudadanos sin tener que incurrir en aquello de "están conmigo
o contra mi".
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Después de un lustro, ahora la
administración del gobernador
de Tamau lipas es una de las sie
te que presentan los mayores
avances en materia de seguridad, mientras que
las otras 25 registraron un deterioro en la lucha
contra !a criminalidad; en tanto, en 2019, el avan
ce de paz ocurrió en nueve estados. Evaluacio
nes, lo colocan como el número uno en comba
te al crimen organizado. Nada mal.

Diecinueve miembros de la Mari

na de Irán han muerto y quince
han resultado heridos, algunos
de gravedad, en un Incidente de

fuego amigo que ha involucrado a dos buques
navales iranies durante un ejercicio naval en
aguas del puerto de Jask, en el golfo de Omán,
Mientras tanto, el mandatario del país no emitió
declaraciones al respecto. Juega a la guerra y
luego calla.
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EMPEDRADO

Elogio de la pobreza
La ¡dea del bienestar espiritual por encima del material y eí

reencontrado desdén por Jas tasas de crecimiento, abona

a la fijación de diferencias entre quienes, según la tradición

melodramática mexicana, tienen bienestar material ("los ricos")

y quienes tienen bienestar espiritual ("ios pobres")
nte la evidencia de que ta
economía mexicana va a

decrecer ti una Lasa jamás
vista por esta generación,
el presidente Lope?. Obra
dor ha vuelto a sacar la

idea de que el PIR es una medición equí
voca y que es más conveniente pensar en
e! bienestar espiritual.

Este giro retórico puede ser visto como
una salida por piernas, de entre las cuer
das, ¿inte una situación imposible que se ve
venir. No es así. Hay una intención política
en ello. Y hay también una visión genuina
de las cosas, que podríamos resumir en el
concepto del elogio de la pobreza.

Poner el bienestar espiritual por encima
del material embona muy bien en la psi
cología de mucha gente, sobre todo quie
nes fueron formados en ambientes religio
sos, Embona con la idea de moralizar Ea vi
da pública y con la construcción de una di
cotomía maniquea: materialistas contra
idealistas, egoístas contra altruistas, neo
liberales contra transformadores. Ya dijo
AMLO, con todas sus letras, que quien no

está con él es un corrupto.
La idea de! bienestar espiritual por en

cima del material y el reencontrado des
den por las tasas de crecimiento, abona a
la iijación de diferencias entre quienes, se
gún Ea tradición melodramática mexica
na, tienen bienestar material | "ios ricos") y
quienes tienen bienestar espiritual f "los po
bres"). Da también alimento para rechazar
los lógicos y a menudo fríos argumentos
de quienes abogan por una economía más
dinámica... o de perdida menos famélica.

En otras palabras, el discurso del bien
estar espiritual legitima políticamente ta
incapacidad del gobierno federal para dar
una mínima respuesta de crecimiento ai
reto de la crisis del corona virus y, al mismo
tiempo, permite al Presidente prestar oídos
sordos a las voces que, incluso dentro de su
grupo político, están llamando a un acuer
do nacional entre diferentes actores socia
les. Le da carta blanca para seguir actuan
do de manera unipersonal.

En esa lógica entra perfectamente ta
idea de que las empresas se tienen que ras
car con sus propias uñas. Sólo se salvan, y

muy relativamente, las microempresas fá
miliares. El concepto detrás de ello es que
las medianas y grandes empresas, no se
crearon para la supervivencia familiar, si
no fueron creadas para que sus dueños y
accionistas ganaran dinero, en pos del vul
gar bienestar material. Y que en el camino
no crean empleos, sino que explotan a los
trabajadores. Rescatarlas, por tanto, no es
a favor del empleo, sino de Ea continuación
de Ea explotación, para favorecer el enri
quecimiento de unos cuantos.

La gran mayoría de las naciones han
adoptado, ante la crisis, medidas contra
cíclicas, destinadas a apoyar a los trabaja
dones que han perdido sus empleos y a do
tar de liquidez a las empresas que han te
nido que parar, asi como dedicar más re
cursos a fortalecer los golpeados sistemas
nacionales de salud. La idea principal de
trás de esto es evitar las quiebras y el des
empleo masivo, y poder asi lograr una más
rápida recuperación económica. En Méxi
co no ha sido el caso.

¿Porqué," En parte porque quienes du
rante muchos años preconizaron medidas
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de austeridad que se tradujeron en mayor
desigualdad social, ahora abogan lo con
trario. El FMI, el Banco Mundial y las or
ganizaciones patronales no pueden tener
buenas intenciones, considera AMLO. Pe
ro también porque la política de dejar ha
cer y dejar pasar en esta ocasión, debilita a
la clase empresarial como un todo. Debilita
a las clases medias levantiscas. Nos mueve
a todos hacia una pobreza digna, y buena,
si es que los apoyos sociales surten electo.

El problema es que el proceso, como en
toda crisis, no se da de mañera lineal y ater
ciopelada. Habrá sectores que se fortalez
can y otros que tiendan a desaparecer. Ha
brá regiones que resistan y otras que se des
plomen. Habrá un nuevo arreglo. Y en ese
arreglo, entre 7 y S millones de mexicanos
se incorporar án al rango de quienes pade
cen pobreza de ingresos. Que es estar por

debajo de lo que se entiende por "pobre
za digna". La mayoría de es Los nuevos po
brespobres vive en las ciudades.

Eso significa también que el paso al
bienestar espiritual está lejos de ser auto
mático. En primer lugar, porque el bienes
tar espiritual no se basa en la resignación
o en la abnegación, sino en la existencia de
satisfactores no monelar izados: salud, edu
cación, justicia sin distinciones, seguridad
pública, un medio ambiente limpio, la sen
sación de libertad y solidaridad.

Ninguno de estos se logra cuando Eas
economías van en picada, cuando crece el
desempleo y el Estado, en el afán de la aus
teridad, no gasta lo suficiente en servicios
públicos. Una cosa es que el presupuesto se
destine pensando de manera prioritaria en
lo social y no en el crecimiento per sí, olvi

dándose de! famoso PIE, y otra es apachu
rrar el presupuesto como si reducir el PIB
fuera saludable y purificador.

En estas páginas he abogado, en distin
tas ocasiones, en contra de la utilización
del Pili y su tasa de crecimiento como equi
valentes al bienestar económico. Es un feti

che. y sus límites analíticos fueron expresa
dos por su propio creador en términos mo
dernos, Simón Kuznets. Es necesario avan
zar hacia una medición más certera y más
cercana del bienestar. Otros indicadores,
relacionados con el desarrollo humano en

sentido amplio, apuntan a ello, pero aún
son insuficientes. Pero en todas las medi

ciones la gente tiene y percibe menos bien
estar cuando la economía se desploma.

Y en todas hay una correlación entre
pobreza y desdich a. sobre todo si la pobrera
es nueva. No parece un horizonte deseable.
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Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores,
Favor de enviar sita opiniones a:

¦* iiacioualía cronica.com.mx o a nuestras redes sociales
¦* rwiííír: LaCronicaDcHoy
¦* Rut ¡icwfc: LaCromcaDeHoy

Ijüs lextos no deberán exceder las SO palabras.

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director.

El

Respecto ;t la nota titulada
"AMLO se disculpa con docto
res, pero reitera que se rnertan
IíILkó la medicina", nuestros lec
tores y cibernautas hicieron los
siguientes comentarios:

Armando Cárdenas: Y por
qué el presidentillo no dice que
sus socios empresarios hospita
larios son causantes de que el
servicio médico se encarezca,
cobran una lortuna por la ren

ta de consultorios y otra fort una
por los servicios de hospital. Bue
no, hasta el estación amiento es
el más caro de México.

Víctor Hernández: Una vez
más se observa la falla de serie

dad de este individuo, que se le
va la lengua y después pide dis
culpas.

MunueE Pavón: Uno estudia

para superase: seré médico, gas
taré mucho para que e! gobier
no me diga cuánto debo ganar
y cuánto cobrar y vivir como to
dos los que no se superaron....
Ahora en el sector publico aht
si necesitas doctores que tengan
ética y sean bien pagados para
que no se vayan a la IP o, en su
caso, mat atiendan.

Cecilia Martínez: De antema

no se sabe que e! estudio de me
dicina es muy caro, la especia
lidad, se invierte tiempo, dine
ro y esfuerzo: pero algunos mé
dicos se pasan ai cobrar su espe
cialidad y eso todos lo sabemos.
No es justo porque si algunos !o
hacen para enriquecerse a costa
del dolor de ios pacientes y ellos
no tienen consideración alguna,
hacen muy largo los. tratamien
tos y López Obrador quiso crear
consiencia en los doctores, nada
más, porque somos gente pobre
que no podemos pagar especia
lidades caras.

Mar y Sol: Deje de justificarse
no hay insumas suficientes pa
ra combatir está pandemia: asu
ma su responsabilidad.
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EL CRJSTALAZO

Muchos morirán mientras mientes
A la familia De la Madrlá

aeren miles. Maligna niEildición
mundial mnla millones. Malévo
lo mal. Manto mórbido, magnéti
co, mimélico.

Malta, Malí. Mauritania. Man i Loba
muestran menor mortandad. Munich,
Minnesota, Mazatlán, Minatitlán. Mali
naco. Manchuria, mercan mortajas.

Mendosos modelos matemáticos mues
tran menor mortandad. Mienten. Menda
ces. monosabios magistrales mienten.

Mañaneros mensajes mesan melenas,
Maestros monoccrdes musitan medicinas
milagrosas, mas merecen mentís.

Marcelo merca mil máquinas. Mendi
ga maravedíes mientras meritorio mue
ve maderería.

—Mande, maestro Manuel.
—Me maravillas minino mío, me mo

tivas. Madrugadora madurez me mues
tras. Musitas madrigales, minúscu
las magancias,

—Mañosos merecen metra
lleta.

—Mírelos, muestran Mauser.
—Menor munificencia mos

traré . Magnates mercantilizados,
mercaderes malnacidos, médicos
malparidos; muchos mascEin ma
gistratura, muelen mariguana
mágica. ;Me mereces memoria,
mameluco?

Magueyes, mirasoles, mag
nolias, mariposas. Mándales mis
mensajes. Marcianos malhaya
dos, mamey m alteado.

—Mí modo macizo molesta
murmuradores.

Matasanos monetizados, ma
terialistas, magnifican males, me

nosprecian mendigos. Mueven mone
das. Mercaderes. Manipulan medicinas,
marean mercados mostrencos, mochan
mesen terio, mutilan metacarpo, mal me
dican magnesia, merthiolate, mercurio,
manuligios menores: mal miran magulla
duras malsanas.

Muévanse, mulatos manumisos, mer
cenarios mochos. Monten muía mañera,
Mulo manadero.

Muchos meses miraron mi miocardio.
Me metieron minúscula mirada, merodea
ron. me mandaron menos melodrama. Me
ninge muelle. Máxima materia.

—Memoria mia, maese Manuel mode
lo mió. Miro meses menores.

Maniobra mormona, mueve máquinas
malévolas. Miente Murdoch, mienten mor
femas, mal mencionan mis monumenta
les maravillas.

—Mandarines milenarios mastican
murciélagos mongoloides. Macedón ío
mueve malignidad. Muñecos muriáticos,
machuchones; ¡matasiete, machines, mo
gollones. Menonitas menopáusicas,

—Modito malqueriente me menea,
Mastúrbense, mamones. MiMacuspana,
mis manes memoriosos, mis manojos mar
chitos, mis maestritas mustias, mi majes
tuosa mermelada.

Mexkali. Me mandan misiva meritoria,
¡materna meretriz!, mataron maniobra.

Ministros mandones, malvados: metie
ron macana. Mandatario mexicalense mi
ro maquina macilenta, moribunda; magis
tratura matadora, matona.

Mullida mecedora, ¡más meses man
dando, meditabas, matarratas mío? ¡Ma
maste!

Merezco más. merezco más, murmura

ba Maclas, mujer manchesteriana.
—Madres, mi mandato merecía más.

mucho más.
Ministros mayores mandáronte mon

tar mástil mayor
¿Melosito?, ¿Mastuerzo?
—¡Moquitos!, mi May, Magistratura

machucó marranada.
—Mejor muerde madera, mentecato,

mapache matutino, mañoso maihabido...
manga maldita. Milonga, malevaje. Muía.

Macizo mentís ministra magistrados.
Movedizo mandato motivaba más. Mira
has mañería. Mentabas maquiavélico mi
lagro, muñequito mal manejado. Marione
ta. Mancha mandanguera miramos. ¡Már
chate!

Maquinaba magín; nú muleta manda.
Maestranza, Morelia. México. Míren

me, Manolete, Miura, Mimlahuapan, metí
saca, Molina. Mondeno. Manolo Martínez.

Mientras murmuran miles. Manhattan
mueve marea. Médicos madrileños man
dan mensajitos.

—Manteneos morigerados. Meteos
muy marchosos, Meted mango manila,
mamey meliifuo, mandarina magullada.

Montes macizos miran maniáticos ma

nicomios. Medios malquerientes minan
mis manijas, mis mamilas, mis manipuleos
maquetistas, manivela mordaz, ¿Me man
das mamporro? Mi meninge. Metes mere
sunda, meteco merlo, maula.

—Mejor, mejora. Mejora!. Monedas
mano muerta.

Mañana miércoles más meral icos ma
ñaneros. Más momentos mitológicos, más
marchanteria médica, Mercaderes mueven
molinos, manso murió, mayo mide menos.
Mensuramos mitificas mazapanes. Mole
mos mejillones malagueños; mefítica mias
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ma malograda.
Marco marcial marconigrama. Man

do marsopa mensajera, marceada montu
ra. Mayo, mariachi maternal mutila mag
nolias, margaritas, muy menor margen,

—Más menudo, Miguel, más memelas;
manducaremos mucho mientras manten
gamos mesa matrimonial. Mejillones, mi
lanesas. Mioja mamón, mermelada, mosta
za, mordisco, marlin. marina, mascabado.

María milagrosa, mira mi martirio ma
loliente.

Maja mia, marco marino, marisca
la mayor, matrona majadera, miénteme
más, musitaba Maritornes, menciona Mi
guel. ¿modas matambre?

Marquesina manifiesta más mama
rrachadas. Marqués marrajo, marraqueta
marrasquinada. mármol martillado, mar
tellina metódica muerde, muerde.

Marte, muestra manchas marineras.
Mencionan mares muertos.

¿Más muertos? Mejor múdame mi ma
traca. menso. ¿Manso?

Mártires masónicos, mascarones muy
mamarios, mastitis maderada. Mujeres mi
ran mareas muy majestuosas. Magallanes

ministraba matalotaje. Mao masacraba
Manchuria. Maquinaciones médicas mue
ven mastodonte milenario.

—¿Mató perro?
—Mañana mataperros. Marchitar

marca mefítica muy merecido.
Marros, martillos, mamá, mira mi ma

mut. Mientes, miro matalote.
Mac izo montañoso marca mi mo
rada. Máscara mi mirada. Masco
tas masculinas, mastines mata
gallinas.

—i Menú?, Mole. Morita, mar
tajado. Maní más mak

Mi mecanografía mortecina,
mira mi Melville. mi Munthe, mis
Malaparte. Meyer, Machado.

Moscas milenarias, magnífi
cos mármoles, mecenas musica
les, mazurcas mazoneras mojan
mi mediastino, mis maceteros,
muelas moradas, maitines mul
titudinarios, monjes mediadores,
mechas marchitas.
Males, muchos males merece mi

mundo. Mas mi morada mejor mostra
ría merced. Médicos mediocres mastican

mafufadas, Miden mal. movilizan menos.
Mitologías. Megalomanía meramente

marcada, Muy menores medicinas.
Macrófagos muerden mesenterio, mal

miccionan, matan médula, masacran me
lopea. Molida melodía, mediodía metabóli
co, mito maya, mesero mastoideo.

Mesocracía malhabida, merma milico
nes; mesón manchado, ¿metacrilato? Me
jor mañana. Meteorólogo menciona mon
zón. Metodistas marchan. Mahoina mue
ve montañas,

Mucha mezquindad marca meses. Me
tro mefítico merma movimiento. Microbio
maldito, micénica migraña. Místico mani
queo, me meo.

—Mira, MarilynMonroe, muslos metá
licos. magníficos. ¡Mama, mia!

—Mequetrefes millonarios mandaron
mientras magreaban su mirada. Muñeca
mimada, marchó muy malograda. .Muér
dago, mastuerzo, matacaballo.

Mascaremos macarrones, molletes
mixtos, mojarras moabitas; mezquitas mo
golas, modificaremos moda modorra, mau
llarán morrongos mofletudos,

Mañana, mohín.
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MMM
No son ganas de despertar a los trolls,
tampoco deseos de criticar la destacada
labor de Sanjuana Martínez al frente de
Notimex en su lucha por convertir a la
agencia del Estado en la BBC de Améri
ca Latina, pero más de un observador
notó ayer que ellos se adelantaron a cir
cular la noticia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), pues ape
nas estaba la votación en curso, y ya
afirmaban que se desechaba la Ley Bo
nilla. La pregunta es: ¿Esto es prueba de
que desde la Presidencia decidieron
golpear a Jaime Bonilla? ¿Que es la ma
no de Julio Scherer la que se movió?

***

Que en Quintana Roo, las acciones em
prendidas por el gobierno de Carlos Joa
quín González para detener la propaga
ción del Covid19 y mantener los em
pleos, se vieron ya reflejadas en los ín
dices de aprobación entre sus
gobernados. Resulta que, del lugar ocho
en el que se encontraba el mes pasado
en la lista de mandatarios mejor eva
luados, para lo que va de mayo se posi
cionó en la sexta posición, esto según la
consultora Massive Caller.

#**

El mandatario ha tomado medidas co
mo el aislamiento social de los ciudada

nos a quienes entrega despensas para
evitar que salgan de sus casas, ha fir
mado acuerdos con los empresarios pa
"Creo que, aprovechando esta
situación, hay grupos a los que les
gustaría avanzar en sus proyectos.
Desafortunadamente, hay sectores
que quieren imponer una orientación
de tipo populista que pueden recortar
estas libertades y dañar a la empresa
privada. Creo que contra eso hay que
reaccionar de una manera muy

enérgica y defender por encima de
todo la libertad de expresión", dice
MARIO VARGAS LLOSA a Virgina
Drake en la revista XL Semanal de

España. El Nobel de Literatura dice
además: "¿Quién debe juzgar, el bulo
o la manipulación? El Gobierno no
puede ser ¡uez y parte al mismo
tiempo: ¿víctima de los bulos y
responsable de combatirlos? ¡Qué
disparate! La mejor manera de
hacerles frente es precisamente con
libertad de expresión".

ra que no despidan a su personal y, sobre
todo, ha establecido convenios con el
sector turístico para que mantengan sus
inversiones en una entidad que depende
hasta en 90 por ciento de esa actividad.

***

La UNAM, de Enrique Graue, anunció
que la Facultad de Medicina Veterinaria
y Zootecnia y el Laboratorio de Ecología
de Enfermedades y Salud realizan estu
dios para identificar modelos de infec
ción que se transmiten entre animales
silvestres, domésticos y seres humanos,
básicamente para aislar posibles ejem
plares que puedan contagiarse de algu
na de las 20 cepas conocidas de SARS
CoV2, causante del Covid19.

***

El propósito de la Máxima Casa de Estu
dios, nos aseguran, es coadyuvar en la
tarea de contener los contagios entre
humanos, pero también el de proteger a
especies endémicas. Dicen que, a la bre
vedad, iniciarán trabajos con autorida
des estatales y municipales para hacer
un semáforo de las zonas con más dete

rioro ambiental pues, afirman, es donde
se favorecen los brotes de estos virus.
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Contrario a lo manifestado por el Presidente y su equipo
durante años, en marzo del año pasado, se reformó la
Constitución para crear la Guardia Nacional, y para otor
gar facultades policiales a las Fuerzas Armadas, optando
así por una militarización nunca vista en la historia
moderna del país.

Es preciso recordar que esta decisión partió de una
estigmatización injusta y sin sustento de los cuerpos po
liciales, quienes subsisten en condiciones precarias, in
cluidos salarios, prestaciones, infraestructura, equipa
miento y profesionalización y con regímenes laborales
abusivos, pero ello no implicaba desechar los esfuerzos y
recursos invertidos en materia policial, como ocurrió con
la extinta Policía Federal. Las insuficiencias de nuestras

policías se explican, no por su incapacidad ni por su co
rrupción intrínsecas, sino por la indolencia de actores
políticos que las han condenado al abandono.

En seguimiento a esta reforma, ayer se publicó un de
creto presidencial por el que
supuestamente se habría de
atender la necesidad de pre
cisar en qué consiste que las
tareas de seguridad pública
de las Fuerzas Armadas se

realicen, como establece la
reforma, de manera "extra
ordinaria, regulada, fiscali
zada, subordinada y com
plementaria."

Sin embargo, lejos de dar
un marco menos ambiguo a
la actuación de las Fuerzas

Armadas, y de establecer
una linea divisoria entre las

fuerzas civiles y militares, el
decreto sirve a un propósito
opuesto. El gobierno federal
refrenda, con toda claridad,

que promueve un marco de
actuación militar delibera

damente ambiguo, discre
cional, sin controles y sin
plazos.
Al mismo tiempo, se

anuncian nuevos contratos

por asignación directa para
que la Secretaría de la De
fensa Nacional construya sucursales del Banco del Bien
estar. De esta manera, no sólo se desnaturaliza a la insti
tución castrense en su papel de policía federal, sino que
se extiende el abuso involucrándola directamente en la
construcción de una red diseñada para ampliar la disper
sión de recursos clientelares con propósitos electorales.

Desde Causa en Común, somos consciente de la grave
crisis de seguridad en la que nos encontramos, y valora
mos la labor de las Fuerzas Armadas, pero estas defini
ciones y acciones subrayan una vocación militarista,
contraria a la construcción de una vía civil en materia de

seguridad pública, respetuosa de las libertades y los de
rechos humanos, y compatible con un régimen republi
cano y democrático.

El gobierno fede
ral refrenda, con toda
claridad, que pro
mueve un marco de
actuación militar
deliberadamente am
biguo, discrecional,
sm controles y sin
plazos. Al mismo
tiempo, se anuncian
nuevos contratos por
asignación directa
para que la Secretaría
de la Defensa Nacio

nal construya sucur
salcs del Banco del
Bienestar. De esta

manera, se desnatu
raliza a la institución

castrense en su papel
de policía federal.
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NOSOTRXS
LUIS FERNANDO FERNÁNDEZ

Aplanemos la
curva de la
desigualdad
En la primavera de 2017, Nosotrxs, nació formal
mente. Hicimos un manifiesto, en el que dejamos claro
nuestro propósito: ir en contra de todas las formas y vicios
que perpetúan la desigualdad en México. Tres años después
de que comenzamos a operar, hemos avanzado a pasos agi
gantados como colectivo en favor de la igualdad, pero esta
mos lejos de cumplir nuestra meta como país, nos necesita
mos más que nunca.

Hoy, ante la pandemia, esta lucha tiene nombre y apelli
do: Ingreso Vital. Una iniciativa para garantizar una
salida ante la crisis para las personas que han perdido
su empleo y que pertenecen a la economíaa informal.

¿Qué es el #IngresoVital? El Ingreso Vital seria un
apoyo económico del gobierno para garantizar de un in

greso mínimo a los mexicanos que han perdido sus empleos o ingresos
por causa del Covid19. El Ingreso Vital entregaría $3,746 pesos mensua
les durante tres meses a quien así lo solicité de las más de 33 millones de
personas que no cuentan con seguridad social.

¿A quiénes beneficiaría el #IngresoVital? El objetivo del Ingreso Vital
es beneficiar a la población económicamente activa que está perdiendo
o ha perdido sus ingresos, ya sea por haber sido recortados o despedidos
o por pertenecer a la economía informal.

¿Por qué se propone un #IngresoVital?
Porque en México el 74% de las personas
trabajadoras pertenecen a alguna pobla
ción en situación de vulnerabilidad, por
que se estima que al final de la pandemia
más de un millón de mexicanos perderán
su empleo. Al final, la pandemia Covid19
habrá provocado que millones de perso
nas se verán obligadas a tomar decisiones
que afectan su calidad de vida en el día a
día y, peor aún, no podrán cubrir sus nece
sidades básicas ni las de sus familias.
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¿De dónde saldría ese dinero y cuál se
ría el impacto a la economía del país? Ac
tualmente ya existe el Programa para el
Bienestar de las Personas en Emergencia
Social o Natural, a cargo del Instituto Na
cional de Bienestar, el cual cuenta con la
infraestructura y capacidad administrativa para cumplir esta medida
extraordinaria.

Si se lograra atender a los 34.7 millones de hogares en situación de
vulnerabilidad, el costo mensual para el país sería de menos de 100 mil
millones de pesos mensuales, ya que se plantea dar una suma de $3,745
pesos por mes el equivalente al salario mínimo mensual. Este monto
representa una inversión de entre el 0.8 y el 1.2 por ciento del Producto
Interno Bruto. Es perfectamente asequible, pues no aumentaría signifi
cativamente la deuda y no se convertiría en una carga insostenible para
el futuro. Recursos públicos disponibles hay, la pregunta es cómo esta
mos decidiendo gastarlos.

Súmate en ingresovital.org, comparte y aplanemos juntos la curva de
la desigualdad.

Nosotrxs impul
sa esta iniciativa en

coordinación ya con
más de 50 organiza
ciones, entre ellas
Oxfam México, Fun
dar, El Día Después,
El Centro de Estudios

Espinoza Iglesias,
Acción Ciudadana

Frente a la Pobreza,
entre muchas más.
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¿Cuál es ei motivo por el que decidió el Presidente de la
República emplear de manera extraordinaria y perma
nente a las Fuerzas Armadas en seguridad pública?

El acuerdo publicado ayer en el Diario Oficial de la
Nación por el que el "se dispone de la Fuerza Armada
permanente para llevar a cabo tareas de seguridad públi
ca de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, su
bordinada y complementaria", deja a la población civil
en un estado de incertidumbre jurídica ya que el jefe del
Ejecutivo federal no justifica sus razones para emplear a
los militares en labores policiacas. ¿Qué funciones van a
realizar los militares, cómo las van llevar a cabo, cómo los
van a fiscalizar? ¿Cómo y por qué se le considera "extra
ordinaria" esta intervención?

El documento que oficializa a partir de hoy la inter
vención militar en seguridad pública durante cinco años,
prácticamente todo el sexenio, "mientras la Guardia Na
cional desarrolla su estructura, capacidades e implanta
ción territorial", no deja en claro cómo se va a fiscalizar
su labor, como se va a medir su efectividad y qué tipos de
delitos van a perseguir. De la lectura del acuerdo surge
una pregunta básica: si el Ejército permanente estará vol
cado en la seguridad pública ¿quién va a cuidar la seguri
dad exterior, quién custodiará la soberanía nacional?

Un acuerdo como el que da luz verde a partir de hoy a
la intervención militar en labores policiacas, era algo que
los mandos militares exigían al poder civil desde el sexe
nio de Felipe Calderón. Se trataba de "blindar jurídica

mente' su intervención en labores de seguridad pública.
Sin embargo se vuelve a echar mano del último recurso
que le queda al Estado mexicano, emplear a la fuerza ar
mada en una labor para la que no está preparada ni es su
función constitucional.

Se formaliza la militarización de la seguridad pública,
algo que sucedió durante el sexenio calderonista y que
dejó consecuencias fatales en la vida pública del país. Fue
el gobierno panista el que provocó un desgaste perma
nente en las tropas y oficiales de las Fuerzas Armadas,
Quién iba a pensar que quienes se dicen "diferentes"
irían por el mismo camino.

La lección de los últimos sexenios ha sido que los mi
litares no están preparados para labores de seguridad pú
blica. Por ello las probabilidades de que la Guardia Nacio
nal fracase son muy altas. Las razones son de diversa
índole. Una de ellas es que mientras el Ejército mexicano
no cambie sus estructuras, su operación e indiosincracia,
y por lo menos sea autocrítico de su labor, cualquier mi
sión estará condenada al fracaso. Gran parte de la pobla
ción civil le llama la atención por qué el Ejército y ahora
la Guardia Nacional, con militares portando brazalete, es
torpe y lento para reaccionar cuando está en curso un
hecho delictivo de alto impacto. Una de las razones es
que los comandantes no tienen iniciativa propia, de llegar
a tenerla podrían ser sancionados. La férrea disciplina
militar suele castigar la resolución y decisión de quienes
actúan. No por algo se dice que la GN es apéndice del
Ejército.
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Este escribidor nunca se ha sumado al descuartizamiento

público, ni tampoco a la defensa de un mal trabajo repor
teril. El escribidor supone que sus muchos compañeros
de trabajo, en diferentes redacciones a lo largo de 40
años, lo saben. Y es muy probable que muchos de ellos
hayan sufrido su ira, en el peor de los casos; o sus insultos
(profesionales). Lo saben, imagínelo usted (es famoso por
gritar). No va a contarlo hoy. Ya habrá oportunidad.

Lo que hoy pretende este escribidor es contar, a costa
de su reputación, un secreto.

Mire lector, lo que quiero decir es que usted tiene que
estar muy atento y cuestionador a lo que le dicen los
medios de información y las redes sociales. No vaya a ser
usted de los que creen cualquier "fake news" ("volada"
o "borrego", se decía en México). No. Tampoco de los que
se quejan desde el poder de "infomedia" y lo que eso
signifique. Se trata de que usted sepa, valore, lo que lee,
oye o ve.

El escribidor cree, —anote el verbo, creer, que no es lo
mismo que saber ni conocer—, que algunos de sus ami
gos le van a retirar el habla por lo que va a escribir aquí.

Sí, usted está expuesto a los medios de información
escritos (periódicos y revistas), electrónicos (radio y tele
visión) y de la red (canales de televisión, radiodifusoras,
periódicos, revistas, blogs, sitios web y demás) y lo que
difunden. Y usted no sabe a quién hacer caso y mucho
menos qué creer. Sí, usted vive en su jungla de presunta
información; el escribidor también la sufre. Le iba a decir
que no se preocupe, pero sí, es preocupante para todos.

Bien, aquí va un secreto. ¡Por favor!, no se lo cuente a
nadie. La reputación del escribidor quedaría hecha peda

zos. Lo mínimo que podrían decir de él es que es un trai
dor al oficio. Ya ni modo.

Ahí va: ante cualquier noticia pregunte como cual
quier reportero debería hacerlo: ¿Qué? ¿Quién?,
¿Cuándo?, ¿Dónde?, ¿Cómo?, ¿Por qué? Son las pre
guntas que se hacen todos quienes investigan, los que
quieren saber: los detectives, los juristas y los jueces;
los médicos, los investigadores, los historiadores, hasta
los curas que confiesan, también los torturadores; todos
los que buscan en cualquier materia: es decir, son pre
guntas que quieren información; la verdad o, cuando
menos, su aproximación. Y sus respuestas tienen que
concordar.

Si usted no tiene respuestas creíbles y confiables a
esas preguntas, pues no crea en lo que le están contando.
Así de sencillo.

Le cuento: esas seis son las preguntas a las que un
reportero profesional debe tener claras al escribir cual
quier texto periodístico. Ahora, lamentablemente no lo
hacen; no están seguros de su información, pero quieren
ser influencers o como se diga, no reporteros.

Discúlpeme: es tan sencillo como saber que si un ser
humano tiene fiebre (calentura, decimos todos) es por
que en él hay algo que no está bien, y hay qué investigar,
preguntar, reportear. No, no es fácil. Reportear, ése es el
verbo. Investigar (que es sinónimo de reportear o al re
vés) es el gran secreto. ¡Que no le digan, ni le cuenten! No
hay periodismo de investigación; el periodismo es inves
tigación; lo otro es una farsa. ¡Hágase usted la prueba!
Con la información que leyó, vio u oyó, trate de contes
tarse a sí mismo esas seis preguntas básicas.
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Bonilla acata
Contrario a lo que muchos esperaban, el gobernador
de Baja California, Jaime Bonilla, aceptó la resolución
de la Suprema Corte mediante la cual anuló las
reformas que permitían extender su periodo de
gobierno de dos a cinco años. Mostró su desacuerdo
con el fallo, pero dijo que su obligación es acatar y no
impugnará.

Congruencia en la Corte
Otro personaje que también dio muestra de
congruencia fue el presidente de la Suprema Corte
de Justicia, el ministro Arturo Saldívar, quien, con
argumentos legales, apoyó la resolución en contra
de las reformas aprobadas por el Congreso de Baja
California porque configuraban un "gran fraude" a la
Constitución mexicana, en sentido técnico.

Amarra navajas
Nos hacen saber que en el llamado círculo rojo hay
quienes quieren colgar el milagrito de las notas
negativas de medios globales al canciller Marcelo
Ebrard. Tal afirmación, nos aseguran, no sólo carece
de fundamento, porque el titular de Relaciones
Exteriores no dicta línea a los corresponsales
extranjeros. Es, dicen, un mero amarre de navajas.

En puertai, la reapertura
En pieza clave se ha convertido Robert Lighthizer, el
negociador comercial de EU en el T MEC, porque de él
depende en gran medida la reapertura económica de
algunos sectores, como el automotriz y de autopartes.
En Palacio Nacional confían en que este personaje
ayudará a sincronizar a las industrias que van de la
mano tanto en su país como en territorio azteca.

¿Teléfono descompuesto?
El Consejo Coordinador Empresarial ve que en los
mensajes de Presidencia hay teléfono descompuesto
porque no se le informó bien sobre el contenido del
plan que se le dio para lograr la mejoría económica.
Esas ideas, dijo el presidente del CCE, Carlos Salazar,
no sólo surgieron de los empresarios, sino de expertos
que piden una recuperación "lo más rápido posible".

Jaime
Bonilla

Arturo
Saldívar

Robert'

Lighth izer
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:l regalo virtual para las
madres lo dio Alejandro
Fernández, quien ofreció un
concierto en vivo el domingo
por el cual se convirtió en ten
dencia en las redes sociales.

El luchador mexicano

Alberto del Río, exestrella de la
WWE, fue detenido y arresta
do en San Antonio, Texas, tras
ser acusado de abuso sexual.

Ya pagó una fianza para salir.

La que acarreó una ola de
críticas es la influencer Billie
Beever, quien ante la crisis
económica lloró al decir que no
sabe hacer otra cosa que ven
der sus fotos en Instagram.
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1 presidente López Obrador nadie en su
A gabinete le quita la idea de que no hay

percepción ciudadana sobre el reparto de
programas sociales de su gobierno y por
eso implemento, a partir de mañana, la
cuarta conferencia de lunes a viernes con
la secretaria y subsecretaría de Bienestar.

A un año del proceso electoral es buen tiempo para que
la gente empiece hablar de sus ayudas económicas, ¿no?
El plan de su administración es que 23 millones de

personas reciban recursos de manera directa en 2021,
entre ellos adultos mayores, personas con discapacidad,
becas a estudiantes, apoyo a pescadores y a jóvenes que
no estudian ni trabajan, quienes votarán en las elecciones
de julio, y redoblar la cifra para el final de su sexenio.
El anuncio de la nueva conferencia me hizo recordar

una entrevista que, como presidente nacional del PRD,
Andrés Manuel ofreció al programa Foro, de Nuevo León,
conducido por el periodista Gilberto Marcos en 1997, en una
gira de trabajo para apoyar a su candidata al gobierno local
Liliana Flores Benavides. Volví averio gracias a Youtube
con una simple búsqueda. López Obrador hablaba menos
pausado y con la autoridad del político surgido de la lucha

desde abajo, un dato biográfico
destacado para generar convic
ción en el vocabulario y en las
ideas. En esa charla reconoció

que el PRI se había modernizado
al pasar del robo electoral en
urnas a una nueva mecánica:
"Consiste en la utilización del

presupuesto público con pro
pósitos electorales. Ya no son las trampas tradicionales.
Ahora es utilizar de manera ilegal el presupuesto para

favorecer a candidatos del PRI. Ellos apuestan mucho a
derramar recursos para crear un ambiente artificial de
prosperidad. Los utilizan para dar ayudas personalizadas y
obtener los votos. Ésa es la esencia de la nueva estrategia
del PRI y del gobierno, al grado que, si el PRI no utiliza así
el presupuesto público, no ganaría".
Así describió López Obrador el procedimiento que

sustituía, según él, al acarreo, al ratón loco, y al carrusel
(conceptos del mapacheo de la política para manipular
elecciones). Parece que estamos hablando del mismo guión
al que recurre López Obrador, pero adaptado a nuevas cir
cunstancias. El mismo método buscará potencializarse en
los canales de la televisión pública e intentará imponerlos
en la agenda para destacar el papel de los delegados de
Morena en el reparto de programas sociales.
En el PRI se decía que a las personas les gusta recibir

cosas gratis y siempre serán agradecidas con el benefactor.
Pienso en que la idea de la cuarta conferencia no es aislada
al propósito de Andrés Manuel de sepultar el modelo del
PIB para dar paso a uno alternativo que mida el crecimiento
económico del país: basarse en el bienestar y la felicidad
de los ciudadanos. Ahora López Obrador busca crear su
ambiente de prosperidad artificial.
UPPERCUT: Ayer cerró La Saluación, cafetería de mi
barrio, que dejó en la calle a cinco empleados. Es uno
más de 30 mil pequeños negocios que están tronando

por culpa de COVID19. según Canirac.

EL PLAN ES QUE
23 MILLONES DE

PERSONAS

RECIBAN AYUDA
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THE N£W YORK TIMES
TAMBIEN SE EQUIVOCA

ALVARO
DELGADO

Los "muertos en lo CDMX" que el
gobierno oculta, entraña del reportaje, se
sustentan en "información confidencial"

nadie debe extrañar que los medios de
A comunicación, nacionales y extranjeros,

documenten y cuestionen deficiencias,
manipulaciones, ocultamientos y todo
abuso de las autoridades en la atención
de problemas de salud, más si es de la
magnitud de COVID19. Ésa es la razón

de ser del periodismo. El tema es si se hace bien, aun si
hay móviles políticos que los inspiran.

Por qué The New York Times, The Wall Street Journal
y El País se ocuparon, el mismo día, de cuestionar las
cifras oficiales de personas infectadas y fallecidas por
COVID19? Porque el periodismo es información y tam
bién oportunidad: El viernes 8, las autoridades de salud
infernaron que era la fecha "pico de la epidemia".
Y a esta coyuntura obedece la publicación de las notas

de los tres medios extranjeros, que si bien cuestionan
la información oficial sobre contagios y fallecimientos,
tema de inobjetable interés público, son también trabajos
desiguales y destaca uno por su fragilidad profesional: El
de Azam Ahmed, corresponsal de The New York Times
en México, América Central y el Caribe.
Miembros del gremio periodístico reaccionaron con

estupor desde que se publicó
el reportaje, porque se trata del
género periodístico que exige
profundidad y exhaustividad
en la información documen

tal y testimonial, con fuentes
diversas e identificables y las
anónimas sólo como excepción,
no como regla ni sustento.

Ahmed pudo haber publicado ese texto como artículo,
que es el género periodístico en el que una persona no
sólo periodista emite puntos de vista sin más base que
su propio criterio y aun citando fuentes que sustentan sus
valoraciones, pero el reportaje como principal género
informativo exige datos verificables.
Los "cientos o posiblemente miles de muertos por el

coronavirus en la Ciudad de México" que el gobierno
federal oculta, entraña del reportaje, se sustentan sólo
en "funcionarios e información confidencial" que el re
portero jamás identifica y llega al extremo de citar a "tres
personas con conocimiento del asunto" para convalidar
pleitos entre autoridades.

No corresponde a los políticos evaluar la calidad perio
dística de los medios, como lo hicieron el subsecretario
Hugo LópezGatell y Andrés Manuel López Obrador "el
The New York Times es un periódico famoso, pero con
poca ética", sino a los lectores y a los periodistas, pero
tampoco aferrarse a un mal trabajo, como todos los he
mos tenido. "Ni la jefa de gobierno ni el subsecretario de
Salud desmintieron la información de nuestro reportaje.
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Quisiéramos aclaraciones, no declaraciones que distraen
pero no responden", reaccionó Ahmed y añadió. "Por lo
demás, ¿será que hay una conspiración de medios inter
nacionales o que el gobierno mexicano no está diciendo
toda la verdad?".

El reportero de The New Yor Times pregunta en Twitter
lo que su trabajo no esclareció y, al margen de si tiene

relación con el magnate Claudio X. González, difícilmente
ganará el Pulitzer.
NO TOCA A LOS

POLÍTICOS
EVALUARA

LOS MEDIOS
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¿Cuál es la receta paraLUIS
SOTO evitar que se multipliquen

por 20 los contagios?

n varios países del mundo
Eque registran decenas de

miles de muertos e infecta

dos por el COVID19, a pesar
de haber actuado oportuna
mente y destinado cuantio
sos recursos económicos,

amplia infraestructura y personal médico
suficiente, preguntan
¿Cual es la receta que está aplicando Mé

xico para evitar que se multipliquen por 20
y hasta 30 los contagios y las muertes por la
pandemia, cómo calculan algunos especia
listas de la salud? ¿Acaso Marcelo Ebrard
ya encontró una vacuna, remedio, brebaje y
NO los quiere compartir?
¡Pamplinas! Exclama el

pueblo sabio. No hay vacunani
nada que se le parezca. Lo que
sí existe son un par de pode
rosos instrumentos. ¿Acaso la
varita del mago LópezGatell?,
pregunta el respetable. Se
equivocan, son más poderosos: la mentira
y el engaño en las cifras que publican diaria
mente, mismas que han sido cuestionadas por
diversos medios nacionales e internacionales.
Lo que no consideraron los funcionarios

que diariamente nos recetan esas dos cositas
en sus cifras y gráficas, es que de tanto re
petirlas se les enredó la lengua. Y el día que
aparecieron decenas de cadáveres conge
lados circulando en camiones por la Ciudad
de México; se terminaron las fosas en los
panteones para enterrarlos y las bolsas en los
hospitales para esconderlos, y se saturaron los
crematorios, tuvieron la ocurrencia de crear

un comité técnico que es el que determina si
fueron víctimas del COVID19 o de alguna
otra enfermedad.

No contento con que se le enrede la len
gua, se la muerde. En entrevista con El He
raldo de México, el vocero de la emergencia
sanitaria afirmó: "Los vaivenes políticos suelen
complicar el manejo de los asuntos técnicos,
porque surgen protagonismos y oportunis
mos y remató: "Por sexenios estábamos
acostumbrados a que se nos mintiera, a que
se nos dijera que no pasa nada, que esto es un
catarrito". Lo del catarrito, que se convirtió en
pulmonía, tenía que ver con la salud financiera
del país, no con cuestiones sanitarias. Y en
cuanto a protagonismos y oportunismos, él
es un buen ejemplo. Negarse a reconocer la
ineptitud y la improvisación en el manejo de la
crisis sanitaria, culpando a administraciones
anteriores argumentando que "se heredó un
sistema epidemiológico limitado y anacróni

co", es no tener...
AGENDA PREVIA

En Sonora se preparan
para la reactivación

económica. Un grupo de
científicos, biométricos.

investigadores, sociólogos y economistas
de instituciones académicas del estado
trabajan en ese importante asunto. Pero

el plan sólo será posible si el 75 por ciento
de la población cumple estrictamente con
el aislamiento las próximas dos semanas,
ha sido la instrucción de la gobernadora
Claudia Pavlovich. Si esto ocurre podría
comenzar con actiuidades no esenciales,
de manera gradual, ordenada y progresi

va entre el 16 y el 22 de mayo.

LA MENTIRA Y EL
ENGAÑO EN LAS
CIFRAS, LOS

INSTRUMENTOS
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udo que tres corresponsales extranjeros
se hayan puesto de acuerdo para publicar
el mismo día notas críticas de las cifras

del gobierno de México sobre COVID19,
las cuales como el propio subsecretario
LópezCatell ha reconocido en innume
rables ocasiones están subestimadas.

Lo que sí es probable, sin embargo, es que estos co
rresponsales frecuenten círculos sociales similares y
hagan política en los mismos grupos. Sí, política. Porque
los periodistas también la hacen los buenos y los malos.
Política, por ejemplo, fue lo que hizo el propio The

New York Times en 2004 con las armas de destrucción

masiva que justificaron la intervención en Irak y que el
diario apoyó a través de una editorial (shorturl.at/rMZ04).

Pero volvamos a lo terrenal. Es altamente probable que
la visión de Azam Ahmed, el autor de la nota más polémica
de todas, la que publicó el Times, está relacionada con las
influencias que ha recibido en el país este corresponsal.
Probablemente, a que ha sido incapaz de ampliar el es
pectro de sus informantes.
"De acuerdo con una fuente con conocimiento del

tema", el jefe de la oficina de The New York Times en
México es asiduo promotor y
asistente a cenas y otra suerte
de convivios frecuentados pol
los Krauze, periodistas cercanos
al señor Claudio X (sobre quien
Ahmed escribió una pieza en la
que lo glorificaba como "una de
las figuras más veneradas del
mundo empresarial mexica

no"), influencers como Chumel Torres y Callo de Hacha,
además de embajadores e integrantes de la socicilité civil
más agraviada por este régimen. Todos ellos, según "otra

fuente con conocimiento del tema", han visitado el depar
tamento de Ahmed en La Condesa...

Empleo la misma forma de citar de Ahmed que él utiliza
para sustentar una de sus afirmaciones más afiladas, a
pesar de no tener el privilegio de ser un corresponsal del
Times, ni el derecho a dormirme en los laureles de quien
trabaja para el medio más prestigioso del mundo.

Lo hago, a pesar de no estar facultado a bajar la guardia
cuando desde la metrópoli lo mandan a uno a cubrir las
colonias, donde la exigencia de los editores frente al rigor
periodístico no siempre alcanza los mismos estándares.

Escribo esto con profundo respeto y admiración hacia
el mejor diario del mundo. IJno que, en sus casi 170 años
de historia, a pesar de haber cometido errores, ha ganado
125 premios Pullitzer, más que ningún otro. Que se ha
caracterizado por exigir el máximo juicio y autodisciplina
para evitar la parcialidad o siquiera la apariencia de esta.

La pobreza de la nota de Ahmed no solamente ha sido
criticada entre los simpatizantes o allegados a la 4T. Lo
han hecho, desde Jorge Zepeda Patterson, hasta Ulises
Castellanos, Daniela Pastrana, Oswaldo Zavala, Ignacio
Rodríguez Reyna, pasando también por el ex director de
Proceso, Rafael Rodríguez Castañeda, quien ha sido autor
de portadas muy críticas en contra de este gobierno.
Jorge Zepeda Patterson lo dijo con toda claridad: la

nota del Times es "material propagandístico". Por lo visto,
sucede hasta en las mejores familias.

EN 170 ANOS,
NYT HA

GANADO 125

PULLITZER
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ace 61 años, en 1959, un libro sacudió a Es
tados Unidos y puso nombre y definición
a lo que muchos consideraron entonces
como la política exterior estadounidense
durante gran parte de la "Guerra Fría" con
la desaparecida Unión Soviética.
Ahora el título de dos películas, los

Guerreros Lobo (Wolf Warriors, en inglés), comienza
correctamente o no a definir en el exterior, un nuevo estilo
diplomático en la República Popular China.

El Americano Feo, escrito por Eugene Burdicky William
Lederer se convirtió en sinónimo de lo que se describió
como un cuerpo diplomático arrogante, aislado e ignorante
del idioma, cultura y tradiciones locales. Posteriormente,
por extensión, se transformó justa o injustamente en un
sinónimo del comportamiento de los estadounidenses
en general y junto con el refrán del "gran garrote", de la
política internacional de ese país.
Los filmes de Guerreros Lobo describen las heroi

cidades y habilidades de los miembros de una unidad
especial del ejército chino, los Guerreros Lobo del título,
frente a mercenarios corruptos y desalmados, fácilmente
identificables como estadounidenses.

Una ocurre en una región fronteriza de China, la otra en
un país africano. Y en ambas la capacidad, eficiencia y es

píritu patriótico de los gue
rreros chinos, con el apoyo
de la fuerza militar del EjérCHINA VIVE UNA
cito Popular de Liberación,NUEVA ERA EN
acaba por imponerse a lasSU POLÍTICA
habilidades e inmoralidad

EXTERIOR
de sus adversarios.

La fórmula no es nueva.
Se parece enormemente a

los western estadounidenses, o alas cintas sobre las haz
añas de las fuerzas especiales de ese país.

Pero esta vez, los héroes son los chinos y los villanos los
occidentales en general; los estadounidenses, en particular.
El espíritu de las películas ha servido para definir una

política exterior china caracterizada por el renovado celo
en defensa abierta de sus interesesy la conducta de algunos
de sus diplomáticos, que no vacilan en confrontar a gober
nantes o funcionarios de los países donde se encuentran.
Algunos quieren ver en ese estilo una expresión de la

nueva confianza china en su potencialidad; otros, del nuevo
nacionalismo chino, y para algunos más simplemente el
intento de diplomáticos jóvenes por hacer se notar de cara
a sus jefes en Beijing.

Los choques a través de redes sociales o declaraciones
de prensa, sobre todo en cuanto al origen del COVID19,
han sido con el presidente brasileño Jair Bolsonaro, o con
funcionarios de Francia, Suecia, Australia o los Países
Bajos, entre otros.

"Lo que está detrás de la diplomacia percibida al estilo
WolfWarrior de China son las fortalezas cambiantes de
China y Occidente", afirmó un artículo del 16 de abril en
el periódico chino Global Times. "Los días en que China
puede ser puesta en una posición sumisa han pasado hace
mucho tiempo.
El estatus creciente de China en el mundo requiere

que salvaguarde sus intereses nacionales de manera
inequívoca".
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Zaldívar sabía que era el momento para
mostrar una posición independiente de la
Corte y recomponer su propia imagen

MARTHA
ANAYA

1 portazo que le dio la Suprema Corte
Ea la Ley Bonilla no sólo fue unánime.

Fue un portazo sonoro, iracundo, bañado
incluso por un sentimiento de indignación
(sobre todo por parte de su presidente,
Arturo Saldívar)

La pregunta es ¿por qué? La respuesta
primera podría ser: porque el caso lo ameritaba, en fondo
y forma. Era todo un "fraude a la Constitución", una "re
elección disfrazada".

Cierto. Sólo que la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) ha resuelto otros casos, tanto o más indignantes que
la intentona de "fraude a la Constitución" perpetrado por el
Congreso panista de Baja California (señalada así por el mi
nistro presidente), con discursos en un tono más moderado.

¿Entonces? Entonces, parte de la respuesta está en los
"mensajes" detrás del discurso que quisieron enviar los
hombres de la toga y muy particularmente Saldívar, cuya
imagen se ha hallado baj o fuego por su cercanía con el pre
sidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.
(Don Arturo trae clavada la imagen que dio el día en

que anunciaron la iniciativa de reforma al Poder Judicial
de la Federación en que se le ve sentado junto al resto

del gabinete en Palacio Nacio
nal como si fuera uno más del
equipo presidencial).

Están también, como cortina
de fondo, los cuestionamientos
que se han planteado desde di
versos ámbitos por los perfiles de
los últimos ingresos al máximo
tribunal (señalándolos de more

nistas), poniendo en entredicho la independencia de la Corte.
Todo este contexto obligaba a la Suprema Corte a de

mostrar su independencia del Poder Ejecutivo. Y qué
mejor que con un tema que, por donde se le viera, estaba
perdido era un "atraco a la democracia" y ni más ni
menos que frente a un amigo personal de AMLO.
Saldívar sabía que ése era el mejor momento para

mostrar una posición independiente y de recomponer
su propia imagen. De ahí la dureza de sus calificativos.

Pero hubo otros mensajes que no habría de perder de vista.
Destacadamente los relacionad os con impedir la reelección:

Por un lado, el ministro Luis María A «Hilar con un
discurso espléndido también advirtió que prorrogar
desde el poder político el periodo de duración de mandato
para un cargo ya elegido, "se convertiría en una reelección
disfrazada". Mientras que Yasmín Esquivel hizo hincapié
en evitar que cualquier autoridad federal, estatal o munici
pal, cambie las reglas sobre el voto ya emitido y pretenda

Fecha: 12/05/2020

Página: 5

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

Martha Anaya

Costo: 18,212

Página 1



perpetuarse en el cargo.
Y este otro, del proyecto del ministro Fernando Franco:

"La modificación extemporánea de la duración de los
cargos de elección popular no puede justificarse cons
titucionalmente mediante su idoneidad o conveniencia
desde el punto de vista económico o de la organización o
planeación gubernamental"!

GEMAS: Obsequio de Jaime Bonilla en e¡ noticiario
de Jesús Martín Mendoza: "Yo sí creo que los

calificativos que usó (Zaldívar) contra el Congreso
son fue ra de lugar"

ERA TODO

UN FRAUDE

A LA
CONSTITUCIÓN
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oríuca y ocultamiento de información
Tpor parte de los encargados de investigar

el caso de los 43 jóvenes de Ayotzinapa
durante el sexenio pasado son las nuevas
encomiendas para el reinstalado Grupo
Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes (GIEI), que desde el pasado 6 de

mayo y durante los próximos nueve meses, integra la
nueva indagatoria sobre la desaparición de los muchachos.
Y el primero en la mira es Tomás Zerón de Lucio, ex

t itular de la Agencia de Investigación Criminal y autor de la
llamada "verdad histórica" que, en su momento, presentó
el cansado procurador general de la República de Enrique
Peña Nieto. Jesús Murillo Karam.
De hecho, un mes antes de que el GIEI reanudara su

labor en México, la Fiscalía General de la República (FGR),
a cargo de Alejandro Gertz Mañero, le puso la mesa con
todo y cuchillos para ir por Zerón: logró que el 10 de marzo
pasado un juez emitiera orden de captura en su contra, con
lo que la instancia giró ante la Interpol una ficha roja para
buscarlo en 190 países por los delitos de desaparición
forzada y tortura.
Se dice que la búsqueda de Zerón se realiza, sobre

todo, en Canadá, donde habría
ingresado desde diciembre de
2019. La ficha emitida por la FGR
también incluye al exdirector
de la Policía Ministerial, Carlos
Gómez Arrieta, acusado de los
mismos delitos.

Sobre ambos ya hay amplia
documentación en el GIEI, ads

crito a la Organización de Estados Americanos, e integrado
en esta edición por Ángela Buitrago, de Colombia; Carlos

Beristain, de España; Francisco Cox, de Chile; y Claudia
Paz, de Guatemala.
Su primer informe está previsto para principios de

agosto, es decir, para cuando se prevé cierta regularidad
en el país tras la pandemia, pero mismas fechas en las que
la cuatroté enfrente un rispido debate sobre las cifras de
contagiados y decesos del coronavirus.
De confirmarse los hechos que se imputan a Zerón y

Gómez Arrieta, los presuntos torturados Carlos Canto
Salgado y Agustín García Reyes, alias El Chereje, ambos
identificados como miembros de un grupo delictivo, es
tarán a un paso de la libertad, por violaciones al debido
proceso. Habrá tema, pues, para disolver el río revuelto
de la opinión pública las críticas a las cuentas alegres
sobre la pandemia.
EN EL VISOR: A pagar los platos rotos mandaron a la
ex dirigente nacional de Morena. Yeidckol Poleunsky
Fue ella quien, siendo dirigente del partido, compró y
usó como despacho personal la casona de la colonia
Roma, que antes utilizó el presidente Andrés López
Obrador como casa de transición. Ella dice desconocer

que el inmueble se le compró a José Jesús Hernández
Torres, un ex colaborador del director de la CFE. Ma
nuel Bartlett, y actual socio de su hijo León Bartlett.
En cambio, aventó la bolita al tesorero morenista, Joel
Frías, a quien señaló como el encargado de verificar
los detalles del inmueble.

EL PRIMERO EN

LA MIRA ES
TOMÁS ZERÓN

DE LUCIO
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ANTICORRUPCION
EN LOS TIEMPOS
DE LA PANDEMIA

on la pande
mia se aveci

nan grandes
retos que se
tendrán que
atender, en
tre ellos, blo

quear los espacios que se abran
para que el soborno y la corrup
ción no encuentren el camino que
quebrante los mecanismos de
control y mitigación implemen
tados al interior de las empresas,
que podrían llevar a algunos em
pleados y directivos a enfrentar
dilemas éticos y la relajación en
el cumplimiento de estas normas.
Tal es el caso, que en abril el

Grupo de Trabajo sobre Soborno
de la OCDE emitió una declaración

pública reafirmando el compro
miso colectivo de combatir el

soborno extranjero y recono
ciendo que el brote de corona
virus "está trayendo desafíos sin
precedentes, sufrimiento huma
no, incertidumbre y grandes per
turbaciones económicas a escala

mundial, lo que a su vez puede
crear entornos para

la corrupción"
(http://www. oecd.
org/corruption/
theglobalrespon
setothecorona

uiruspandemic
mustnotbeun

derminedbybribery.htm).
En ese mismo mes, Trans

parencia Internacional, Human
Rights Watch y Global Witness,
enviaron una carta a la Junta Ej e
cutiva del Fondo Monetario Inter
nacional (https://ujujw.transpa
rency.org/fUes/content/feature/
TI_HRW_GW_Letter_IMF_CO
VID19_Emergency_Fundingpdf),
en la que destacan la necesidad
de que se establezcan medidas
básicas para garantizar que el
dinero recibido por los países
se use de manera transparente y
responsable para reducir los ries
gos de corrupción. Y se menciona
que existe un riesgo elevado de
que las decisiones públicas sean
capturadas o distorsionadas por
intereses privados para su pro
pio beneficio, utilizando entre
los métodos para sobornar, el
cabildeo no revelado, donaciones
políticas opacas o conflictos de

interés. Este tipo de riesgos afec
tarán, sin duda, a todo tipo de con
tratación, no sólo a las del sector
público y las consecuencias de la

corrupción aumentan durante
una crisis. Si se estima que, en
promedio, del 10 al 25% del valor
del contrato se pierde por corrup
ción en tiempos normales; en un
momento como este puede signi
ficar la diferencia entre la vida y
la muerte, y desde luego no que
remos ver a nuestra empresa in
volucrada en este tipo de hechos.
Así, se recomiendan medidas

anticorrupción ante la contingen
cia y se alude que en las emer
gencias a menudo hay contratos
apresurados y susceptibles de
abuso, proponiendo que se mi
tiguen riesgos como contratos
ocultos, con sobreprecio, la co
lusión y el soborno, así como me
didas para identificar conflictos
de interés y garantizar la compe
tencia justa. Riesgos todos estos,
que se acentúan en toda relación
comercial por la pandemia.
En el sector privado, desta

ca que, a pesar de los esfuerzos
desplegados en nuestro país para
protegerse, no es inmune a la co
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rrupción; menos aún la que puede
acarrear la contingencia nacio
nal (conexos o no con recursos
públicos), pues estos actos ile
gales siempre ponen en peligro
a las empresas, más aún si sus
marcos regulatorios y sistemas
de autocontrol, éticos y antico
rrupción, están desactualizados,

en desuso o no cuen
tan con ellos.

En estos términos,
debemos preguntar
nos si contamos con

una estructura orga
nizacional y norma
tiva que, además de

prevenir y desincentivar con

ductas corruptas o dilemas éti
cos derivados de la contingencia,
estén preparadas con un efectivo
sistema de denuncias y sanciones
que atienda eventuales acusa
ciones. Respondiendo honesta
mente en la cúpula corporativa
preguntas como: si se comete un
acto de corrupción en la empresa
¿somos capaces de detectarlo?,
¿se investiga?, dado el caso afir
mativo, ¿se sanciona? y ¿con
tamos con un programa qué,
además, los previene y desin
centiva?; podremos saber que
tan protegidos estamos ante estos
riesgos. También, debemos dise
ñar una estrategia focalizada a la

emergencia que atienda las con
diciones empresariales en que
nos en con tramos. Lo cierto es que
un programa robusto y bien im
plementado cuenta con mecanis
mos que permitirán detectar como
riesgoalacontingenciaytomarlas
medidas necesarias paraproteger
a la empresa e impedir que la co
rrupción y el soborno se infiltren.

HAY CONTRATOS

APRESURADOS

Y SUSCEPTIBLES

DE ABUSO
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Aplasta la Corte a Bonilla
... y al rumor de reelección
Terminó la novela Jaime Sarilla, Yaldez.

La Suprema Cortó de Jusüioa de la Macaón (SCJN) concluyó que su intento por
quedarse cinco artos en ia & ifternatura de Baja Caliícnua es un fraude a la Consli ¦ jsóii.
Pese a que el máximo tribunal está en manos de Andrés Manuel Lipa: Obrador, porque

él co lo as al presidente, Arturo Zaktbar Lelo de Larrea, y a tres ministros Juai Luis González
Alcántara, Yasmín Esquive i (rtossa. esposa de José Marta Rjobóo. y Margarita RiosFarjat.
baleó al empresario.

? fallo es fundamental penique taruma de tajo con la espe&daáón en torno a una
presunta restección dé Andrés Manuel que la oposición hizo correr desde que se conoció el
agandalle del empresariopolítico.

Imilla Yaldez. de nacionaSctacE estadunidense a la que renunció y quien trabajó en
Chula Vista, California, como militante del partido republicano, para unirse a Movimiento
Regeneración Nacional (Morena} en México, convenció presuntamente a cañonazos de
billetes a los diputados de la anterior legislatura para que reformaran la ley y ampliaran su
mandato de dos a cinco años.

Jaime Martínez IfekH y los restos del Partido de la Revolución Democrática (PRDJ
denunciaron que los bietazos fueron ete entre 200 y 400 mil dó4ares  de 5Q0 mil a lea milíón
de pesos para cada uno de los diputados.

V lo hicieron el 9 de julio, cuando la elección del l de juno, ja había pasado.
Ciertamente de mayoría panista, pero pálmente corruptos, los diputados se ftje ron y

él asumió el 1 de noviembre de 2019.

Olga Sánchez Cordera. secretaria de Gobernación, fue exhtfiida en video esa noche en
plena celebración y jolgorio con el gobernador, a quien hasta le presumía sus declaraciones
a los reporteros y le festejaba su agandafle:

Acaio de hacer una declaración muy importante,
Me dijeron "¿es legal los cinco artos?".
Les dje: "es legal, porque la norma está vigente y porque es una norma que así aprobó

el Congreso"
V Bonilla VaHez, extiende los brazos y. sonriente, celebra:
Eso es tooodo lo que necesitamos, ieW
Aunque no nos den los cincaaños, con eso tengo.
V estallan las carcajadas.
Para mi la norma va a pervivir, añade Sánchez Cordero como queriendo complacer a

su anfitrión y sin safier, presuntamente, que la estaban transmitiendo en vivo,
Anoche, Sánchez Cordero quiso de nuevo descalificar ese video y dijo que siempre

sostuvo lainconsütucicnalidad de la llamada Ley Bonila.
? republicanomorenistaechó al Partido Acción Nacional (PAN) de Baja California, que

gobernaba desde 19B9, cuando Eraeslo Itaffo Appel fue el primer gobernador de oposición
en México.

lanilla, en su posición inamovible y generoso, como es, dijo:
Si es inconstitucional , pues que digan cuál es el artículo que se violó.
Pierde atestada, no .taime Burila
Itmlla Valdez ha descalificada reiteradamente las cifras del subsecretario de Salud,

Hugo LópezGatell. en la crisis por coronavirus.
Se me hace raro que haya tanta diferencia. Están dosificando la información porque no

la están publicando como es, acusó el viernes 17 de abril.
Tenemos el doble. Recriamos 72 muertos y eios indican que sólo son 3l rijo en el video.
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Antes, el 13 de abril, cuesbonó al IMSS, por la falta de equipo para el personal mérico.
Los médicos están cayendo como moscas en el hospital general, dijo igualmente en un

video.

Esas dos declaraciones causaron molestia en Palacio Nacional, por su cercaría y
presunta lealtad.

¿La votación er la Corte habría sido la misma si no lo hubiera hecíic?
La respuesta sólo se conoce en Palacio y en Pino Suárez.
V, de ser cierto, ¿los esputados tendrán que devolver la copa?
Es pregunta.

El Ejército esputad ya
Desde el primer minuto de este martes, el Ejército pjede hacer labor polclaca legal y
oficialmente.

Ayer se publico un decreto que así lo ordena.
Los homicidios doloscs se encuentran en el punto más alto de la historia. El 19 de abril lúe el

día más violento ai lo que va de 2020. con 104 asesinatos, hasta que llegó el lunes 20, con 119.
La Guardia Nacional, apretada por el Legislativo con mando civil, bene manto militar,

con Alfonso Duraio Montano. secretarlo de Seguridad, como prestanomhres.
V ayer, en twitter, fueron tendencia Mario Dejado, coordinador de los diputados de

Morena, y succequipera diputada de Culiacán. Sinatoa. avecindada en Monterrey Nuevo
León, Tatiana CfcxitMar, coordinadora de la camparta presidencial.

No a la militarización del país, se lee en un letrero que porta Delgado, cuando senador
delPRD, apenasen el sexenio pasado.

Los dictadores han ubfizado históricamente al Ejército, dice un tuit de Ckxitfcier de
febrero de 2G12, que el respetable revivió.
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Huérfanos políticos
La declaratoria de inconstitucio

nalidad de la llamada Ley Bonilla
tendrá efectos colaterales más allá

de la gubernatura de Jaime Boni
lla y habrá repercusiones también
en el Legislativo local. Nos
comentan que los diputados del
Congreso de Baja California que

avalaron esta reforma, y que le
apostaron todo al actual goberna
dor, quedan ahora prácticamente
en el desamparo, en especial los
panistas, a quienes su partido,
al menos a nivel nacional ya les
puso la cruz. Difícilmente podrán
continuar su carrera política en el
blanquiazul, y ya no digamos en

otro instituto, y todo indica que
terminando la Legislatura sólo les
quedará buscar otro oficio.

Empieza el jaloneo
Y quienes ya comienzan a
planificar su segundo asalto a la
gubernatura de Baja California son
los excandidatos Jaime Martínez

Veloz y Oscar Vega. Nos dicen
que los excandidatos por el PRD
y el PAN, respectivamente, ya se
encuentra buscando los amarres

necesarios para buscar el apoyo
de otros partidos y de diversos
sectores, pero de momento no hay

ningún acercamiento para buscar
construir una candidatura única

para hacer frente al candidato que
ponga Morena, pero de aquí al ini
cio del proceso electoral pueden
pasar muchas cosas. Atentos.

Venta de garage
Los trabajadores del ISSSTE reci
bieron un aviso para estar atentos
sobre la posible venta de dos
inmuebles en la otrora sede nacio
nal del instituto en los alrededores

del Monumento a la Revolución

El ISSSTE cree que puede obtener
5 mil millones de pesos por los
inmuebles en esta zona céntrica

de la CDMX. El asunto es que hay

trabajadores que este año resin
tieron en su cheque la austeridad
republicana y dejaron de recibir
sus estímulos a la calidad y la
productividad. Les dicen que el
dinero salió de Hacienda y no sa
ben dónde se entrampó. En estos
tiempos de Covid19 es posible
que ese recurso se haya utilizado
para otra cosa. Son tiempos de
pandemia, les aumentó el trabajo
y sus ánimos nos cuentan están
muy desmejorados. Sobre la venta
de los inmuebles sólo les han di

cho que lo usarán para la compra
de insumos, pero del dinero para
los adeudos, aún nada.
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LA DEUDA DE LA
TRANSPARENCIA Y EDILES
SIN CERTEZA JURÍDICA
Al paso que va, el gobierno de
Jaime Rodríguez Calderón será
recordado como una de las peores
administraciones en la historia de

Nuevo León y, sin duda, su mayor
deuda será la de la transparencia
gubernamental, una promesa que
viene desde su campaña.

Casos como el "cobijagate" o la
fallida compra del dron continúan
sin transparentarse y, por si fuera
poco, la administración de 'El
Bronco' parece aprovecharse de la
pandemia para otorgar contratos
que levantan sospechas.

Como este medio dio a cono

cer, después de que el gobierno de
Nuevo León publicara parte de
las compras realizadas debido a la
contingencia, salió a relucir nueva
mente la empresa Telecomunica
ciones y Servicios del Norte, S A.
de C.V., la preferida del sexenio,
que se llevó más de 277 millones
en contratos de salud, pero que
también ha sido proveedora en
materia de seguridad y hasta para
el Sistema de Radio y Televisión
de Hidalga

Es cierto que alegando motivos
de seguridad, el gobierno puede
reservar contratos y, por tanto,
no se puede conocer la realidad
de los montos que se le han dado

a esta empresa, pero la duda es
grande y si verdaderamente el
gobierno quisiera despejarla, bien
podría aclarar lo que se ha destina
do para esta compañía.

EDILES SIN CERTEZA

JURÍDICA

La alcaldesa de Escobedo, Clara

Luz Flores Carrales, puso a con
sulta pública la modificación de
13 reglamentos municipales para
tener certeza jurídica a la hora de
que algún comercio no cumpla
con los protocolos sanitarios,
cuando se reactiven las activi

dades económicas de manera

escalonada.

En este mismo sentido, el resto
de los municipios tendrían que
hacer ajustes en los reglamentos,
antes de proceder a autorizar las
reaperturas, y con esto evitar cual
quier responsabilidad legal que
pudieran ocasionar casos como,
por ejemplo, el fallecimiento de
una persona por Covid19 en este
proceso de transición.

Especialistas en material legal
nos hacen ver que ningún regla
mento municipal está armonizado
en consideración de una contin

gencia sanitaria, tal como la que se

está viviendo a nivel mundial por
este virus y resultará complicado
que cualquier municipio aplique
una sanción si no están todos los

supuestos bien aterrizados en un
reglamento.

Esto podría ocurrirle al alcalde
de San Pedro, Miguel Treviño
de Hoyos, quien no anunció una
modificación en el reglamento y
pues quedará en el limbo aplicar
cualquier sanción a la empresa
que no cumpla con las medidas de
seguridad sanitaria, ahora que se
reactivó la obra pública y se abrie
ron las puertas para continuar con
la obra privada.

La administración de Jaime Rodríguez
será recordada como una de las peores.
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AUNQUE SE trata del organismo autónomo
más castigado presupuestalmente en la CD
MX, el Info reajustara números y transferirá 21
millones de pesos a) Gobierno central para
atender la emergencia sanitaria.

COMO ERA de esperarse, durante la se
sión en la que se aprobó el ajuste se resaltó
varias veces que se trataba de mostrar soli
daridad en tiempos difíciles.

PERO QUIZÁ tan importante como este
mensaje fue el que dio la consejera María del
Carmen Nava.

ASEGURÓ que la donación no era un
cheque en blanco y que lo menos que espe
rarían es que hubiera transparencia absoluta
de en qué se usan los recursos.

LA PETICIÓN aplica para cualquier con
tribución, pero sería el colmo que se le per
diera la pista a los recursos cedidos por el
Instituto garante... ¡de la transparencia!

DESDE el Tribunal Superior de Justicia capitali
no aseguran que el conductor del Mustang que
la semana pasada arrolló letalmente a un ciclista
sobre Eje 8 todavía no ha sido procesado.

LOS QUE NO pierden la fe creen que la au
diencia podría haberse aplazado por las comple
jidades entendibles de la pandemia, por ejemplo,
la falta de personal en las dependencias.

PERO quienes viven con poquita fe sos
pechan que hay gato encerrado y —tal vez—
¡automovilista libre!
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¿YO QUÉ HICE?
Como un niño que sabe bien que lo regañan
porque rompió el florero, justo así pregun
tó Andrés Manuel López Obrador: "¿Yo qué
hice?". Resulta que el presidentito tuvo la
genial idea, justo cuando estamos en el pi
co del coronavirus, de insultar a doctoras y
doctores diciendo que sólo les importaba
el dinero. Los llamó mercantilistas y prácti
camente los acusó de ser más neoliberales

que Carlos Salinas. Esto lo dijo el viernes,
pero como dice tantas burradas en sus con
ferencias mañaneras, realmente nadie lo
peló demasiado. Los que sí tomaron nota
fueron los especialistas médicos que em
pezaron a mandarse chats enojados por el
trato presidencial. Y del Whastapp pasaron
a los correos a sus respectivas asociaciones
y academias. Y así fue como ente sábado
y domingo se generó una auténtica ola de
protestas médicas contra AMLO. El asun
to demuestra que el amado líder no es una
persona demasiado inteligente, pues no sé
tú pero si yo fuera un señor de la tercera
edad, con un infarto previo, problemas de
hipertensión y serios padecimientos en las
cervicales, con los que menos me pelearía
sería con los médicos. Por eso hay quienes
dicen que el presidente es holandés: o la

anda regando con los doctores, o la anda
regando con la economía o la anda regando
con el coronavirus.

LAS MAROMAS
¿Por qué a los morenistas les dicen las
focas? Porque están con el agua hasta el
cuello... ¡y siguen aplaudiendo! Debe ser
muy difícil en estos días ser porrista del
gobierno, pues hoy debes aplaudir lo que
ayer mismo criticabas. O al revés, según el
antojo de Palacio Nacional. ¿Te acuerdas
que López Obrador prometió que en só
lo 6 meses iba a sacar a los soldados de
las calles y los regresaría a los cuarteles?
Pues ya los volvió a sacar a las calles y van
a estar haciendo labores de policías hasta
que se termine el sexenio. Justo lo mismo
que siempre le ha criticado a Felipe Cal
derón, ahora es Andrés Manuel quien está
militarizando al país. El colmo es que el
chaparrito sólo uso al Ejército para com
batir al narco, en cambio el de Macuspana
tiene a los soldados construyendo el aero
puerto y la refinería; limpiando el sargazo;
atendiendo a los enfermos de Covid19;
manejando las pipas de Pemex; y ya no
más le falta ponerlos a repartir pizzas de
Domino's. Y entonces todos aquellos lo

pezobradoristas que llevan 14 años critican
do a Calderón por militarizar al país, ahora
tienen que ser maromas para justificar que
AMLO haga exactamente lo mismo. Son
más elásticos que una teibolera.

DÍA DE LA ENFERMERA
Sí, ya sé que también hay enfermeros, pe

ro ese no es el punto. Lo importante es
que hoy tenemos que festejar, apapachar y
agradecer a las enfermeras. Y no sólo por
que se estén partiendo la progenitora lu
chando contra el coronavirus, sino porque
siempre lo han hecho. Quienes hemos es
tado hospitalizados alguna vez, sabemos
que el trato de una enfermera es la diferen
cia entre el cielo y el infierno. Todavía me
acuerdo que una enfermera me llevaba en

la camilla y yo iba pálido y temblando de
miedo; y entonces le dije:

Oiga, enfermera, por favor, ¿me podría
llevar a urgencias?

— Ya le dije que no: Si el doctor dice que
a la morgue, ¡es a la morgue!

Felicidades a las enfermeras y los en
fermeros.

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
Personas hay muchas en el mundo, Ar
mando. Personalidades, bastantes. Pero
personajes hay muy pocos. Las personas
formamos la masa de la gente. Las perso
nalidades son quienes sobresalen de esa
masa por su talento, su dinero o su po
der. Personas somos tú y yo. Personalida
des son el presidente de la República, el
hombre más rico del país, el ganador del
Premio Nobel de Literatura. Pero los que
ponen color en nuestra vida, los que hacen
que sea en glorioso Technicolor y no en
aburrido blanco y negro, son los persona
jes. Preguntarás: ¿quiénes son los perso
najes? Son los hombres y mujeres, un po
co locos todos ellos, que se apartaron por
esto o por aquello del común de los mor
tales y que por eso se ganaron la inmorta
lidad que da el ser recordado, la eternidad
que confiere el hecho de quedar en la me
moria de una comunidad. Mí vida, sobrino,
se adornó con una pintoresca pléyade de

personajes. Pimo así llamábamos a aquel
manso loquito que por decirnos "primo"
nos decía "pimo" iba de un lado a otro
empujando una carretilla en la que nunca
llevaba nada. "¿Para qué es la carretilla, Pi
mo?", le preguntábamos con intención. Nos
respondía siempre: "Pa' no andar a pata".
Mariquita, devotísima del Santo Cristo, que
se ganaba unos cuantos centavos cada día
leyéndoles por la mañana la nota policiaca
del periódico a las prostitutas de ia zona
roja, analfabetas todas. ("A la hora que yo
voy ellas no están haciendo nada malo").
En la capilla le pedía en voz alta a Dios que
ya se ia llevara de este mundo, pues estaba
cansada de vivir. Un travieso monaguillo
se escondió tras el altar, y cuando la veju
ca renovó su ruego le dijo con cavernosa
voz: "Mariquita: soy tu ángel de la guarda.
El Señor oyó tus oraciones y me envió pa
ra que te lleve con él". "¡Ay, angelito de mi
alma! se asustó Mariquita. ¡Por vidita tuya,

dile que no me jallates!". Don Cástulo, due
ño del portentoso don de peerse a volun
tad. Pasaba junto a un grupo de mujeres y
soltaba un sonoroso cuesco. "Digan 'salud',
señoras las amonestaba, que no se peyó
un perro, se peyó un cristiano". Esos perso
najes de mi niñez, Armando, ponían colori
do en la monótona vida cotidiana y hacían
que en sus conversaciones la gente riera y
hablara de algo más que del clima y de lo
caro que estaba todo en el mercado. Re
cuerdo especialmente a doña Veva "Geno
veva era su nombre, a quien todos llama
ban la Meadora. Una vez le pregunté a mi
madre por qué le decían así. Me respondió:
"Porque en vida de su marido decía de él:
'Me adora"'. Piadosa la explicación, y aun
plausible, pero falsa. La razón del apodo
era muy otra. Doña Veva estuvo convenci
da siempre de que su esposo era un mo
delo de hombre. No tenía casa chica, como
muchos; no se emborrachaba: jamás salía

por las noches. Cuando el señor murió ella
lo lloró con lágrimas del alma, según dijo.
Cada mes, cosa que a todos conmovía, iba
en el aniversario de la muerte del amado a
llevarle flores al panteón. Pero vino a su
ceder que un día halló una llave que pro
bó en el cajón cerrado del escritorio de su
esposo. Ahí encontró un paquete de cartas
por las cuales se enteró sin lugar a dudas
de que el muertito había sostenido una
relación adulterina de años con Pola, ami
ga de doña Veva, divorciada. "El cabrón
me salió diurno", comentaba con acritud.
Siguió yendo cada mes al panteón, como
hacía siempre, pero en vez de poner flores
en la tumba se meaba sobre ella. Y lo hacía

profusamente, pues ahorraba para la oca
sión. "No haga eso, mamá la reprendían
sus hijas. Entienda usted: papá era hom
bre". "Y yo soy mujer", respondía ella. Do
ña Veva, la Meadora... FIN.
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RED
COMPARTIDA
PEMEX, AL BANQUILLO
Pemcx va a tener que explicar

ranas cosas pronto. Y es que
resulta que una empresa
muy cercana a Emilio Lozoya
y a Odebredit estarla por

convertirse en una estrella más de la 4T en

el proyecta estelar del actual gobierno: la
refinería de Dos Bocas. En ese sentido, la

historia que se cuenta es que van a sumar
a Construcciones Tapia dentro de los con
sorcios involucrados en el proyecto.
Ayer le contamos que la Sub

secretaría de Industria chirlo

renovar un arancel de E% a

importaciones de acero asiá
ticas, bueno, resulta que la

dependencia, a cargo de Graciela Márquez,
despareció el Programa Estratégico de la
Industria Automotnz 20122020, qitc
apuntalaba a México como potencia ex
portadora, lo que provocó que las exporta
dones del sector cayeran 14% en 2019,
primer año de esta administración Asi las
cosas, los empresarios ya no saben qué es
perar de la Secretaría de Economía.
El Congreso del Estado de Puebla,

del morenista Gabriel Biestro,
deberá decidir si inicia una in

vestigación contra el titular de la
Auditoria Superior del Estado,

Francisco Romero, luego de que se le detec
taron casos de compras irregulares y viola
torios a la Ley de Adquisiciones El más gra
ve, se dice, está relacionado con el "Servicio

para la elaboración de evaluación del diseño
e implementadón de control interno", con el
que 1: ME entregó, sin licitación, casi un
millón de pesos a una maestra de primaria
para que asesorara en su contrabría.
En la Fiscalía General del Esta

do de Veracruz hay una de
nuncia contra la titular de la

Conade, Ana Gabriela Gueva
ra, y su equipo, por presunta

mente solicitar "moches" para la asigna
ción de nn contrato de ló.S millones de

pesos para operar los comedores de la
institución. El denunciante es una pro
veedora, la empresa C1MSA, quien fue
sustituida por la firma 5EREL, parte del
poderoso Corporativo Kosmos, al mando
de Jorge y Elias Landsmanas.
Una iniciativa de GINgroup, del

empresario Raúl Beyruti, par
ticipó en un workshop, con
vocado por la 0CDE en el
marco de su iniciativa Busi

ness for Inclusive Growth (B4IG). Ene selec
clonada por el Comité Directivo para partí
apar en el proceso de aceleración de la In
cubadora; el proyecto seleccionado, junto
con otros 11 fue el "GINclúyete", una plata
forma de servicios profesionales para la in
clusión laboral de' personas con discapaci
dad" en trabajos directos o mediante con
tratación externa con regulaciones laborales
y estándares de accesibilidad y compatlbili
dad de trabajas con discapacidades.
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CATEO CONTRA EL
NARCOMENÜDO EN EZTAPALAPA

Como resultado del cumplimiento de una
orden de cateo para combatir el narcome
nudco en la alcaldía lztapalapa.laTGICD
MX aseguró un domicilio ubicado en la
colonia Barrio San Pablo, donde se en
contró posible narcótico, además de que
detuvo a dos probables responsables de
delitos contra la salud. En la acción poli
ciaca efectuada en un departamento de la
Unidad Habitacional La Mora Grande,
ubicado en avenida Ermita Iztapalapa
fueron detenidas dos mujeres identifica
das como Mariela Patricia "N" y Azucena
Ivette "N", de 31 y 29 años de edad. Lo an
terior, toda vez que, al practicar una orden
de cateo en dicha vivienda, agentes de la
PD1 y personal ministerial de la Fiscalía
de Narcomenudeo aseguraron sustancia
sólida y de color blanco, posiblemente co
caína, distribuida en 42 bolsas y 73 envol
torios, asi como siete paquetes con ma
rihuana.

SUSPENDEN A ELEMENTO DE LA
PDI

La FGTCDMX determinó llevar a cabo la

suspensión temporal preventiva del
agente de la Policía de Investigación fosé
Ricardo "Sr (a) "El Konan". luego de haber
sido señalado de brindar protección a un

grupo criminal en la colonia Morolos. Ello,
tras ser detenido el pasado sábado por su
probable responsabilidad en ios delitos de
contra la salud (narcomenudeo), porta
ción de arma de fuego y cohecho. la se
sión ordinaria, el pleno del Consejo de
Honor y Justicia de la Policía de Investiga
ción acordó lo anterior.

RECUPERA FGJCDMX A MENOR
SUSTRAÍDA
Elementos de la Policía de Investigación
(PDI) de la EGíCDMX recuperaron sana y
salva, a una menor, de 10 años de edad,
sustraída por su padre, en febrero pasado.
La recuperación de la menor se llevó a ca
bo al cumplimentar una orden de cateo en
un domicilio ubicado en Cerrada Arenal,
colonia Arenal Tepepan, alcaldía Tlaipan,
donde permanecía La niña fue trasladada
a la Fiscalía de Investigación de Delitos
Cometidos en Agravio de Niños. Niñas y
Adolescentes; en tanto, se desactivó la
Alerta Amber emitida tras su desapari
ción. De acuerdo con el expediente, en
noviembre de 2019, Mauricio "S", padre de
la menor fue denunciado por el delito de
violencia familiar, por lo que se inició la
carpeta de investigación correspondiente;
sin embargo, el pasado 20 de febrero, el
probable responsable sustrajo a la menor
y la mantuvo retenida en el domicilio.
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Aplaude el senador Monreal
histórica decisión de la SCJN
Matías Pascal
Ayer se evitó un fraude a Ja Constitución, se evitó que se

consumara Ja ilegalidad de los diputados peñistas, sí,
del PAN, en Baja California, quienes eran mayoría en

ese entonces cuando aprobaron el capricho de Jaime Bonilla
para torcerla ley, quien, tras esta vergüenza, habría dicho que
posiblemente solicitará licencia al cargo.
La histórica decisión de la Suprema Corte de justicia de la

Nación, de declarar la inconstitucionalidad de la llamada "Ley
Bonilla" y que daba al gobernador de Baja California autoriza
ción de extender su mandato de 2 a 5 años, violando todos los pre
ceptos Jeera/es que rigen la vida democrática de México, fue reci
bida con beneplácito por diversos sectores, pero especialmente
por los integrantes del Poder Legislativo.
Una de las primeras reacciones que detectamos fue la del

senador Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena, quien dio la bienvenida a la decisión
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de invalidar la
reforma a la Constitución del estado de Baja California.
Mediante sus redes sociales, MonreaJ Avila dijo que se trata

de una buena noticia para la justicia mexicana, pues la Su
prema Corte de Justicia declaró la inconstitucional la norma
que ampliaba el periodo del gobernador de Baja California,
de 2 a 5 años.

Quedaron asi en palabras huecas todas las descalificaciones
que a prior i habían hecho legisladores del PAN, quienes, sin res
peto, descaJ/í/caJban de antemano a los ministros de la SCJN por
que auguraban que dejarían pasar la mala jugada de sus correli
gionarios panistas en el Congreso de la Baja California.
Porque hay que recordar que fueron diputados locales pañis

tas, que iban de salida y eran mayoría, quienes modificaron la
ley a modo para complacer a Jaime Bonilla, ya triunfante, pero
que aún no tomaba protesta al cargo. Cada uno recibió por el
"favorcito", un millón de dólares, según los trascendidos de
prensa /oca/es.
Por eso es que Ricardo Monreal aseguró ayer, tras conocer

el fallo de la Corte, que fue una decisión muy afortunada porque
se fu eron por el su elo, se derribaron todos los argum en tos de des
calificación, de dudas, de escepticismo, de considerar que la
Cor fe estaba subordinada al Ejecutivo,
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El senador, quien también es presidente de la Junta de Coor
dinación Política, manifestó que por fortuna se equivocaron y
que el Poder Judicial dio muestra de su autonomía.
Lo mismo sucede con el Poder Legislativo. Debemos aplaudir

que el principio de legalidad, y que la división de poderes
garantizan la plenitud del Estado de Derecho en México.
Monreal expresó también que le alegra ser miembro de uno

de los poderes de la Unión y que le consta el respeto que el
Ejecutivo, el Presidente López Obrador, ha tenido siempre por
el Legislativo.
Tbdas las reacciones que leímos, escuchamos y Fimos sobre

este tema en todos los medios, eran de aplausos al Poder Legis
lativo, a los 11 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que evitaron un "fraude ala Constitución".
Hubo una expresión que nos llamó la atención, y fue la de

Germán Martínez, senador por Morena, quien dijo, con sobra
da rezón, que este ilícito no puede quedar impune y se debe
llamar a cuentas a los ex diputados panistas que en su mo
mento aprobaron esa triquiñuela que daba tres años de poder
a un mequetrefe.
Sus sueños de gloria quedaron en eso, en sueños.
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Que conste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

Vientos de guerra
Con el encierro los conflictos

y problemas dentro de las fami
lias han aumentado de tal suer

te que las llamadas de auxilio
por las agresiones en contra de
las mujeres y niños son muchas
más que en épocas normales,
y al final del proceso, veremos
muchos divorcios y demandas y
tendremos que estar atentos a
los problemas que generen,.
En México y el mundo segu

ramente reconoceremos que
una gran minoría entre mé
dicos, enfermeras, gentes del
trabajo de la salud, son los que
dan la verdadera batalla en con

tra de enfermos y contagiados
por el coronavirus y tendremos
que reconocerlos con un gran
AGRADECIMIENTO. Nunca

tantos dependen de la acción
de una pequeña minoría.
La respuesta no se dejó espe

rar. El presidente López Obra
dor como un político de expe
riencia, con proyecto y visión de
su camino a la transformación,
no del gobierno sino del siste
ma, rinde pronta respuesta a los
ataque que de pronto se desa
taron con el fin de debilitar su

credibilidad y confianza entre la
población, sin duda, los apoyos
bajaron en el número de adep
tos incondicionales, pero se

van definiendo los grupos y el
presidente da pronta respuesta,
incluso con acciones directas

en contra de algunos medios de
comunicación explica la forma
en que le vienen buscando los
"pies al gato" y por ello, la de
manda de que ahora la "oficina
de comunicación de la presi
dencia", tenga la obligación de
investigar el funcionamiento en
las redes sociales de los famo

sos "robots" y de sus patroci
nadores y de la forma en que
se van a brindar las respuestas
directas e inmediatas de parte
de la presidencia para contra
rrestar esas acciones,

Como dicen en mi pueblo,
pues vernos una gran pelea.
Ahora ya no son las críticas, son
las definiciones de bandos, la
ideología y la formación de los
grupos de respuesta y esto, para
algunos, significa una acción que
se encamina a la división de la

sociedad, pero simplemente es
parte de la lucha por el poder,
y si no lo han entendido, pues
lo lógico hubiera sido que se
consultara con los especialistas
las reacciones a sus actos de

golpeteo e intimidación, porque
el presidente siempre ha mos
trado que no es un "DEJADO",
que siempre responde en forma
inmediata para contrarrestar
los actos en su contra, y si hay
algún político con esa experien
cia de muchos años pues es él.
Los demás son pajaritos recién
salidos del huevos sin experien
cia y solamente demandan y
chachalaquean pero no saben
tener las respuestas políticas
ni tienen los grupos de acción
que en las bases y la militancia
puedan ser movilizadas para
contrarrestar la fuerza y credi
bilidad del presidente.
Cuando de prontos se cono

cen versiones sobre las relación

del presidente Calderón con al
ex Secretario de Seguridad Pú
blica, Genaro García Luna, y se
dan a conocer "declaraciones"

que después son desmentidas
de la ex embajador de Estados
Unidos, salen a relucir, sin duda
alguna, los negocios con la "gue
rra sucia de Calderón" y los ac
tos de violación a la soberanía

nacional al permitir a los grupos
de inteligencia norteamericanos
que, por medio de los progra
mas: RÁPIDO Y FURIOSO Y
RECEPTOR ABIERTO trafica

ran miles armas, las donaran a
los grupos delictivos y policías
e incluso las vendieran, con lo
que se inicia en el país la FA
MOSA GUERRA CONTRA
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EL NARCOTRÁFICO que ha
tenido como resultado la muer

te por asesinato de más de 300
mil mexicanos, más de 50 mil
desaparecidos, miles de encar
celados injustamente, miles de
huérfanos y discapacitados, y
por ello, se deben investigar, de
clara el presidente, por parte de
las autoridades norteamerica

nas, a los funcionarios mexica
nos involucrados en este asunto

al igual que a los funcionarios y
agencias norteamericanas que
violaron la soberanía nacional

y provocaron el aumento de la
violencia y los asesinatos de mi
les de mexicanos e incluso, ase
sinatos, con sus propias armas,
de ciudadanos y funcionarios
norteamericanos en México.

Esto significa un cambio radi
cal en la forma de enfrentar a

los grupos delictivos y de sacar
a la luz los grandes negocios y

los resultados en muertes y víc
timas inocentes que genera una
pésima y corrupta política en el
proceso de la "guerra contra el
narcotráfico", ligada a un presi
dente y a sus esbirros en el po
der. Esto provocará un cambio
de visiones y de conceptos en
todo el país, por ejemplo, en lo
que hemos comentado sobre
las luchas en el "barrio de Tepi
to" que tienen una repercusión
nacional, ahora, en la crisis de
productividad en el contraban
do, en la falta de recursos para
poder contar con ingresos, en la
falta de drogas y armas, en la baja

del negocio del "pago de piso",
en la explotación de la prosti
tución, los grupos buscan man
tener el control del territorio y
se aumenta la violencia, porque
se debe mantener el poder en
sus zonas y la crisis los lleva a
niveles de desesperación, por
que el negocio del narcotráfico
se sostiene con altos niveles de

dinero y de poder mantener a
un ejército de incondicionales
dispuestos a matar o morir, y
es por ello que veremos, como
ahora en Puebla, a los grupos
armarse mejor con explosivos y
d roñes para continuar su lucha
por el control de territorios y
manejo del comercio de drogas,
armas, prostitución y cobro de
piso. Mientras tanto, los vemos,
desesperadamente, repartiendo
despensas para dar la imagen de
control y de apoyos a la pobla
ción, y no se podrá negar que
lo tienen en muchas zonas y
aumentan en otras ante el vacío

de poder y de manejo de la se
guridad de los municipios...
Sin duda hay una crisis de sa

lud, de inseguridad y económica
que provocará cambios brutales
en las relaciones sociales y en las
acciones de los grupos políticos
y económicos, por lo pronto to
dos deberíamos entender que
la prioridad es PROTEGER LA
VIDA DE LOS CIUDADANOS

y después nos desgreñamos,
son tiempos de vida no tiempos
de luchas políticas ni de generar
mayor inseguridad...
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Compartiendo
diálogos conmigo

mismo
I. JESÚS NOS REVIVE CADA DÍA

El amor de Jesús se manifiesta en cada instante,
sólo hay que salir de uno mismo y verse con él,
despojarse de lo mundano y volver a sus brazos,
que es donde en verdad uno retorna a lo místico:
¡cruzando la muerte, entrando en el pulso de Dios!

Jesús es el único amor que nos traspasa a la vida,
que nos enciende la esperanza de poder amarnos,
pues su expresión nos dona aliento y enardece,
anima y vivifica, ilumina y nos aplaca en su luz:
¡desvaneciendo la noche del miedo y del ahogo!

El crucificado es nuestra viva sombra liberadora,
camina junto a nosotros y nos protege cada día,
se manifiesta en los que lo invocan y abrazan,
no se oculta para que lo podamos sentir todos:
¡en nuestro diario existencial y reencontrarnos!

II. LA PASIÓN DEL SEÑOR

Cuando la noche se vuelve más negra y oscura,
cuando todo parece estar sumamente perdido,
en ese preciso momento de oscuridad y ceguera,
interviene el Señor y resucita en nuestro andar:
¡abrámonos ciegamente a la confianza de Dios!

Somos hijos del amor y hemos de querer amarnos,

hemos de hacer todo de corazón por los demás,
hemos de descubrir la fuerza del poema que soy,
en el espíritu de entrega y en el valor de absolver:
¡sin haber perdonado, la llave del cielo no se abre!

Jesús implora para sus verdugos la quietud del Padre,
lo hace con la humildad del que ama porque quiere,
no hay otro modo de concebir el gozo que el darse,
quien se dona también sabe perdonarse y renacer:
¡en la pasión de Cristo todo se enternece y eterniza!

III. LA VUELTA AL VERSO DE DIOS

Bajo la estela del Redentor, volvemos a regresar
ai verso de Dios, a la voz hecha nivea existencia,
a la expresión divina del lenguaje de lo auténtico,
aquel que nos renueva y reverdece mar adentro:

¡Había muerto en la cruz, pero nos renace el alma!
Jesús se deja ver en nuestro interior resucitado,
mientras el sepulcro terrenal permanece sin nadie,
desposeído de mundo, poseído por la gloriosa
e inmortal ascensión celestial que nos sublima:
¡hasta volvernos poesía y envolvernos de poetas!

Cristo es el artífice de nuestro cambio de actitud,
no hay signo de gratitud para el gozo de gratuidad,
dejemos que hoy esta experiencia nos transforme,
se enraice en nuestro caminar y nos agarre la paz:
¡Redímenos y líbranos de estas cruces terrenales!
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[ ¿SERÁ? ]

Una vez más muestran
su independencia
Nos dicen que con la resolución que echó abajo la
ampliación del periodo de gobierno en Baja California,
de dos a cinco años, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación muestra a sus detractores que es un Poder inde
pendiente, que resiste presiones y que tiene sus propios
tiempos. ¿Será?

Aciertan en manejo de la pandemia
Gobernadores del PRI y del PAN han sido los mej or
evaluados por los ciudadanos debido al manejo de la
pandemia. Diversas mediciones colocan a Claudia Pa
vlovichy Quirino Ordaz, de Sonoray Sinaloa, respec
tivamente, como los dos priistas que mejor se han des
empeñado en la emergencia sanitaria. En cuanto a los
panistas, Mauricio Vila, de Yucatán; y Carlos Joaquín,
de QuintanaRoo, sonlos que obtienen los puntajes más
altos; este último, por cierto, presentó un ascenso de dos
posiciones y se colocó como el sexto mandatario con
mejor calificación del país por los acuerdos alcanzados
con las autoridades federales y el sector empresarial. Y,
cosas del destino, el único gobernador de Morena que
aparece en el top diez de la lista es Jaime Bonil la... de
Baja California. ¿Será?

Préstamo sin arriesgar el erario
Muy interesante la estrategia del Gobierno de San Luis
Potosí, encabezado por Juan Manuel Carreras, para

el regreso escalonado a las actividades públicas, sobre
todo la parte que se refiere a cubrir los requerimientos
de la emergencia sanitaria, al tiempo que también se
garantiza la infraestructura que apoye la reactivación
económica de la entidad. Y como para estas acciones se
requierenrecursos, el Gobierno local echó mano de los
recursos que le permitan no comprometer las finanzas
del estadoy la desincorporación del terreno adquirido
inicialmente para las instalaciones de la Ford permitirá
ponerlo como garantía para que, a su venta, se liquide
la deuda. Yes que, como dicen por ahí: hay que echar
mano de toda la imaginación para salir de las crisis.
¿Será?

Plan us. avispones asesinos
Ante el preocupante aumento de ejemplares de avispón
gigante asiático en el sur de Estados Unidos, la Secreta
ría de Agricultura de Baja California, de Juan Manuel
Martínez Núñez, junto con el Servicio Nacional de Sa
nidad, Inocuidad y Calidad, pusieron en marcha un plan
de vigilancia de 24 meses que contempla la capacitación
de productores avícolas, agrícolas y personal del Comité
Estatal de Sanidad Vegetal para que identifiquen, repor
ten y, de ser necesario, remuevan de manera segura las
colmenas de esos insectos. Lo anterior, dicen, ayudará
a preservar la salud de los ciudadanos e incluso de las
especies animales en el estado; pues, a diferencia de los
avispones normales, dichas especies pueden llegar a ser
mortales debido a su veneno altamente tóxico. ¿Será?
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Te lo digo Jaime
para que lo
entiendas Andrés

TELÉF0N0R0J0
 

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Hoy todo esjúbilo.
La sala suprema de la Suprema Cor

te defendió la Carta suprema y de esa
manera reivindicó la independencia de

Poderes, opinan propios y contrarios.
Para eso está: para vigilar el pleno respeto de la

Constitución Política de los Estados Unidos Mexi

canos y para marcar distancia del Ejecutivo y del
Legislativo.
Sobre todo delprimero.
No debiera ser flor de un día.
Lo hecho ayer por el Poder Judicial presidido

por Arturo Zaldívar no debiera ser noticia, sino
parte de nuestra cotidianidad.
De ese Poder de la Unión y de otros órganos de

Estado sobre los cuales tenemos todas las dudas
como la Comisión Nacional de Derechos Humanos

(CNDH).
Pero fue entregada a una activista, María del Ro

sario Piedra Ibarra, y hoy está ausente de los gran
des problemas de la gente.
No garantiza tutela alguna en la protección del

derecho a la salud en tiempos de la pandemia del co
ronavirus ni está al pie de la violación de las garantías
fundamentales de los migrantes.
Son sólo dos de múltiples ejemplos.

PROLONGACIÓN, NO REELECCIÓN
Lo de la Corte es apenas el principio.
No sé si es el mensaje específico de Ricardo Mon

real cuando cataloga a esa sentencia como el mentís
a los agoreros de caos.
Pero resulta estimulante interpretar el voto de los

ministros de la Corte como un avance para el 2024,
para quienes temen la prolongación del período
presidencial.
Ojo: no reelección, sino prolongación a lomo de

consultas armadas.

O reelección por sí o por un personero se pelean
por ese triste papel para intentar un maximato al
estilo Plutarco Elias Calles.
Si esta advertencia de la Corte de Arturo Zaldí

var resultara cierta, encomendémosle la preserva
ción de instituciones fundamentales para el país.
De inmediato, elInstitutoNacionalElectoral (INE)

de Lorenzo Córdova, cuyo funcionamiento es ace
chado por las bancadas oficialista en el Congreso de
la Unión.

Es la tarea inmediata por su incierto futuro, pero
atrás viene una larga lista de organismos necesarios
parahacer contrapeso al Poder Ejecutivo.
Afín de cuentas, es la supervivencia de nuestra

democracia.

DESPIDOS RAROS ENINFONAVIT

Uno de los requisitos a empresarios para acceder a
apoyos gubernamentales es no despedir empleados.
Esto lo recuerda el secretario del sindicato titular

ante el Infonavit, Rafael Rivapalacio, quien ha asu
mido la lucha de varios representados.
Cinco trabajadores del organismo, asegura, fue

ron detectados con coronavirusy por ello dejaron de
presentarse a laboral.
Pero están despedidos.
Prestan sus servicios en el Centro de Servicios de

Iztapalapa (Cesi, Verónica Bustos) y cuatro más en
el Cese Ermita: Laura Itzel Juárez, María Juana
Guillén, Francisco Javier Ortega y Mario Rodolfo
Ortiz.
Rivapalacio también pide cerrar las oficinas del

Infonavit en Tijuana por ser una de las ciudades con
mayor índice de contagios.
Un tema para el director del Instituto, Carlas Mar

tínez, quien promete programas de apoyo a trabaja
dores con créditos y ha ordenado estar pendientes
para evitar daños colectivos con los empleados.

Fecha: 12/05/2020

Página: 4

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 36,216

Página 3



Verdad, estratagemas y garganta profunda
Un segmento seleccionado de la

prensa internacional señaló que en
México se ocultan las verdaderas
cifras de mortandad a raíz del Co

vid19: dentro y fuera del G obierno entramos
a un debate respecto de los mecanismos de
dictamen, así como sobre las particularidades
de los esquemas de agregación al respecto.
En la discrepancia entre muerte por Covid y

aquellas cuya causa está por detemiinarse, en
contró su hueco una verdad y/o un estratagema
aritmético, periodístico y político.

La contraposición debería ser el origen de
una discusión rigurosay ecuánime.
En una entrevista conjunta, Javier Lafuente,

corresponsaly delegado deElPaís enMéxico,
Centroaméricay Caribe, yAzamAhmed,jefe
de la corresponsalía de The New York Times
en México, Centroamérica y el Caribe, pre
cisaron que sus datos no han sido negados e
insistieron en las fuentes a las que se recurrió
no pueden perder el anonimato.
Sin una verosimilitud a la altara de la pande

mia, el estado sanitario de México se entorpe
cerá. . .y se perjudicará la seria valoración ciu
dadana requerida ante un evento gigantesco
como el contagioy su tratamiento institucional.
Es inevitable pensar en que la convicción

individual de los autores de las notas en cada

medio no excluye la inadvertida participa
ción de algún esquema en que fueron insertos
por quien pudiera articular la información,
el argumento y el esquema. Es imposible
también, no advertir que en la reacción gu
bernamental hace falta evidencia de que tal
estratagema existe.

En lo personal creo que sí existe quien des
de dentro del Gobierno federal proporciona
información en contexto y fuera de él, lo cual
es propiciatorio de estos eventos periodísticos
que son asumidos como si existieranpor sepa
rado. Lo opuesto es suicida.
Los casos de Jayson Blair y Claas Relotius,

periodistas que trabajaban para dos de los
medios más importantes del mundo, causa
ron escándalo. Su trabajo provenía de la fabri
cación de testimonios y no del rigor del oficio.
Otro ejemplo, entre varias de las polémi

cas alrededor del World Press Photo, es el de
GiovanniTroillo, quienen2015 participó con
material que falseaba la información del lugar
donde se tomó la foto.

No es el caso. Pureza periodística absoluta,
tampoco. En ningún lado.
Las palabras de uno de los grandes periodis

tas narrativos, Ryszard Kapusciñski, son perti
nentes: "La noticia debe servir para aumentar
el conocimiento del otro, el respeto del otro.
Las guerras siempre empiezan mucho antes
de que se oiga el primer disparo, comienzan
con un cambio del vocabulario en los medios".

La encrucijada en la que se encuentra el
Ejecutivo es una oportunidad para que el
Estado y la prensa hagan sentir su peso éticoy
su eficacia demostrativa.
Necesitamos transparencia de las cifras

tanto de los periodistas como de los ejecutivos
federal como local. Sirve a esa tarea que el
Gobierno capitalino, encabezado por Claudia
Sheinbaum, se respalde en una independen
cia estratégica loable para reconocer datos y
mostrarlos, incluso por Twitter.
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Militares, a tratar de "aplanar la curva" delincuencial

La militarización de la seguridad públi
ca era una decisión esperada dados
los nulos resultados que ha ofrecido la

muy publicitada Guardia Nacional.
Esta militarización ya estaba programada

en la Ley que dio vida a la Guardia Nacional,
pero fue hasta ayer que el presidente López
Obrador decidió echar mano de ella.
¿Se trata de una medida desesperada ante

los crecientes índice delincuenciales en casi

todo el país?
No es una medida que le guste al Presidente,

pero dada la penetración de la delincuencia
organizada en policías municipales, estatales
y a la insuficiencia de la Guardia Nacional que
ha destinado un gran número de efectivos a
detener migrantes en la frontera sur, no que
daba de otra que recurrir al Ejército y la Mar ina.
La militarización del país que tanto crítico

como dirigente de la oposición y después
como candidato presidencial, también tuvo
que ser un recurso en el Gobierno de la 4T.
Hay, sin embargo, algunas preguntas que

quedan en el aire.
¿A quién van a reportar directamente los

militares? ¿A sus mandos, al Secretario de
Seguridad Pública, a su jefe máximo el Pre
sidente, a los presidentes municipales o a los
gobernadores?

¿Cómo se coordinarán con las policías mu
nicipales y estatales? ¿Las suplirán o las com
plementarán?
¿Cuáles delitos podrán perseguir? ¿Tienes

facultades de investigación? ¿Solo pueden
detener en flagrancia? ¿Los militares tienes
instrucción policial?
Porque una cosa es ser entrenado para de

fender el territorio nacional o asistir a la po
blación en casos de desastre y otra muy distin
ta perseguir a delincuentes del orden común.
Al final de cuentas no sabemos si la decisión

del Presidente de utilizar este recursoprevisto
en la ley fue correctiva para ayudar a reducir
la delincuencia o preventiva, por lo que pu
diera pasar en los próximos meses en el país,
sumido en una de las peores crisis económi
cas de los años recientes.

• • • •

La Suprema Corte de Justicia de la Nación de
claró inconstitucional la "Ley Bonilla", por lo
que el gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla, dejará el cargo el próximo año.
Como sabe, Bonilla fue electo para un pe

riodo de dos años pero mañosamente el ante
rior Congreso del estado realizó una modifi
cación a la Constitución local para ampliar el
plazo a cinco años.
Con este antecedente, los congresos es

tatales, como el de Veracruz, deberán tener

muy amarrados sus argumentos jurídicos
antes de pretender modificar sus respectivas
constituciones.

En Veracruz, la bancada de Morena busca
modificar su máxima ley para allanarle el ca

mino aRocío Nahle para que pueda competir
por la gubernatura.
Nahle es zacatecana de nacimiento y no

puede participar pero uno de sus cercanos,
ahora diputado local, pretende modificar la
ley para que "quienes hayan tenido hijos en Ve
racruz" pueda n ser considerados candidatos.
Ese es el único requisito que cumple la se

cretaria de Energía.
¿Más claro o más sucio?

• • • •

Seguramente la crisis de desempleo que vive
el país y que se agudizará en los próximos
meses provocará que los senadores se olvi
den un rato de la iniciativa para regular el
outsourcing.
Yes que la subcontratación podría ser el cla

vo ardiendo del que muchos desempleados se
sostengan para sobrevivir a la crisis.
El tema no se ha tocado más y seguramente

no se hará en la Comisión Permanente ni al

inicio del periodo ordinario en septiembre,
cuando se tenga que debatir el que será el pre
supuesto más austero de lahistoria de México.
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La lección del coronavirus

Nunca pude imaginar que un vi
rus fuera, no sólo tan letal, sino
además que pudiera subyugar a
todo el planeta para que siete mil

millones de personas tuvieran que refugiar
seensuscasas condenadas a no poder salir.
Jamás en toda la historia de la humanidad

habíamos vivido algo de estas caracterís
ticas. Es verdad que a lo largo de la historia
hubo pandemias que acabaron con socie
dades y economías. La peste diezmó a una
parte importante de Europa enlabajay alta

Edad Media. La gripe española de 1918 cer
cenó también muchas vidas. Sin embargo,
esta es la primera vez que un virus pone en
jaque atodo el planeta.
Esta es una de las consecuencias del mun

do global. McLuhan ya hablaba de las bon
dades de la "aldea global". Ély otros llenaron
ríos de tinta de las ventajas de la globaliza
ción. Pero no todo serían buenas noticias.

La interconexión y la tecnología también
podían degradar a un planeta confinado,
voluble, vulnerable y aterrorizado por un
virus tan invisible como temible y letal.
De toda esta pesadilla tendremos que ex

traer consecuencias y aprender diversas
lecciones. No puede ser que, tras millones de
muertos y una economía global gravemente
herida, no extrajéramos conclusiones.
Todos hemos conocido la suciedad del

agua de Venecia. La mala acción delhombre
en su interés por conocer una de las ciuda

des más bellas del mundo hizo que sus aguas
parecieran estercoleros. En sólo quince días
de inacción vimos unos canales tan limpios
que se podía ver su profundidad; las aves
nadaban a sus anchas y volvimos a ver el

esplendor de esa metrópoli.
Las aguas del río Manzanares, enMadrid,

estaban sórdidas. Hoy, si uno pasea por lari
viera del río de la capital ve sus aguas crista
linas con cigüeñas, patos, grullas o gaviotas
disfrutando de ella.
Los cielos de Madrid, de la Ciudad de Mé

xico, de Nueva York o de Nueva Delhi se ven
esplendorosos y la población puede, por fin,
gozar de ellos y respirar su aire puro.
Desde 1995, los mandatarios del mundo

se reúnen anualmente para decidir sobre
cómo frenar el calentamiento global y sus
terribles consecuencias. Me avergüenza ver
que nunca se ponen de acuerdo siempre
por cuestiones de dinero, y el planeta se
calienta y se calienta más, hasta la asfixia.
El pasado mes de diciembre, los políticos

del mundo se reunieron enMadrid. Como es

habitual, no llegaron a ninguna conclusión,

sabiendo que ya no hay muchas más oportu
nidades, que nos vamos acercando peligrosa
mente al abismo del calentamiento, sabiendo
que ya no hay retorno con las consecuencias
irreversibles e indeseables para todos.
¿Es que tenía que llegar un maldito vi

rus para que hiciera parar coches, fábricas,
aviones y un larguísimo etcétera?, ¿es que
un enemigo invisible tenía que hacernos
entender que estábamos destrozándonos
los unos a los otros?, ¿es que un virus tenía
que llevar el mensaje a los políticos de que
nos estaban llevando al caos?

Qué bochorno, qué bochorno de todos,
pero especialmente de los mandatarios.
Ojalá y hayamos entendido de una vez

por todas esta lección, de las muchas que
nos deja el coronavirus. Ojalá de verdad;
aunque no sé, no las tengo todas conmigo.
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En breve la estrategia para
el regreso de actividades
Aunque todavía nos encontramos
en la fase más peligrosa de con
tagio del Covid19, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
anunciará a más tardar pasado
mañana, la estrategia para poder
regresar de manera escalonada, a
las labores educativas, laborales,
culturales y turísticas, con el fin
de iniciar lo antes posible la rea
pertura de actividades y así poder
hacer frente a la crisis económica

que ha producido esta emergencia
sanitaria.

Luego de que ayer se reunió con
su gabinete, el Jefe del Ejecutivo
comenzó el diseño de este plan
que, permita echar a andar la plan
ta productiva, siempre y cuando
no se ponga en riesgo la salud de
los trabajadores, por lo que se va
a procurar que las actividades se
restablezcan en aquellos puntos
en que no se han registrado casos
de contagio, o en los que ya han
sido controlados.

En tal sentido, el Consejo Coor
dinador Empresarial, que coman
da Carlos Salazar, hizo un llamado
a que se realicen más pruebas de
coronavirus a los trabajadores,
para evitar que se registren con
tagios en las plantas que reinicien

operaciones, pues hay que tener
mucho cuidado de que no se re
lajen de más las medidas de pre
vención que puedan provocar un
rebrote de la enfermedad.

Uno de los sectores que ya ha pe
dido autorización al Gobierno Fe

deral para su reapertura es el de la
industria automotriz, y tiene que
ser a la brevedad, para evitar que
se rompan las cadenas de suminis
tro con Estados Unidos, donde se
prevé que el 18 de mayo reinicie
las labores en lo que se refiere a
vehículos ligeros, o de lo contra
rio, nuestros socios comerciales
podrían buscar en otros países, el

reemplazo de material y piezas
que son surtidas por las empresas
mexicanas.

Y es que, de acuerdo a Miguel
Elizalde, Presidente de la Asocia
ción Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractoca
miones (ANPACT) las industrias
estadounidenses de vehículos

pesados ya están abiertas desde
hace unos días, por lo que si Mé
xico tarda demasiado en reiniciar

sus actividades, no se descarta que
pudiéramos ser reemplazados y
eso traería pérdidas de empleos
y debilitamiento de nuestro país

en el mercado regionaly Mundial.
Por cierto, nos comentan que

en la Ciudad de México, tanto las
autoridades como el sector empre
sarial ya trabajan también en un
esquema que permita acelerar la
reactivación de la economía local,
una vez que el Gobierno central
anuncie el fin del confinamiento.
Es cierto que es de vital impor

tancia el reinicio de la actividad

productiva, pero también lo es, el
que se dé manera responsable y
bien planeada, por que otra crisis
sanitaria como la que estamos vi
viendo sería catastrófica para las
finanzas nacionales, pero sobre
todo, para la salud de más de 125
millones de mexicanos.

TAMAULIPAS SEGURA

Según el índice de Paz México
2020, el estado de Tamaulipas pre
sentó la mayor mej oría en las tasas
de crímenes de la delincuencia

organizada a nivel nacional, en el
periodo 20152019. La entidad re
gistró una disminución del 5 7.8%
en la tasa de crímenes; por lo que
en términos generales escaló 15
posiciones en dicha clasificación
gracias a las estrategias implemen
tadas por el gobernador Francisco
García Cabeza de Vaca.
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Ley Bonilla:
inconstitucional

La intentona del Gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla Valdez,
por quedarse tres años más al frente
del Gobierno estatal, violentaba la

vida democrática de nuestro país. Apenas
el día de ayer la Suprema Corte de Justicia
de la Nación resolvió declararla inconsti
tucional.

Desde que recibió su constancia de ma
yoría de la elección a la gubernatura del
estado, Bonilla Valdez insistió en ampliar
su mandato de dos a cinco años, lo cual,
contravenía la reforma constitucional local

que fue aprobada desde 2014y cuyo fin era
homologar las elecciones locales con las
federales.
En distintos momentos, el Tribunal Elec

toral del Poder Judicial de la Federación

señaló que las reglas para la elección de la
gubernatura de Baja California eran muy
claras, ya que su constituciónlocal señalaba
que debía ser del 01 de noviembre de 2019
al 31 de octubre de 2021. No obstante ello,
el Congreso estatal intentó burlar su propia
legislación y aprobó una reforma para am
pliar a cinco años el mandato de Jaime Bo
nilla. Algo que además de inconstitucional,
fríe irresponsable.
Desde la publicación de dicha reforma

en octubre de 2019, los bajacalifornianos
vivieron un periodo de incertidumbre por
que sus propias autoridades violentaron

nuestro máximo ordenamiento jurídico.
Derivado de lo anterior, distintos partidos
políticos e incluso la CNDH, presentaron
acciones de inconstitucionalidad para que
el máximo tribunal mexicano realizara
un análisis minucioso sobre lo ocurrido

en Baja California y defendiera el Estado
democrático.

El tema que a todas luces era jurídicamen
te sencillo, estaba demasiado politizado.
Por ello, la sesión de este lunes del Pleno
de la Suprema Corte, fue absolutamente
alentadora. La legalidad y la voluntad ciu
dadana ganaron ante la insistencia de un
gobernador por perpetuarse más tiempo
en el poder.
En poco más de dos horas, escuchamos

a los integrantes de la SCJN argumentar
que la Ley Bonilla violentaba, entre otros,
el principio de certeza jurídica al alargar
el mandato del Gobernador que desde un
principio había sido para dos años, lo cual
atacaba al sistema democrático de nuestro

país y podría generar un mal precedente.
Es así como por unanimidad se invalidó
esa reforma y se ordenó que el Gobierno
de Jaime Bonilla culmine el 31 de octubre
de 2021.

La autonomía e independencia de la Su
prema Corte se vio reflejada en este acto,
esperemos que siga trabajando de esa ma
nera ante las intentonas de esta cuarta

transformación por violentar el Estado de
derecho.
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La paralización del mundo a causa
del Covid19 nos lleva a reflexionar
sobre las muchas crisis que se han
vivido. La primera Guerra Mundial,

la gran depresión que afectó el curso de la
historia de la economía mundial, con la in
troducción de nuevas tecnologías, la inno
vación en el sector financiero, el irracional
uso de los productos financieros que elevó
los precios del mercado por encima de sus
niveles provocando una caída al abismo, la
recuperación de la crisis duró 25 años. Y le
siguió la Segunda Guerra Mundial, laregula
cióny transformación del sistemafinanciero.
En México, no me quiero ir muy atrás, las

últimas tres décadas, las crisis económicas
han tenido efectos demoledores. Y un ejem
plo, crucial en los tiempos recientes, fue el
llamado "error de diciembre" la devaluación

del 19 de diciembre de 1994, que llevaría a
nuestro país alapeorellas.
Antes del coronavirus, la economíanacional

decrecióyPemexperdióenelprimertrimestre
del 2020, más que todo 2019. Por ello, debe
mos tener presente lo señalado por la Junta del
Gobierno del Banco de México, que considera
que a causa de la pandemia se proyectancaídas
de la actividad económica no vistas desde la

depresión de 1929y concluye que en adelante,
el comportamiento de los mercados estará
influido por los efectos del coronavirus.
Ante la inminente presencia de este terre

moto mundial, no podemos hacer nada por
España, ni por Italia, pero sí tenemos que
hacer una fuerza común por México.
Pero hay un caso que llama la atención,

porque es ejemplo de unidad. En el estado
de Chihuahua, cuatro exgobernadores,

Fernando Baeza, Francisco Barrio, Patricio
Martínez y José Reyes Baeza, de diferentes
filiaciones partidistas, se comprometen con
su estado y en una carta al presidente López
Obrador le solicitan apoyo para enfrentar
la emergencia sanitaria, pero sobre todo la
económica que llegará después.
¡ Estamos ante la peor crisis y hay que bus

car soluciones!

SUSURROS

1. La industria turística por el Covid19 sufre
un gran impacto por la cero ocupación de
hoteles y cancelación de viajes en avión. Y
en las empresas ligadas a este sector, ya hay
un gran número de despidos y cierre de ne
gocios. El sector hotelero de Quintana Roo,
trabaja en las nuevas medidas que deberán
aplicar para que regresen los huéspedes con
garantías de salubridadyprecios que permi
tan reactivar la actividad una vez que haya
condiciones y se abra la actividad turística.
2. El sector minero, que en esta contingen

cia no fue considerado como esencial, tam
bién ya espera luz verde para reactivar ope
raciones. México, se ubica como número uno
en la producción de plata, el octavo en oro
y en los primeros 10 lugares del mundo en
la producción de 19 minerales. En este mo
mento la suspensión de la actividad minera,
afecta 25 estadosy las cadenas de suministro
con Estados Unidos y Canadá demandan la
reactivación.

Fecha: 12/05/2020

Página: 5

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Dolores Colín, "Hechos y Susurros"

Dolores Colín

Costo: 30,634

Página 4



• Arturo Zaldívar debió ordenar investigar para castigar
cómo se dio el bonillazo. Porque si bien la SCJN se ganó
el aplauso del respetable al tirar al caño la intentona del
regalazo de tres años a Jaime Bonilla, la verdad es que
tiene razón el neomorenista Germán Martínez: ahí

hubo corrupción y billetazos, en pesos y en dólares.
• Irma Eréndira Sandoval salió buena para guerrear en
Twitter, pero mala para combatir la presunción de corrup
ción en casa. Por muchos frentes han surgido denuncias
de anomalías, no sólo en la adquisición de lo necesario
para combatir al Covid19, sino en otros lares. Pero no,
ella ni ve ni oye. Este lunes El Sol de México reveló un
contratazo a un compadre de Rocío Nahle, secretaria de
Energía. Apenas se supo y se lo quitaron. Pero nomás no
se ve que actúe la titular de la Función Pública.
• Alfonso Durazo no pudo. La Guardia Nacional no
arranca. Brincan casos de mandos implicados en
presuntos actos de corrupción o departiendo alegre
mente con delincuentes. Los números de la violencia
no cesan, al contrario, aumentan los homicidios,
feminicidios... La Secretaría de Seguridad Ciudadana
no pudo. Y ahí vienen las Fuerzas Armadas a entrar
al quite mediante decreto, aún cuando fue lo más
criticado por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El país se ha convertido en pasto seco para la
delincuencia. ¿Vamos aun punto sin retorno?
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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El gran porcentaje de la población,
desea que le resuelvan todos sus
problemas, ya sea social, laboral y
en el peor de los casos lo económico.
Esperan que con un simple discurso
se les mitiguen sus ansiedades e
incertidumbres, por lo que pueda o no,
suceder en el país.
Estos entes irresponsables siempre

van a buscar que alguien pague por
sus errores, ya sea Calderón, Peña, y
el presidente que venga. No son nada
realistas para darse cuenta que sus
problemas son responsabilidad de
ellos, más no del gobierno.
Me divierto cada que AMLO lanza

un mensaje a nivel nacional, pues de
esa manera salen a relucir los cientos

y denlos de mexicanos que al no
entender nada de política y economía
reaccionan como borregos.
Los problemas económicos que

atravesará México en unos cuantos

meses son más que evidentes y aunque
parezca que esto recae en Gobierno
Federal, te pregunto.
¿Ahorraste algo en estos últimos

años para que esta posible crisis no te
afecte?
La cultura del ahorro en México

está olvidada y muchos creen que es
exclusiva de ciertos sectores cuando

la realidad es otra, debes de aprender
a ahorrar para que este tipo de
embales económicos no sean dignos
de endeudarte en tarjetas y comprar lo
que no tienes para darte una vida que
no te pertenece.
La honestidad financiera, te hará

libre y dejarás de buscar responsables
para echarles la culpa de tu desgracia.
Si pierdes el trabajo es por mal
elemento más no porque AMLO
confabule para que te lo quiten.
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MAESTRO, LA SC]N VOTÓ Y BONILLA GO
BERNARÁ SÓLO DOS AÑOS

SCJN significa: Sí Corrigieron: Jaime Nulifica
do.

Según documentos desclasificados, Medina
Mora, procurador con Calderón, supo de Rá
pido y Furioso.
Mientras que su patrón exterminaba Rápi
do y Furiosamente botellas de ron blanco, sin
darse cuenta de eso ni de los nexos El ChapoEl
MayoGarcía Luna, y bosquejando su libro Liba
ciones rete fáciles (digo Decisiones difíciles).,.
The New York Times, The Wall Street Jour
nal y El País aseguran que aquí se subesti
man los contagios y muertes por Covid19.
¿Y sí llevan bien las cuentas de sus respectivos
países?.. Porque eso de ver la paja en el ojo ajeno y
no en el propio...
Ramírez Cuéllar acusó al embajador Landau
de presionar a México para reanudar activi
dades.

Es una decisión muy nuestra: si Christopher
continúa con sus impertinencias, que lo declaren
non grato y para afuera.
Trump reviró que con la influenza HlNl,
Obama obtuvo "marcas y encuestas malas".
Ni tan malas: esagripe contagió a 90 mil esta
dounidenses y mató a 2,100; en cambio el Coro
navirusy la tardíareacciónde Donaldllevan más
de un millón 3UÜ mil infectados y 80 mil decesos.
£1 Indepo hará el 17 en Los Pinos la tercera
subasta de bienes incautados, por 78.7mdp.
Y el gobierno nada que ordena devolverle a la
Cooperativa Excélsior lo robado...
Gurú, ¿la frase del día?
Quitarse el cubreboca, sólo para la sopa...
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Este lunes, el presidente Andrés Manuel López
Obrador durante el diálogo circular con los medios
de comunicación afirmó que se debe de investigar
si el exprocurador Eduardo Tomás Medina Mora
sabía de la operación "Ráp ido y Furioso" que costó
la vida de muchos mexicanos.

La petición nace a raíz de una información
de la periodista Dolía Estévez, quien p ublicó
documentos desclasificados de Estados Unidos

en los que se evidencia que el Gobierno del
panísta Felipe Calderón Hinojosa sí sabia del
operativo, contrario a lo que en los últimos días el
exmandatario ha asegurado.
Ante ello, el presidente Andrés Manuel López

Obrador, indicó que lo que se está pidiendo con la
nota diplomática que se enviará a Estados Unidos,
es pedir información directa para conocer los
anteceden tes, y saber si el expresidente Calderón
sabía de dicho o peratívo. como apuntan diversas
investigaciones periodísticas.
"Hay dos cosas. Primero, lo que mencionó el

expresidente Calderón, que él no estaba al tanto del
operativo y que cuando se supo, porque la verdad
fue un escándalo debido a que perdieron la vida con
el uso de esas armas mexicanos y extranjeros, él
dice que a partir del escándalo se actuó y se le pidió
información al gobierno de Estados Unidos y que
no había conocimiento, que el gobierno de México
no participó con el gobierno de Estados Unidos.

"Por eso decidimos pedir información de
manera directa. Y ese mismo díala periodista
Dolia Es té vez dio a conocer una información

desclasificada, es decir, lo que ya puede utilizarse
después de un tiempo, hay información
confidencial, pero durante algún tiempo, ya cuando

pasan algunos años, ya se desclasifica, es decir, ya se
puede utilizar", explicó el mandatario.
El Presidente indicó que con esa información,

se podrá conocer que sí se sabía que el entonces
procurador Medina Mora y el procurador de
Estados Unidos, sí tenían comunicación.
"Eso es lo que aparece en la información

desclasificada. Si Medina Morale informó, bueno,
primero, saber sobre la veracidad del informe, y si
es oficial, saber desp ués si Medina Mora le informó
al expresidente Calderón sobre el asunto o no.
Entonces, eso es lo que se está pidiendo", agregó.
El Jefe del Ejecutivo citó un Tweet de la

periodista Dolia Estévez, en donde muestra un
documento que probaría que el exprocurador
Eduardo Medina Mora, sí sabía sobre el
trasiego de armas y del operativo "Rápido y
Furioso™, pues estaba en comunicación con su
homólogo estadounidense.
Al ser cuestionado sobre si se podría juzgar al

expresidente Calderón por el delito de traición
a la patria, López Obrador respondió:
"Es grave, tanto por la pérdida de vidas

humanas como por la violación fragranté a
nuestra soberanía, que es lo que tenemos que
también pensar hacia adelante. Nunca más un
gobierno extranjero puede intervenir y violar
nuestro territorio, violar nuestra soberanía, no
pueden entrar, de acuerdo a nuestra Constitución,
personas armadas, no pueden invadirnos.
Entonces, es muy grave esa intromisión", aseveró.

r Envía 1 u opinión
jraymond73<S)hoima i l .com
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Si bien AMLO enfrenta una oposición
de chayoteras, resulta extraordinario
que lodos ellos compartan una misma
mentalidad colectiva. A pesar de que
todos los días se le pueden encontrar
yerros y desatinos ala4T, justos e
injustos, los chayoteras sólo se limitan
a replicar hasta la saciedad los inventos
de Borolas, convertido en "mente
maestra" de todos ellos. Desde Krauze

hasta Chumel, cada que Borolas lanza
un misil vsAMLO, estos personajes sólo
replican el mismo mensaje una infinidad
de vetes. Los chayoteras se dedican a
repetir como loros la misma mentira, en
el llamado nado sincronizado.

Cuando EPN o Borolas gobernaba,
la oposición no era única e indivisible
como en la actualidad. Al contrario,
en la misma izquierda salian un sinfín
de ataques y críticas, justas e injustas,
todos los días de parte de distintos
actores. AMLG era el líder opositor más

importante pero no el único.
Los chayoteras se han convertido

en puros borregos. El único que trae
iniciativa es Borolas y los demás sólo son
robots que comparten el mismo mensaje.
Poco o nada queda de la legendaria
influencia en la opinión pública nacional,
que los grandes chayoteras presumían
hace apenas unos meses.
Curiosamente, entre la izquierda

sigue habiendo una gran diversidad de
pensamiento, porque si bien hay cierre
de filas cuando atacan a AMLO, hay
enfrentamiento cuando se trata de otros

personajes de la 4T, como Bartlett.
Monreal Bonilla, Sánchez Cordero
o Barbosa Esto permite que al interior
de ía izquierda se esté nutriendo una
más valiosa oposición, que finalmente
surgirá después de que AMLO deje
el poder. Además, sin chayóte de por
medio, sólo queda ganar la credibilidad
de la gente para destacar.
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En el municipio de COACALCO, s uj e tos
armados que se dicen ser agentes de la
FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA
DEL ESTADO DE MEXICO (FGJEM)
fueron captados en vídeo por vecinos
de la UNIDAD HABITACIONAL SAN

RAFAE L, en el ruómen to en que q uisieron
extorsionar a automovilistas, e incluso los
señalan como ladrones de autos que actúan
con total impunidad en el municipio. Los
problemas económicos provocados por
esta contingencia sanitaria por Covid19
ya se están observando en el municipio
de ECATEPEC, pues laxistas que prestan
su servidos a la salida de la terminal del

MEX1BÚS y del Metro CIUDAD AZTECA
han tenido que recurrir ai apoyo voluntario
de la ciudadanía y se colocan sobre la
Avenida Central, casi esquina con Bulevar
de los Aztecas, para pedir ayuda y poder
llevar sustento a sus hogares. Por otro
lado, en la colonia CIUDAD AZTECA en

calle Iztapalapa tnz 451 It 21, CARLOS
VILLA, joven comerciante de productos
de limpieza, se solidarizo para apoyar a
la sociedad que se ha quedado sin trabajo
o de escasos recursos para enfrentar esta
pandemia y mantenerse sanos, es por
eso que entrega cada semana afuera de
su negocio 50 kits de limpieza básicos,
que contienen cloro, champú de manos,
fabuloso, jabón de ropaysalvo, para la gente
que realmente lo necesita de forma gratuita,
ojalá el ejemplo de este joven se multiplique
y se sumen a ayudar los que tenga la
posibilidad de hacerlo. En TEPOZTLÁN, un
grupo de 30 integrantes de la organización
"Operadores Unidos de Pachuca" tomaron
la caseta de cobro #4 de la Autopista
MéxicoQuerétaro, y dejaron libre una
pluma dirección a la CDMX para solicitar
cooperación voluntaria, a fin de solventar
gastos por la contingencia sanitaria.
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Y NO "PERVIVIO" LA NORMA
íniiMacicnlc

secretaria de Oobernadón, Olga Sánchez Cordero^ al
gobernador Javier Bonilla . todo era risas y feiiddad.

_D_(. _t IíX ]Lc)m a de pe ^sesión del
H ®3ndatario niorenista de Baja
oMffiúsmo de que ¡a Lev [Bonillq^quem^^

^ÁÍ AÍría el ava I cíe ja Ce >i;t e. Perc > CKte í 1 de AA _¿í
3QÍ?. .Por unaiainaidaci ja .Suprema le dio patra s
ÍÍ considerarla "un fraude". 6
secretaria escribió en_su.Twiuen^

_@SCrjN s (>lAr^. j í1. ÍAAAÍ ÍADMÁ tVA^ÁA A* AilÜd líi\ / íiA./.(
criterio que siempre sostuve"._^í o másd

ECONOMIA A CAPILLA
•Crece el descontento del se
ÚÜii^ AÍcEfAA'MI1^ Graciela \lárqiie/, basla saíiei
Que organfemos como ja..Concamin, ja Ca
kConcMacoSm^ , dC^y_ja_Car^ieAmte
otros» rechazan eí Proyecto ^
de ja .Calidad, .pues^amenaza al sector
^fA?]iAA^M^^i^JA.y j^A)(yf)A^A?!A A^.ÍA.Cj^'ícíatjAadeiT7ás
.Que.daría.éntradaj^beneficioa&
&ue se traduciría en .mijes de despido^
trabaja a marchas forzadas, pues este 15 de mayo vence el
plazo que brindó ia Comisión de Hadenda en d" Senado
para la recepción "de opiniones sobre dicha ley. Además,
_^AArPA.C'A^fJ<t: I«A PIÁ(!Ak^* Aieiien en j ^cc mí)niía pa ra aprc >lia (;

[.pues según.dios, forcm^
de reformasparael TMEC, en camb^
dicen que no es¡así y jo demostrarán.
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MUTIS DE CONGRESO SOBRE REGRESO DE
EJÉRCITO A LAS CALLES
•K1 Congreso de la Unión, lo mismo la oposición que
jos morenistas más críticos, guar^
é. decreto presidencial que regresa a las Fuereas
Smadasajas .calles para:.reajizar jabores_^
lAÚblica...Hasta ahorano hay.;v^es.gue.^g^.que(ffi.un.
continuismo a "las poéticas faiüdas de Felipe Calderón
y su..guerra contraJas. drogas. |§i dónde
proniesas:ijd presidente l,ópez Obrador de.regresarel
Ejército».ajpsLCMrteíes. Pasividad

RACIONAN CERVEZA
*11 amigo de un amigo nos comenta que, después de
un finde.semana..dej^Ls^ae^^
Cl).\i\, tenía 'hambre' de una frfe cerveza. Desafiando
al Co\idÍ9 saiió en búsqueda de un six. Pero fue de
tienda en tienda y de ÓXXO en "ÓXXÓ y nada. En d súper
déla ..colonia encontrói.sólo.^
prccÍqí.nojqdudó
canasta del mandado..ftrq.ajjjegar a la caja s
5^<A? 1 IA1 1 A<; A>AAA)ai I AA^_ y ^A PÁ ?AJáv) i A ? AA^ i
lycnden ya..solo tres .por'.cliente! j|^
cn^rendió^.el camino>a.casa;.cqn.su.^^a.c^gaNo.
cabe duda, son tiempos de pandemia y los ^
cereceros.se agotan.

Contra RéplicaFecha: 12/05/2020
Página: 2

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 69,502

Página 7



En el estudio Pinanciamiento de los

Pa rí idos Políticos en América. Laiina.
(IDEA, UNAM, OIA. Junio 2011), que
estudió las reglas de los 18 países de
la región en la materia, mencionarlo
en Ja entrega del jueves pasado, sus
autores informaron que los casos de

tJruguay, Cosía Rica, Guatemala y México habían
sido debidamente documentados "no sólo como
sil naciones de potencial colusión entre propieta
rios fie los medios y los funcionarios (que regulan
el espectro electromagnético)... sino también como
instancias de palpable inéquidad por él acceso di
ferenciado a los medios .concedido a candidatos y
partidos durante las campañas electorales^

Por otro lado, en un Informe de 2010 sobre la im
plemeritapión de la reforma electoral de 20072008,
llamado Libro Blanco, el HE ofreció varias: allernal i
vas para nuestro Modelo de Comunicación Política
Electoral (MCPE) recién crearlo y, sin decirlo expre
samente, clamaba por ayuda en ciertos temas que
encontraron refugio y cause en iniciativas como la
presentada por los entonces diputados Javier Corral
(PAN), Jaime Alvares (Convergencia) y Jesús Zambra
no (PRD), completamente ignorada, que proponía
precisamente ajustes para flexibilizar, como aún
hoy es necesario, la manera en que se conforman y
agrupan las unidades de acceso a la radio y á la I \.
inclusive considerando una opción fie acumulación
de tiempos para poder ver programas de debate en
general o de análisis particular de las plataformas

electorales de los partidos políticos.
Comosepuede ver, la adopción mexicana del mó

flelo racional en 2007, el fie la rectoría del estario, en
el que el dinero no manfla sino la equidad, fue una
decisión acenaria y su despliegue y ejecución cum
plen, funcionan y resisten. Considero que hoy por hoy
su viabilidad práctica y eficacia normativa no están
en entredicho, aunque ahora, 13 años después, hay
asuntos de control fie convencionalidari, principio
pro persona 6 interpretación conformé que hay que
ponderar. No obstante, creo que estamos funriamen
talmente en lo correcto; nuestro MCPE es adecuado y
necesario; lo que hace el 1NE en esta materia lo hace
bien en general, pues la norma lienriéa ser integral o
exha ustiva y era el natural paso siguiente en una larga
y exitosa historia cié aproximaciones sucesivas a un
mejor sistema de acceso al poder público.

Se traía fie un desarrollo que arrancó en la. gran
reforma legal de 1987 (la gran olvidada), y que in
trodujo la arrojada e innovadora regla —impensa
ble en aquel momento cumbre del autoritarismo
mexicano— de otorgar a cada parririo 15 minul<>s
mensuales en cada Canal l \ y en caria frecuencia fié
rariio, además fie un programa conjunto transmitirlo
dos veces al mes. Está norma primigenia inauguró
un MCPE que fue evolucionando con las reformas
de 1990,1993 y 1996; para alcanzar Su perfil actual
en la de 20072008 y recibir algunos ajustes en la fie
20132014. Ya lo comentaremos.

«gsergioj@gmail.com
@ElConsultor2
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I confinamienlo me liare padéPer una ex
cesiva agudeza de los senlidos, algo casi
paranoide. Escucho lodo el liempo las con
versaciones de mis vecinos, un cercano

cantar de pájaros, y el crujir de la madera
fiel cuai lo de a lado. Soy como uno fie los
nerviosos de Poe, siempre ajenia al girar de

las perillas.
Mieniras leía un ensayo de WilliamHazlil l sobre por qué

las cosas lejanas guslan particularmente a la vista,.entendí
la. razón de mi hiperestesia: "Los objetos lejanos guslan
porque insinúan una idea de espacio y gran dimensión, y
al no eslar cerca de la mirada, la imaginación los reviste
Con colores indefinibles y livianos5.

No contemplo objetos distantes desde hace meses. Mi
imaginación depende ahora de oíros impulsos ajenos al
paseo y la sorpresa del paisaje. Mis únicas andanzas posi
bles por ahora son los libros. Así que para meter él dedo
en la llaga y extrañar aún más las caminatas al aire libre,
comencé a leer varios ensayos sobre él paseo. Escritores
como Waller Benjamín, Al.rio.us Huxley, Virginia Woolf
o Max lieerbolmi. eniie oíros han reflexionado sobre el
deambular como práctica estética. Una actividad que ex
traño como pocas en la cuarentena.
*El alma del paseo es la libertad", escribió Hazlil i en

su ensayo "Salir de paseo". La andanza solitaria y en la
naturaleza como él la sugiere es una aci¡\ ¡dad que no
solo implica una avenlura exterior, sino una indagación
interior en consonancia con él paisaje; una. ensoñación
que puede llevar tan lejos como los inabarcables cami
nos fié un bosque. Como Hazliti, Stevéñson gozaba de las
excursiones a solas y en el campo. Sus camínalas eran un

absoluto deleite. Ko tenían otro fin queel gozo fiel cuerpo,
la naturaleza; y el placer fiel pensamiento. Habitar la dicha
en el andar era su único objetivo: "La caminata del día de
mañana ha de llevarle, en cuerpo y alma, a una región
diferente del infinito", decía.

En cambio, para De Quincey sus paseos eran urbanos y
le gustaba acompañarlos de caudalosas dosis de láudano
qlie lo llevaban a descubrir i ¡erras ignolaS én medio fie las
multitudes londinenses y sus bajofondos. L1 comedor de
opio réeorría callejones y pasadizos én busca dé su querida
\iiii y los murmullos de los pobres.

Otro ambulante dé ciudad es el insomne; Dicketis,
que recorría Londres en busca de una compañía para el
amanecer, rodeándose de fantasmas, merodeadores ham
brientos y transeúntes tenebrosos. Virginia Woolf prefería
las caminatas inveníales por ¡a tarde para perderse en el
anonimato de la capital inglesa, y permitir el descanso' fie
su atormentada mente. Para ella el paseo consiste en rozar
con la mirada los detalles prosaicos fie la cotidianidad.

Cuando esto acabe espero volvamos a valorar el paseo y
la admiración de las pequeñas cosas al aire libre, ya sea, en
el campo o en la ciudad. Tal vez entonces abandone algo de
mi sensibilidad nerviosa y Conozca una región del infinito.

• Estudió literatura latinoamericana en la Universidad

Iberoamericana y periodismo y literatura argentina en
la Universidad de Buenos Aires. Ha trabajado en edición,
estrategias de difusión cultural y prensa en editoriales
como Editorial Sexto Piso, Elefanta, Minerva Editorial y

Dharma Books + Publishing. Ha publicado en Revista de la
Universidad (UNAM), Letras Libres, Nexos, Tierra Adentro,

periódico de Poesía UNAM y Gatopardo.
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L a lucha contra el coronavirus se da en

Varios frentes: El fie la salud, que inclu
ye dar equipo suficiente al personal
sanitario; el económico, queanlé el cie
rre ríe ciudades y países en el mundo
han caído como piezas dé dominó em
presas y empleos; pero también está el

frente de los necios é incrédulos, aquellos hombres
y mujeres que a pesar de los más de 4 millones
de casos en él mundo, los escuchas decir* "Son in
ventos dél gobiernos és para manipularnos, éSo no
existe, yo no veo los muertos, y la clásica fie a mí
no me va a pasar ñafia".
En este último frente se incluyen a algunos

gobiernos que no le han dado la importancia ne
cesaria y han actuado fie forma irresponsable y
tardía. Ahí está él casó fie Nicaragua y su dictador
Daniel Ortega, la necedad del presidente de Bra
sil. |a i i BolSonaro, fie estar en contra del Quédate
en casa, o Donald Trump que en los i'ilt irnos días
Sé han reportado casos cércanos a él y ni así es
capaz de mostrarse con mascarilla, como si por
ser simplemente Trump lo excluyera dé contraer
el virus.

Ya que eslamos con el mandatario estadouni
dense, otro dé los frentes es la xenofobia, y vaya
que lo demostró al callar literal a la periodista
de la cadena CBS \\ i ja Jiang ¿su pecado? Sér de
origen chino y es que yo veo a un presidente des
esperado porque los números no le favorecen
ante las elecciones presidenciales, y lo más im

portante» no ha logrado él control dé la pandemia
en su país y en eso van miles fie vidas de por
medio. El acusar á China no cambian) este terri
ble panorama, las amenazas no sanan personas.
Y es qué él próximo reto para el mundo. Es. él

de mantener el control de la pandemia, dismi
nuir el número dé contagios y muertes y tener
una react ivación de la economía responsable en
el sentirlo de que la prioridad sea la salud fie la
géhte, en la que, por cierto, atrás quedaron ésos
gobiernos "paternalistas". Es momento de que
como sociedad no bajemos la guardia a pesar dé
la "relajación fie medidas" y hacer ya un nuevo
estilo de vida, el cuidarnos porque sí. El regreso
a nuestra nueva realidad, pende de hilos y ahí
nosotros tenemos ese poder.
Confinamiento real, Medios británicos ha

blan de la larga ausencia qué vendrá y, nunca,
vista en sus 68 años de reinado en eventos públi
cos de la reina Isabel 11 por el Covid19 qué, por
obvias razones, es imposible queeslé cerca de la
gente en estos momentos,A sus 94 años, la reina
esn'i más segura en su confinamiento, y ha dele
gado más presencia a los duques de Cambridge.
Lo que Sí no veo, aunqueexistan algunos "cuervos
rondando", es que la monarca piense abdicar.
Ella, está claro, morirá siendo reina.

¦Es analista de temas internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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Hace un par años ira bajé en lascomuniria
des indígenas de Polhó y Acteal ubicadas
en Chiapas. Presencié la forma que tie
nen de ver la vida y la. enorme riqueza
cullural de la que son portadores; sin
embargo, también pude ser testigo de
las condiciones limitadas de servicios

básicos que poseían y que, desafori uñadamente, como
otros püeblos \ roniuiiidades indígenas, los coloca en
una situación de especial vulnerabilidad.

Ségún cifráSde lás Naciones Unidas, en el mundo, hay
alrededor de 370 millones de indígenas en más fie 90
países.En América Latina y el Caribe* los pueblos origi
narios representan más de 8.5 por ciento de la población
ycerca de30 por ciento délas personas viven en pobreza
extrema, un contexto fie pocas oportunidadeslaborales
fie calidad, acceso limitado a la atención fie salud,! una
alimentación suficiente y saludable, al agua potable y
a otros servicios: esenciales. Si a esta situación le aña
dimos la expropiación desús territorios y sus recursos
nat urales "justificada"con programas gubernamentales
y privados sin una consulta previa e informada, resulta
clara la grave desigualdad social de un sector con el que
sé tiene Una (leuda histórica v qUesepolencializa frente
a la pandemia que estamos viviendo. Pero ésta, yaes una
experiencia conocida.

La conquista y expansión europea que se dio en el
siglo XVI y se prolongó hasta iniciado el siglo XX, trajo
consigo epidemias, como la influenza, viruela y saram

pión, entre. otras, que influyeron fie manera profunda
en la desaparición de una buena parte fie los pueblos y
comunidades indígenas.

El abandono, histórico, de la alención a la salud de es
te ¡PPor, se ha l ra f l ucido ert él incremen l o f le padecer en
fermedades como diabetes, desnutrición, mal nutrición,
cánceres y carfliopatías como la hipertensión, sil nación
qtie los coloca en una condición de pacientes cataloga
dos dealto riesgo de mortalidad ante el Covid19.

La actual crisis fie salud ocasionada por este nuevo
coronavirus nos lleva a revivir momentos conocidos de

la historia que marcaron a los pueblos originarios. Aun
que los países están lomando medidas ele información,
prevención y mitigación ante esta pandemia, debemos
preguntamos si iodos los esfuerzos eslán llegando a los
pueblos indígenas frente! las barreras existent es fie len
guaje, idioma y, especialmente, de acceso a los medios
fié comunicación que continúan centralizando la infor
mación a los contextos urbanos.

El grito délas comunidades que desde la conquista
exigió justicia debe tener un eco que nos obligue a, mi
rar hacia aquellos grupos que requieren de particular
alención, y establecer medidas preventivas adecuadas,
oport unas y electivas en el marco de la acl ual crisis sani
taria que permitan al endér las demandas fíente al riesgo
ele la irreparable pérdida física y cullural de los pueblos
y coniunidadcs indígenas.

Sigámoste conversación en nuestras redes sociales en
Eaéébook, Twii íer é Instagrani como #Í5ereehoaDebaie
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os acercamos rápidamen
10 a las 5 mil defunciones
por coronavirus. Las redesN_sociales se riñen de negro

va cerrando. Con miles de

familias de hiio.es tiempo
fie que el presidente Andrés Manuel López
Obrador declare duelo nacional en \lé

xico, pero no lo liará porque lo ve como
Símbolo de la derrota,

Eelipe Calderón lo hizo por el desafor
i uñado caso ABC, en el que fallecieron 49
niños y niñas a causa de la negligencia y
complicidad fie la. guardería y las auio
ridades, Lo hizo, aunque solo haya sido
como mero requisilo anie la indignación
popular y Se haya opiado pór no llegar
hasta las últimas consecuencias en la in

vestigación.
Lnrique Peña Nielo también lo hizo an

lé los terremoios ocurridos en septiembre
fie 2017, que dejaron más fie trescientos
muertos en el país. No podía ser diferente,
el senlimienlo de unidad nacional flotaba
en el aire.

El fundamenlo jurídico es casi inexis
tente, pende de un hilo del artículo i!) de
la Ley sobre ei Escudo, la Bandera e Himno
Nacionales, mismo que le da plena liber
tad al présidenie y á los gobernadores dé
las entidades federativas de hacer" dicha
declaratoria.
Consiste en ondeara media asía todas

las banderas ubicadas en las plazas pú
blicas fiel país y en los edificios públicos.
Pero lo que implica de fondo és la solida

ridad, la fraternidad, nos hace uno con el
dolor de las y los que han perdido seres
queridos, y con todos y todas las que están
en Ja línea de luego, dando la batalla.
Esta declaratoria no tiene límites es

pecíficos, la forma y fondo se la pone el
presidente, le puede poner el loque que
considere necesario para reforzar el sen
limienlo dé identidad nacional y quéséá
algo positivo que abone a su proyecto de
nación.

Es más, una cuestión moral, subjetiva,
fie percepciones y de empatia . Es algo qué
se percibe en el ambiente, en la familia,en
el ánimo social y humano. Basta ver en las
redes sociales la drástica disminución de
los chistes Sobré el coronavirus, él famoso
humor negro mexicano que pareciera no
tener límites, los está encontrando en el

dolor de las familias contagiadas.
Está bien que el presidente Andrés Ma

nuel quiera motivar al pueblo, que quiera
animarnos y apelar a nuestro histórico
espírilu de lucha, para que el coraje no
decaiga f sigamos dando la batalla desdé
cada trinchera y refugio, con arrojo y en
trega sin igual,

Sin embargo, la luz del túnel sigue bas
tante lejos y CSa. pandemia qué afirma él
presidente estamos domando, nos salió
demasiado bronca y ya intimidó a más de
uno.

El coronavirus ya dejó muy claro que
no respeta, raza, religión, ideología, pre
ferencia sexual, ni clase social. Lo que se
cantaba por algunos como una epidemia

de: ricos, ya se encargó de destruir esa idea
al dañar gravemente, zonas muy vulnera
bles del país.

También nos echó en caía qué la igno
rancia e imprudencia no es cosa de pobres
o ricos. Sacó nuestro lado más cruel, pero
también destacan los actos humanitarios y
dé heroísmo puro, que somos capaces dé?
lograr como sociedad.
El luto sigue creciendo y permeando

las familiasmexicanas, miles necesitan su
tiempo, su espacio y sus propias formas
para procesar tanto dolor. Pero la socie
dad no puede permanecer impávida, indi
ferente, debe ofrecer respeto, solidaridad,
comprensión, aféct o y apoyo. Es i iempo de
compartir el filíelo, es tiempo de unidad y
empalia nacional.

ENTRE GITANOS
Pocos son los políticos que Se la están rifan
do en serio durante esta pandemia, la ma
yoría. aprovechó para "despachar" desde su
casa. Un Antonio Echevarría, gobernador
de Nayaril, un Víctor Hugo Romo, alcalde
de Miguel Hidalgo, un Moisés Reyes, dipu
tado por Acapulco, y una Claudia. Shein
baum, jefa dé Gobierno fié la ( 1 )M.\. serán
recordados por apoyar con despensas, ga
rantizar los servicios públicos, atender a los
enfermos, abrir comedores comunitarios y
donar insumos fie protección al personal
médico. El 2021 se los recompensará.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Quiero dedicar éste espacio a todas las
mujeres y madres fie nuestro país.

Darle él mayortle los recoiiocimién
tos a las madres campesinas e indíge
nas, quienéS por más fie 30 años han
vivif lo en carne propia la peor cara del
neoliberalismo, \ ie.ndo a sus hijos mi

grar o morir tle hambre en la miseria, por el abandono
dé los gobiernos neoliberales.

Reconocer a las madres enfermeras^ doctoras y per
sonal médico qué hoy se encuentra en la primera línea
contra la pandemia que afecta al mundo.

Reconocer y engrandecer a las madres de miles de
desapárecidós flél periodo neoliberal, acompañado fié
una crítica a estos gobiernos, por su falta de voluntad
para hacer justicia éñ torno a los crímenes del pasado,
como lo f lijo Rosario Ibarra ele Pief Ira: "Con la lucha por
la libertad de; los desaparecidos Se construye el camino
hacia la paz".

A las madres de los desaparecidos y muertos iras el
alzamiento zapalistarle 1994.

Respaldar a millones de madres jélks de familia,
quienes dejan fie lado iodo, a cambio de llevar el susten
to a sus hijos,asimismo buscar ésta bfecér mecanismos
para dar seguridad y respeto a todasaquellas mujeres y
madres que son víctimas fie la violencia en nuestro país.

En ambos casos, en él fié, la fléSáparición forzada, co
mo en fie la violencia con ira las mujeres, son resultado
fie la impunidad y la ignominia por parte del estado y
sus órganos imparl¡flores fie justicia, algo que en la 4T
no debemos olvidar.

Entre las decenas fie casos que llegan a mis manos

como senador fie la República existe uno qué me causa
malestar, t ras el festejo fiel Día fie las Madres, el fie tof las
aquéllas mujeres que fueron separadas desús hijos, va
sea por el poder económico y político fie sus cónyuges
0 parejas, incidentes: donde no solo Sé viola él derecho
fie una madre de ver a sus hijos, también violan los de
rechos de los menores: a la convivencia familiar y a su
propia idenlifláfl.

Casos donde el padre impone como regla, para
que la madre pueda tenér convivencia Con sus hijos,
que obligadamente sea su pareja; casos donde se rea
lizan convenios fie convivencia en total desapego a los
derechos humanos y los de los menores y lo peor, la
autoridad los suscribe y fia su aval; casos donde una
madre lleva años sin poder ver asus lujos debido a que
él padre por medio dé argucias legales le impide tener
convivencia con ellos; casos donde los juzgados fie lo
familiar no garantizan el derecho del menor a convivir
con sus madres, ya sea. por corrupción o conlu berilio
dé la aul cridad, por ffesgracia esio no solo ocurre en los
rincones más recónditos de México, sino también aquí
en la propia Ciudad dé México.

Al término fie la Contingencia pediré una audien
cia con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para
atender casos como estos; asimismo, haré un llamado
al magistrado Rafael Guerra Alvarez, presidente fiel
1 S|( DM \. sobre el actuar de los jüécesén lo familiar.
•Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la
República

Twitter: @NarroJose
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ROMPEN ALIANZAS
tBn d Cóflffléso de la Ciudad fallaron los
•canales de diálogo y &e.fracturaron ios
acuerdos entre partidos.gue hasta ahora_
habían sido aliados. Y es que io que parecía
un acuerdo para realizar Mesas de Trabajo
Virtuales con dependidas del Gobierno
•dé la metrópoli para atender comerciantes

diluyéndose, esto después de que la propuesta
•dé Morena de clarificar cuantos apoyos
y definir el formato de los encuentros y
:qué fuera la Secretaría de Gobierno la que
^Aendiera ja mesa,
Encuentro Social quien se mantuvo hasta el
final con su propuesta original.

FRENTE POLITICO
•Este martes se realizarán las mesas virtuales

sobre el Foro_Ciudadano.por ja Ciudad de
México, dpnde especialistas de diversos
sectores expondrán propuestas sobre las
acciones a emprender para superar la crisis
Míli^ÓAtAconómica[j de; seguridad en la
írjpJSÍTiíj.í!d .P.í!í.?.. Fn el eneuentro organizad o
por PRD, PAN y PRÍ en la CDMX, participarán
Macario Schettino,.Juan Carlos Sierra
Arturo Miranda y Ernesto Cordero, se
tjaíaAán.temas.de.Salud,Ja.ppjitica social
con.d seguro .desempleo y .eijn^reso.básico.
solidario; el suministro de servicios como
ll^A.AftA,ALclAPA)yy.AJ'1!llJyAÍLl^AiyAA!;1.A.
medianas empresas.
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ERROR DE CALCULO
«La forma apresurada con que terminó la
reunión virtual de la Jucopo 'en el Congreso
de.Aa.QMdad no fue tomada.debuena.manera.
por Morena, ya que cuando se discutía
Í3.P.osibilida¿ de. ajustar .la.l.ey en iTiateria
'^AÁAl^n^iA.PíAlÍA^A^.gyi^rAA^.^Arí1.'11
PAÉffllo.prQ£eso.electoral.en.la capital del
país y que en caso de realizarse tendría que
.•APA^AÍ?.cAr.M^_PfAr. I?]_^0AA.AOÁAAvi deÍ 31 ele iiiay í }, el
presidente de la junta, Maurido Tabe, decidió
terminar la reunión virtual debido al foro

AÜ:,^Í1AMAA>!AxAAc^A'AÍAi!"Í1A!5!IAAA?!A!)AcÍAA1:L
propuesta sobre el mínimo vital, el legislador
únicamente .propuso; qu¿ el tmia fuera
.^IQróado en la sesión.del .próximo jueyes

TEST DE CORONAVIRUS
•Una vez más, ta secretaria de Salud de la
Ciudad. Oliva Lojje^mamfestó su rechazo
que en la CDMX se realicen pruebas para la
detección del Coyjd1'9 como medida para
.mitigar d riesgo contagio. Dijo crue, en la
capital, los test se realizan con una visión
estratégica? orientada al.monitoreo de
dertos grupos^.Mentiflcación de casos y
seguimiento de contactos, así se han aplicado
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L a pandemia trajo consigo una crisis económica glo
bal. El impació i mi cada nación será ele acuerdo con
las medidas que tomen sus gobiernos,a sus reservas,
a la coordinación ent re los séct ores público y privado,
y obviamente, a la visión de fui uro fie sus líderes.

Países conio China,, Italia, Alemania y Estados
l nidos han anunciado pérdidas, pero también sus

esiraterías fie reactivación económica. En nuestro país algo está
sucediendo que no se ve claro el camino hacia el rescate financiero.

El gobierno prevé entregar 2 millones de créditos dirigidos a.
los micronegocios y las MiPymes que van desde los 6 mil a los 25
mil pesos, considerados insuficientes ci tando se sabe que hay más
fie 12 millones de empresas en México.

Independíenle de las cifras que fié a conocer el día de hoy el go
bierno federal, las cámaras industrialéS ya hicieron su proyección,
estiman que 5 de cada 10 empresas quebrarán y que la pérdida
deempleos llegará a los 3 millones, del impacto en términos mo
netarios mejor ni hablamos.
Al respecto, el Consejo Coordinador Empresarial presentó

un documento con 68 ideas para combatir el virus y reactivar
la economía, divididas en acciones inmediatas y dé largo pla
zo. Entre lasque destacan: aumento de pruebas, bienestar fiel
personal médico, protección a la población más vulnerable,

creación del Consejo deEmergencia Económica, reorientación
fiel presupuesto, promover la inversión y alimentarla deuda
pública, entre otras, y para llevarse a cabo la mayoría necesitan
de la actuación del gobierno.

Sin duda, éS una propuesta ¡nterésántesambiciosa y poco con
creta para la post tira del presidente peleado con el modelo neo
liberal, sobre lodo cuando Se habla fié endeiidar al país. Sobre el
rescate a las empresas pif lió que sean los d ueños quienes asuman
la responsabilidad, así, sin darles una bocanada de oxígeno y al
parecer ignorando o minimizando las consecuencias.
Adicional al provecí» empresarial, destaco dos alternativas

que considero deberían analizarse: una es la renegociación de
la deuda pública, y la otra, es una iniciativa que se discute en el
Congreso de Nuevo León, que expide una Eey de Emergencia
Económica. Propuestas las hay, pero al presidente no parecen
interesarle, veremos cómo act úan los gobiernos locales y la opo
sición en el Congreso.

Ojalá que él plan fie reáCt ivación económica próximo a conocer
sea distinto a lo presentado a inicios de abril. Esperamos que tenga
estrategia, que Sea viable, que llamé a la unidad, que sea incluyen
te,y que brinde esperanza ante tanta incertidumbre.

«Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga por la UAM.
Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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•LOS MODELOS
EPIDEMIOLÓGICOS, ¿CÓMO
FUNCIONAN?

TODOS PRESENTAN FALLAS, RECONOCEN LOS EXPERTOS

UN MODELO EPIDEMIOLOGICO
PARA CADA CIRCUNSTANCIA
•

CORONAVIRUSJ__*'¿^>EMERGENCIA MUNDIAL
PORMARTHACOTORET

EL IMPERIAL, recomienda no aplicar aislamiento; el Centinela, tomado enla fase 2 por México, disminuye la cantidad de test para evitar el colapso

En 1927, el bioquímico Wi
lliam Ogilvy Kermack y el
médico epidemiólogo An
dersón Gray McKendrick,
ambos escoceses, publica

ron un ira bajo qué todavía sé usa para
modelar epidemias de enfermedades
inféCfúosas, Uf esa ocasión, los cjéiní*
lieos usaron su modelo para estudiar
la Gripe Española que nuévé años aji
les mató a enlre 50 y 100 millones de
personas.

Lo que Kermack y McKendrick de
sarrollaron fue el llamado modelo MI!,

donde la población se: divide en "S" cíe
susceptibles,"!" de infectarlos y "R" por
recuperados, pero con el paso de los
años, y con el avance de la medicina y
las niatemáticás, surgieron oíros mo
delos que hoy se usan para proyectar
picos fie contagio y estadísticas de
muerte causarlas por el coronavirus.

CtintraRéplica hizo una selección fie
los modelos más famosos para ofrecer
una explicación dé én qué consisten
y qué resultados han fiado en algunas
naciones:

EL MODELO IMPERIAL
I I sistema desarrollado por él Impe
rial College de Londres fue aplicado
en Reino Unido párá hácér sus esti
maciones epidemiológicas. Para crear
fisle modelo, los científicos, lomando
en cuenta la experiencia fie países co
mo China y Corea fiel Sur, midieron las
tres estrategias posibles para afrontar
la pandemia:

Supresión: romper las cadenas fie
transmisión, tratando efectivamente
de detener la epidemia, y reducir los
casos a lo más bajo posible, como lo
ha hecho China.

Mitigación: aceptar que no se pue
de detener él coronavirus, por lo lanío,
disminuir su propagación y tratar fie
evitar él punió máximo en casos de
contagio que liarían colapsar al siste
ma público de salud No hacer nada
y que el coronavirus ataque a toda la
población.

EL MODELO CENTINELA
Usado en duranie la fasé 2 dé la pan
flemia en México, emplea un método

similar al de las encuestas, que permite
estimar el sitio y la cantidad de perso
nas con posibilidades fie contraer el
virus..'Consitiera lanío a los casos que:

se han Confirmados como los que no
llegaron a consulla. El 80% de loseasos
en México, las personas pueden mante
nerse en sus casas y recuperarse entre
III y 14 días, quedando sin secuelas é
inmunes a la enfermedad, aseguró se
manas: atrás el subsecretario fie Salud,
Hugo l.i'ipi¦/ (iHtell.

LOS MODELOS SIR Y SIRS
Es uno de los modelos epidemiológicos
más simples Capaces fie capturar mu
chas de las características típicas fie los
brOlesepidémicosEl nombré del mode
lo proviene de las iniciales S (población
susceptible), 1 (población infectada) y R
(población recuperada). Para el nuevo
coronavirus se está usando mucho "un

modelo un poco más avanzado". En el
modelo SIRS, la última"S" vuelve a ser
la palabra "suscepl ible". Eso quiere decir
que, a diferencia fiel modelo SlR, la per
sona recuperada no obl iene inmunitlad
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total, sino que va disminuyendo con el
paso del liempo hasta volver a ser sus
ceptible dé infectarse.

EL MODELO SEIR
Es en el que se basa la Universidad
JohnS Hopkins, implemenlado por
Estados l nidos. La 'E' representa a las
personas expuéstas, que son aquellas
portadoras del coronavirus que están
infectadas y pueden infectar, pero son
asintomálicas. Se basa én la realización
de pruebas a escala masiva, lo que per
mite un panorama más amplio fié los
efectos de la pandemia sobre la pobla
ción, pero pone en riesgo él colapso de
los sistemas de salud como ocurrió en

It alia, España, China e inclusive Estados

Unidos. •

282
Mil 447 personas han muerto en el
mundo, según un balance estableci
do sobre la base de fuentes oficiales

MIKE RYAN

Jefe del programa de emergencias de la OMS
Ahom estqmgsyiendo algo de

.«i [ u i\liiú bqiQt
. lí?. tí cíe
(í despegar"

PRIMER CASO DE COVID, ENTRE OCTUBRE Y DICIEMBRE

• El nuevo coronavirus Covid19 pudo
haberse originado a inicios de octubre,
concluye una investigación del Colle
ge London y la University of Reunión
Island de Francia.

»Según el estudio por la Infection, Ge
netics and Evolution, el nuevo tipo de
coronavirus saltó de un animal a un

humano entre el 6 de octubre y el 11 de
diciembre.

»Tras el análisis de siete mil secuen

cias de genomas, recolectadas de
todas partes del mundo desde el mes

de enero, se pudo rastrear este posible
origen del patógeno conocido como
SARSCoV2.

• Incluso, los académicos advirtieron
que, debido a la línea temporal en la
que ha permanecido el virus, este ya
ha presentado diferentes mutaciones,
y seguirán habiéndolas mientras haya
infección de humano a humano.

»En la publicación científica también
se confirmó como versión oficial, de
nueva cuenta, el origen del SARS
CoV2 en un murciélago.

Las personas se sientan entre los carteles en el aeropuerto de Heathrow, en Londres, ayer, Reuters
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